# BBV Bildungswerk im Bezirk Oberfranken

# Veranstaltungskatalog September 2025 bis August 2026

Alle Mitbürgerinnen und Mitbürger sind bei unseren Veranstaltungen herzlich willkommen: Jung und Alt, Frauen und Männer, Menschen aus Stadt, Land und Landwirtschaft.

# Ihr

# Joachim Benda

Geschäftsführer des BBV Bildungswerks im Bezirk Oberfranken

Oberfranken

Weide 28

96047 Bamberg

Telefon: 0951 96517-0

Internet: www.BBV-Bildungswerk.de/Oberfranken

E-Mail: Oberfranken@BBV-Bildungswerk.de

# Inhaltsverzeichnis

Feste und Geseiligkeit	3
Gesellschaft, Politik, Wirtschaft & Recht	3
Lebensfragen & Psychologie	10
Kultur, Handwerk, Kunst & Kreativität	11
Medien, Computer & Internet	13
Technik & Naturwissenschaft	15
Landwirtschaft, Natur & Umwelt	18
Sprachen	31
Gesundheit & Prävention	31
Hauswirtschaft & Ernährung	36
Grundbildung & Alltagskompetenzen	41
Mitarbeiterfortbildung in der Erwachsenenbildung	42
Beruf & Arbeitswelt	43

#### Feste und Geselligkeit

#### Konfliktfrei über die Weihnachtsfeiertage

In dieser Veranstaltung setzen wir uns mit typischen familiären Konfliktmustern auseinander, die besonders rund um die Feiertage auftreten können. Gemeinsam erarbeiten wir alltagstaugliche Strategien, um Spannungen frühzeitig zu erkennen und konstruktiv zu lösen. Sie lernen, familiäre Dynamiken besser zu verstehen, ihre eigenen Bedürfnisse klar zu kommunizieren und Konflikten mit mehr Gelassenheit zu begegnen – für ein harmonischeres Miteinander während der Feiertage.

#### Region Oberfranken HGST

Di 09.12.25 Oberfranken, Online Angebot

19:00 bis BBV-Mitglieder: 10,00 € - Nichtmitglieder: 15,00 €

20:30 Uhr Birgit Barth, Business Coach,

Sekretariatsfachfrau, Betriebswirtin

# Gesellschaft, Politik, Wirtschaft & Recht

#### Mietrecht kompakt: Von Vertragsbeginn bis zur Beendigung des Mietverhältnisses

Ob ordentliche Kündigung oder fristlose Beendigung – wie läuft die Rückgabe der Wohnung rechtssicher ab? Welche Regelungen gelten für die Kautionsrückzahlung, und wann ist eine Räumungsklage erforderlich? Hier erhalten Sie praxisnahe Informationen für einen reibungslosen Abschluss des Mietverhältnisses.

- o Entstehung des Wohnraum-Mietverhältnisses
- o Durchführung des Mietverhältnisses
- o Beendigung des Mietverhältnisses

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Do 16.10.25 Oberbayern, Online Angebot bis 30.10.25 BBV-Mitglieder: 60,00 € - Nichtmitglieder: 75,00 € 19:00 bis 20:30 Uhr

### **Immobilienseminar**

Viele (ehemalige) landwirtschaftliche Wirtschaftsgebäude stehen leer und könnten umgenutzt werden. Doch was darf ich daraus machen, welche Umnutzungen sind möglich, was muss ich steuerlich beachten? Sie erfahren, welche Möglichkeiten und Optionen Sie mit Ihren alten Wirtschaftsgebäude haben, wie Sie diese weiterentwickeln können und was Sie neu bauen dürfen. Der Schwerpunkt liegt dabei auf der Steuer bei der Eigennutzung und Vermietung.

- o Alles rund um Immobilien
- o Bauen im Außenbereich und Baurechtsfragen
- o Umnutzung ehemaliger Wirtschaftsgebäude und Vermietung - was muss ich in Sachen Steuer beachten?

### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Fr 14.11.25 Augsburg, Sitzungssaal der BBV bis 15.11.25 Hauptgeschäftsstelle Schwaben

BBV-Mitglieder: 195,00 € - Nichtmitglieder: 225,00 13:00 bis

20:00 Uhr € - Verpflegung: 55,00 €

#### **HOFÜBERGABESEMINAR**

- o Testament Erbrecht Hofübergabe: Richtig (ver)erben
- o Steuerliche Aspekte der Hofübergabe. Welche Gestaltungsmöglichkeiten sind geboten
- o Patientenverfügung und Vorsorgevollmacht was Sie tun können, um richtig vorzusorgen
- o Versicherungen rund um Haus, Hof und Technik
- o Rechtliche und soziale Absicherung des landwirtschaftlichen Betriebes und der Familie

# Region Bayreuth

Di 24.02.26 Bayreuth, Tierzuchtklause

09:00 bis BBV-Mitglieder: 50,00 € - Nichtmitglieder: 60,00 €

15:30 Uhr Udo Köhler - Fachberater des BBV,

> Rechtsanwalt Alexander Hahn - Bayerischer Bauernverband, Rechtsanwalt, Fachanwalt für

Agrarrecht

Hendrik Zuber, Notar/in

Harald Roder - BBV Service Versicherungsmakler GmbH, Versicherungsfachwirt/in

Andreas Kohl - BBV Steuerberatung für Land-

und Forstwirtschaft, Steuerberater/in

# Bayerische Käsevielfalt entdecken - mit Unterstützung durch den Verband der Milcherzeuger Bayern e.V.

Gerade im Hinblick auf Käse wird das Angebot aus der eigenen Region oft unterschätzt: Wussten Sie, dass über 400 verschiedene Käsevarianten aus der guten bayerischen Milch hergestellt werden? Wir möchten Ihnen eine kleine Auswahl an heimischen Käse-Spezialitäten vorstellen und mit Ihnen gemeinsam daraus kalte und warme Appetithäppchen zubereiten die als Vorspeise oder Käseteller zum Dessert gereicht werden können. Neben Standardsorten wie Camembert, Edelpilzkäse und Schnittkäse werden Ihnen typische bayerische Sorten wie z.B. Romadur und Weißlacker vorgestellt, aber auch Eigenkreationen wie z.B. Heublumenkäse und Spezialitäten aus Ziegenmilch werden Ihnen präsentiert. Sie lernen die verschiedenen Käse-Sorten kennen und bereiten gemeinsam Appetithäppchen damit zu.

# Region Kronach

Mo 10.11.25 Kronach, Schulküche im Amt für Ernährung, 19:30 Uhr Landwirtschaft und Forsten, Schulküche

> 10,00 € zuzügl. Materialkosten Monika Gerner, Ernährungsfachfrau

# Region Lichtenfels

Mi 19.11.25 Ba Staffelstein - Nedensdorf, Feuerwehrhaus

19:00 Uhr 10,00 Euro zzgl. Materialkosten

Angelika Herbst, Ernährungsfachfrau

#### "Das Fichtelgebirge von oben - eine Entdeckungsreise"

Häuser, Felder, Wälde und Wege präsentieren sich wie Spielzeug, wenn sie aus der Luft vom Segelflugzeug heraus aufgenommen werden. Deutlich erkennbar sind dabei jüngere Veränderungen in unserer Kulturlandschaft durch Flurbereinigungs- und Landschaftspflegemaßnahmen sowie neu geschafffene Anlagen zur Energieerzeugung. Nicht immer verrät die Siedlungsstruktur auf den ersten Blick, welche Ortschaftschaft Karl Lippert aus Hohenberg/Eger gerade überfliegt. Es darf also gerätselt werden. Bei der Betrachtung der jeweiligen Gebiete aus der Vogelperspektive lernen die Teilnehmen ihre Heimat aus einem völlig neuen Blickwinkel kennen. Mit Nahaufnahmen vor Ort gibt Christine Roth Hilfestellung und entdeckt dabei noch manche Besonderheit.

#### Region Wunsiedel i. Fichtelgebirge

Sa 07.02.26 Wunsiedel - Hildenbach, 14:00 Uhr Feuerwehrgemeinschaftshaus

3,00 €/Pers.

Christine Roth - Geopark Bayern-Böhmen

#### Vorsorge und Testament - ein Thema für Jung und Alt

Unfall, Krankheit, Alter, Tod - viel zu wenige von uns denken daran, Vorsorge für weniger gute Zeiten zu treffen. Für den Fall, dass wir unerwartet infolge eines Unfalls, einer schweren Erkrankung oder im Alter durch Nachlassen der geistigen Kräfte die Angelegenheiten nicht mehr wie gewohnt regeln können, sollte sich jeder von uns die Frage stellen, wer im Ernstfall die Entscheidungen treffen soll. Und wie die eigenen Wünsche und Vorstellungen Beachtung finden können, wenn man selbst vorübergehend oder auf Dauer nicht mehr dazu in der Lage ist. Bei diesem Vortrag erfahren Sie, wie Sie Ihre Familie und Hof für den Ernstfall schützen können. Sie gewinnen einen Einblick in die Vorsorgevollmacht, Betreuungsverfügung, Patientenverfügung und Testament.

# Region Bamberg

Fr 17.10.25 Burgebrach, Schützenhaus

19:00 bis 3,00 € pro Person (wird bar vor Ort erhoben)
 21:00 Uhr Kerstin Nestrojil - BBV Geschäftsstelle

Bamberg/Forchheim, Jurist/in

Fr 07.11.25 Heiligenstadt, Heiligenstadter Hof - Hotel +

19:00 bis Restaurant

21:00 Uhr 3,00 € pro Person (wird bar vor Ort erhoben)

Kerstin Nestrojil - BBV Geschäftsstelle

Bamberg/Forchheim, Jurist/in

# Region Bayreuth

Do 27.11.25 Bayreuth, Tierzuchtklause

19:30 Uhr 3 €

Rechtsanwalt Alexander Hahn - Bayerischer Bauernverband, Rechtsanwalt, Fachanwalt für

Agrarrecht

Mi 11.02.26 Emtmannsberg, Feuerwehrhaus Troschenreuth

19:30 Uhr 3 €

Rechtsanwalt Alexander Hahn - Bayerischer Bauernverband, Rechtsanwalt, Fachanwalt für

Agrarrecht

#### Region Forchheim

Fr 24.10.25 Neunkirchen a.B., Gasthaus Bürgerstuben 19:00 Uhr 3.00 € p.P. wird vor Ort in bar kassiert

Uhr 3,00 € p.P. wird vor Ort in bar kassiert Kerstin Nestrojil - BBV Geschäftsstelle

Bamberg/Forchheim, Jurist/in

Fr 14.11.25 Gößweinstein, Gasthof Fränkische Schweiz 19:00 Uhr 3,00 € p.P. wird vor Ort in bar kassiert

Kerstin Nestrojil - BBV Geschäftsstelle

Bamberg/Forchheim, Jurist/in

#### Enkeltrick - Betrüger sind mit allen Wassern gewaschen!

Der sogenannte Enkeltrick ist eine besonders hinterhältige Form des Betrugs, der für die Betroffenen oft existenzielle Folgen haben kann.

Die Gutgläubigkeit und Hilfsbereitschaft werden gezielt ausgenutzt, um an die Ersparnisse der Betroffenen zu gelangen. Wie kann ich mich davor schützen? Sie erhalten bei diesem Vortrag Informationen wie die Betrüger vorgehen und wie Sie sich auch bei forsch auftretenden Fremden nicht ins Bockshorn jagen lassen.

#### Region Bayreuth

Di 10.02.26 Bayreuth - Destuben, Gasthaus Kastanie 14:00 Uhr 3 €

Dominik Klose - Freistaat Bayern, Polizist/in

#### Online-Seminar: Kommunalpolitik – praktische Arbeit im Gemeinderat

Das tägliche Leben wird in der Kommunalpolitik entschieden. Die Entscheidungen von Gemeinderat und Kreistag beeinflussen die Lebenssituation der Menschen vor Ort ganz unmittelbar. Gerade neue Mandatsträger stellen sich viele Fragen: Wann ist ein Gemeinderat beschlussfähig? Warum gibt es einen öffentlichen und nicht-öffentlichen Teil? Welchen Informationsanspruch hat ein Gemeinderat? Wie reagiert man auf verbale Angriffe? Im Vortrag lernen Sie die Arbeitsweise des Gemeinderats näher kennen und erfahren, wie eine Sitzung konkret abläuft beginnend von der Einladung bis zum Erhalt des Protokoll. Auch Haftungsfragen eines Mandatträgers werden angesprochen. Sie erfahren, wie Sie eigene Anliegen erfolgreich ins Gremium einbringen und erhalten Tipps für einen guten und zielführenden Umgang miteinander im Gemeinderat.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Do 25.09.25 Unterfranken, Online Angebot 19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

#### Einführung in ETF - Börsengehandelte Fonds

Sie haben von ETFs gehört, hatten aber noch nie Zeit sich mit dem Thema zu beschäftigen. Mit ETFs liegt die Verwaltung Ihrer Investitionen in Ihren Händen. ETFs gibt es schon seit mehr als 20 Jahren und sie ermöglichen uns als Privatanleger einfach und günstig in ganze Märkte zu investieren.

- Was sind ETFs?
- Was ist die Börse?
- Indizes und Indexfonds
- Emittenten und Börsenplätze
- Vielfalt und Auswahlkriterien der ETFs
- Einen ETFs aussuchen
- Investmentstrategien mit ETFs

-Wie eröffne ich ein Depot Dieser Kurs ist für Einsteigerinnen und Einsteiger gestaltet, die noch keine Börsenerfahrung haben. Nach einer Einführung in die Börsenthematik werden die Eigenschaften von ETFs erklärt. Des Weiteren wird gezeigt, wie ETFs auszuwählen, zu kaufen und zu verkaufen sind.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 03.12.25 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

21:00 Uhr

# Erfolgreich Investieren an der Börse Aufbauvortrag an 2 Abenden

Der Einsteigervortrag hat Ihr Interesse geweckt? An diesen Folgeabenden erhalten Sie das Basishandwerkszeug und eine Anlagestrategie für risikoreduzierte, erfolgreiche Langfristinvestments. Im Vortrag erhalten Sie Antworten auf folgende Fragen:

- Wie finde ich den besten Zeitpunkt für Kauf und Verkauf von Wertpapieren.
- Erklärung verschiedener Anlageprodukte (Fonds, Zertifikate, ETFs)
- Wie vermeide ich Anfängerfehler
- Das Internet als wertvoller Helfer.
- Das Musterdepot
- Das Sicherheitsnetz fürs Depot.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 04.11.25 Niederbayern, Online Angebot bis 11.11.25 BBV-Mitglieder: 25,00 € - Nichtmitglieder: 35,00 € 19:00 bis 21:00 Uhr

### Erfolgreich an der Börse - Vom Greenhorn zum Vermögensgestalter Einstiegsvortrag

Gehören Sie zu den 90% der Deutschen, für die das Thema Aktien und Börse ein Buch mit sieben Siegeln ist? Falls Sie das Thema dennoch reizt und Sie keine oder kaum Vorkenntnisse besitzen, sind Sie in dieser Einsteigerveranstaltung genau richtig. Im Vortrag erhalten Sie Antwort auf die Fragen:

- Wie werde ich unabhängig von Bankberatern und Fondsmanagern?
- Wie eröffne ich ein Depot mit Begleitkonto?
- Wie bewege ich mich als Anfänger erfolgreich auf dem Börsenparkett?
- Warum ist die Aktie auf längere Sicht jedem anderen Anlageinstrument überlegen?
- Wie begrenze ich das Risiko, wie sichere ich Gewinne?

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 28.10.25 Niederbayern, Online Angebot

19:00 bis BBV-Mitglieder: 15,00 € - Nichtmitglieder: 20,00 €

21:00 Uhr

#### Immobilienfinanzierung - Was kann ich mir wirklich leisten?

Kaum eine Lebensentscheidung beeinflusst das persönliche Glück so sehr wie die über die eigenen vier Wände. Es kann gut, aber auch schief gehen. Wichtig ist, alle Informationen umfänglich einfließen zu lassen (Kosten, laufende Einnahmen und Ausgaben, Eigenkapital) und daraus das passende Objekt und machbare Finanzierungsmodell zu finden. Sie lernen. welche Informationen und Kosten Sie für diese komplexe Herausforderung beachten müssen. Es ist gut machbar, wenn man weiß wie es geht.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 16.12.25 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 21:00 Uhr

# Strategisches Vermögensmanagement - Geld arbeiten lassen und dabei ruhig schlafen

Geld ist ein mystisches Ding. Beinahe jeder hätte es gern, aber nur wenige wissen, wie man Geld arbeiten lassen kann. Wie kann man im Sinne eines weitblickenden Vermögensmanagement sein Vermögen sinnvoll auf verschiedene Anlageformen verteilen? Warum nicht selbst versuchen. Machen wir es zu unserer eigenen Sache! Sie lernen, Zusammenhänge zu verstehen, Risiken zu streuen, ihre eigene Vermögensstruktur einfach und verständlich zu halten, anstatt Ratgebern blind zu vertrauen.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 22.09.25 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 21:00 Uhr

Mo 15.12.25 Niederbavern, Online Angebot 19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

### Reiseplanung und Reisedurchführung mit Online-Unterstützung

Egal ob sie eine Reise planen, ein Zug- oder Flugticket benötigen oder einfach nur wissen wollen, wie lange Sie zu Fuß zu einem bestimmten Restaurant benötigen: Das Internet kann Ihnen dabei helfen. Die digitale Welt unterstützt die Mobilität von der Planung bis zur Buchung.

Sie haben nicht nur die Möglichkeit, von Ihrem Computer zu Hause aus eine Reise zu planen, sondern können ebenfalls einen Tablet oder ein Smartphone nutzen. Dies bedeutet insbesondere dann eine Erleichterung, wenn Sie sich z.B. in einer fremden Stadt orientieren müssen oder eine Eintrittskarte frühzeitig buchen wollen. Sie lernen digitale Möglichkeiten für die Reiseplanung und -durchführung im In- und Ausland kennen.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 09.12.25 Unterfranken, Online Angebot 19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

# Pensionspferdehalter im Spannungsfeld zwischen Gemeinde, Anwohner und benachbarten Landwirten – Was gilt es beim Bauen im Außenbereich zu beachten?

Wenn im Betrieb Neu- oder Umbauten, oder auch Nutzungsänderungen, bestehender Gebäude anstehen, geraten Pensionspferdehalter häufig in ein Spannungsfeld zwischen den Interessen von Gemeindevertretern, Anwohnern und benachbarten Landwirten. Geruchsbelastung, Staubentwicklung in den Sommermonaten und der Zufahrtsverkehr könnten unter anderem als problematisch betrachtet werden. In diesem Vortrag lernen Sie die aktuellen Regelungen beim Bauen im Außenbereich und bei Baurechtsfragen unter Einbeziehung der gesetzlichen Vorgaben im Bereich Pensionspferdehaltung kennen.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 10.11.25 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

20:30 Uhr

#### **BAYREUTHER BAUERNTAG**

#### **BAYREUTHER BAUERNTAG**

#### Region Bayreuth

Di 10.02.26 Bayreuth, Tierzuchtklause 19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Präsident Ely Eibisch - Bayer. Bauernverband

#### **HOLLFELDER BAUERNTAG**

#### HOLLFELDER BAUERNTAG

# Region Bayreuth

Fr 27.03.26 Hollfeld, Fa. Claas

19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Präsident Günther Felßner - Bayerischer Bauernverband, Dipl. Agr. Ing. (FH)

#### Digitaler Nachlass, Digitale Vorsorge- eigene Entscheidungen treffen

Immer mehr Menschen sind digital unterwegs. Sie kommunizieren per E-Mail, nutzen Social-Media-Kanäle oder wickeln ihre Bankangelegenheiten und andere Verträge online ab. Viele wichtige Vertragsdaten oder Informationen sind deshalb nur noch virtuell vorhanden.

Doch was passiert mit den virtuellen Accounts und Verträgen, wenn jemand stirbt.

Bleiben sie bestehen? Wie kommen Hinterbliebene an die zum Teil sehr wichtigen Informationen?

Wir geben Antworten auf diese Fragen und klären auf, wann und wie Erben darüber entscheiden können, ob die Accounts abgewickelt, gelöscht oder in einen Gedenkstatus versetzt werden.

Der Online-Vortrag richtet sich an Verbraucher jeglichen Alters, die über Online-Accounts verfügen und dafür eine Regelung treffen wollen. Sie erhalten Anregungen, wie man eine Person des Vertrauens in die Entscheidungsfindung einbeziehen und sie mit der Verwaltung des digitalen Nachlasses beauftragen kann.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 09.12.25 Niederbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

# 20:30 Uhr

# Hofübergabe - Bringen Sie die Zukunft Ihres Betriebs auf einen sicheren Weg!

Jede Hofnachfolge ist so einzigartig wie die Menschen, die daran beteiligt sind. Die Hofübergabe bedeutet einen wichtigen und herausragenden Einschnitt im Leben einer Bauernfamilie. Für Übergeber, Übernehmer und die weichenden Erben, stehen Entscheidungen an, die für das weitere Leben von großer Bedeutung sind.

Die Ursache von Schwierigkeiten liegt häufig in einem Informationsdefizit. In der Hofübergabe setzen Sie und Ihr BBV-Fachberater, sich mit IHRER aktuellen Situation auseinander. Dabei wird Ihre Situation vor allem unter familiären und betrieblichen Aspekten betrachtet, um die nötige Klarheit zwischen allen Beteiligten zu schaffen. Schaffen Sie Rechtssicherheit für den Hofnachfolger und für die Versorgung der Altenteiler und nutzen Sie neue Chancen für Ihren Betrieb.

# Region Bamberg

Fr 21.11.25 Bischberg - Trosdorf, Gasthaus Wachter 09:00 bis BBV-Mitglieder: 50,00 € - Nichtmitglieder: 60,00 €

16:30 Uhr Kerstin Nestroiil - BBV Geschäftsstelle

Bamberg/Forchheim, Jurist/in

#### Würden Sie heute noch den Führerschein bestehen?

Viele haben Ihre Führerscheinprüfung vor 30, 40 Jahren und länger abgelegt. Seither hat sich vieles geändert und rund 90 % würden durch die Prüfung fallen. Eine Auffrischung der Fahrerlaubnis ist nicht vorgeschrieben. Jedoch sollte jeder Fahrzeugführer sich von Zeit zu Zeit über den aktuellen Stand der Verkehrsregeln informieren. Bei diesem Vortrag gewinnen Sie einen Einblick, welche Regeln sich in den letzten Jahren geändert haben. Anhand von praktischen Beispielen erläutert der Referent wie Sie sich bei einem haltenden Bus an einer Bushaltestelle verhalten.

# Region Bayreuth

Mi 26.11.25 Plech, Ferienhotel "Veldensteiner Forst" 14:00 Uhr 3 €

Thorsten Roder - Poilizeiinspektion Bayreuth-Land, Polizeioberkommissar

# Ist unsere Demokratie gefährdet?

Ein Blick in Länder in Europa und Übersee zeigt: Demokratische Prinzipien sind keine Selbstverständlichkeit. Demokratie lebt vom Diskurs, der konstruktiven Auseinandersetzung und dem Ringen um Kompromisse in der politischen Auseinandersetzung. Ziel ist es. Grundlagen zu schaffen, dass Menschen in Frieden und Freiheit leben können und ihre Meinung angstfrei äußern können. Gewalt und Einschüchterung sind kein adäquates Mittel der politischen Auseinandersetzung. Und doch halten sie immer mehr Einzug in unser gesellschaftliches Zusammenleben. Verleumdungen und Hassreden, Fake News in den sozialen Medien, persönliche Angriffe auf Politiker und Verletzungen von Eigentumsrechten durch Stalleinbrüche führen zu Einschüchterung von Menschen, die sich für unsere Gesellschaft engagieren und höhlen die Grundlage der Demokratie aus. Deshalb stehen wir - wie nie in den vergangenen 80 Jahren unserer Demokratie - vor der Frage: "Ist unsere Demokratie gefährdet?" Neben der Analyse, was dazu führt, dass die Demokratie gefährdet ist, sollen die Chancen der Staatsform Demokratie aufgezeigt werden sowie Möglichkeiten, welche Prinzipien es für eine stabile Demokratie braucht und was jeder einzelne in seinem Umfeld zu einer stabilen Demokratie beitragen kann.

#### Region Coburg

Mi 18.02.26 Ahorn - Witzmannsberg, Kulturhalle

13:00 Uhr Witzmannsberg

Die Teilnahme ist kostenlos.

#### Region Kronach

Mi 25.02.26 Steinberg, Kronachtalhalle 13:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Gudrun Brendel-Fischer, ehem. MdL. Lehrerin

#### Region Kulmbach

So 22.02.26 Stadtsteinach, Steinachtalhalle, Stadthalle

13:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

16:00 Uhr

#### Region Lichtenfels

Do 12.03.26 Bad Staffelstein, Peter Moll-Halle 13:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 16:30 Uhr Elke Pelz-Thaller, Trainer/in

# Endlich in Rente: Finanzielle Strategien für einen sorgenfreien Lebensabend.(kompakt)

Die Zeit des Vermögensaufbaus ist abgeschlossen. Gelder werden fällig, die Höhe der Rente

steht fest! Statt "Sparen" steht "Entsparen" im Vordergrund.

- Passen Wünsche und finanzielle Möglichkeiten zueinander?
- Welche Strategien und Produkte sind geeignet zur Kapitalanlage in der Zeit des

Vermögensverzehrs auch unter Berücksichtigung der Inflation?

- Wie bringt man Finanzen und Lebenserwartung zusammen?
- · Was ist, wenn es doch anders kommt?
- Wie sieht die Vorsorge im Alter aus? Zum Beispiel das Thema Pflege!
- Welche (Vorsorge-/Versicherungs-) Verträge sind noch sinnvoll und welche sind

überflüsig? Sie erfahren finanzielle Strategien um sorgenfreier in Rente zu gehen.

# Region Oberfranken HGST

Do 15.01.26 Oberfranken, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

21:30 Uhr

#### Nachhaltige Geld/-Kapitalanlagen

Möglichkeiten, Chancen/Risiken und Grenzen inkl. GreenWashing!

Was bedeuten die Produktangaben, Artikel und Abkürzungen rund um die Offenlegungsverordnung (SFDR)

und Taxonomie? Worauf muss man in der Finanzberatung achten! Durch den Vortrag erhalten Sie Einblick wie man Geld nachhaltig anlegen kann und werden sensibilisiert gegebüber GreenWashing.

# Region Oberfranken HGST

Mo 02.02.26 Oberfranken, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 21:00 Uhr

# "Klug haushalten und finanzielle Spielräume schaffen (Kompakt)"

Viele Anbieter von Verträgen, Produkten und Dienstleistungen wollen nur unser "Bestes: Unser Geld"!

- Mit privater Finanzplanung in eine finanziell entspanntere Zukunft
- Strategien, Tools und Tricks für einen besseren Überblick beim Thema persönliche Finanzen
- Sparvorschläge ohne Verlust von Lebensqualität auch bei knapper Kasse Leben auf "Pump" vermeiden! In diesem Vortrag werden Möglichkeiten aufgezeigt, die begrenzte Ressource "Geld" auf dem Weg in eine finanziell gesicherte Zukunft, mit der Chance auf Rücklagen für Wünsche, Träume und Altersvorsorge!

#### Region Oberfranken HGST

Di 10.03.26 Oberfranken, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 21:30 Uhr

#### Anleihen/Festversinsliche Wertpapiere und Zertifikate

Sichere Anlagen oder eher Anlagen mit gut verpackten und versteckten Risiken? Augen auf bei der Geldanlage! In diesem Kurs lernen Sie die verschiedenen Produkte im Bereich der festverzinslichen Anlagen und Zertifikate mit ihren Chancen und Risiken kennen.

#### Region Oberfranken HGST

Mi 08.04.26 Oberfranken, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 21:00 Uhr

# Basiswissen in der Geldanlage für Einsteiger\*innen

Wie funktionieren Aktien, Fonds,

ETF, Anleihen etc. – Was sind Indices? u.v.a. In diesem Vortrag werden Grundbegriffe der Kapitalanlage für Jung und Alt erklärt.

# Region Oberfranken HGST

Mo 30.03.26 Oberfranken, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 21:00 Uhr

# Mut zum Gestalten - So startest du deinen Weg in die Kommunalpolitik

Wie steige ich in die Politik ein? Wie funktioniert Kommunalpolitik? Auf diese und weitere Fragen erhalten Sie Antwort in diesem Vortrag. Ihnen wird erklärt, wie Wahllisten aufgestellt werden, welche Voraussetzungen für eine Kandidatur gelten und wie ein Wahlkampf auf lokaler Ebene abläuft. Zudem werden zentrale Fragen rund um die Mitwirkung in der Kommunalpolitik beantwortet. Sie lernen die grundlegenden Abläufe der Kommunalpolitik kennen und erfahren, wie sie selbst kandidieren oder sich aktiv am kommunalpolitischen Geschehen beteiligen können.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 06.10.25 Unterfranken, Online Angebot 19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

# "Politik? - Trau dich!": Austausch unter engagierten Frauen mit Mut zum Gestalten

Wie gelingt der Einstieg in die Kommunalpolitik? Welche Erfahrungen machen Frauen in politischen Gremien? Und was motiviert sie, Verantwortung zu übernehmen?

In dieser Online-Veranstaltung treffen sich politisch interessierte Frauen und aktive Gemeinde- und Stadträtinnen zum offenen Austausch. Erfahrene Kommunalpolitikerinnen berichten aus ihrem Alltag, geben persönliche Einblicke und wertvolle Tipps – ganz ohne Parteibindung.

Ob erste Neugier oder konkrete Ambitionen: Diese Runde bietet Raum für Fragen, ehrliche Gespräche und Ermutigung. Denn Demokratie braucht Frauen, die mitgestalten – vor Ort, mitten im Leben. Sie lernen Wege für den Einstieg in die Kommunalpolitik kennen, gewinnen Einblicke in die Erfahrungen aktiver Kommunalpolitikerinnen und fühlen sich ermutigt, eigene politische Gestaltungsspielräume wahrzunehmen.

### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 29.09.25 Unterfranken, Online Angebot 19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

#### Bayerische Landwirtschaft im Europaparlament

Stefan Köhler, MdEP,

Umweltpräsident des Bayerischen Bauernverbandes, Unterfranken

spricht zum Thema:

"Bayerische Landwirtschaft in Europa"

Für das leibliche Wohl sorgt der John-Deere-Fanclub.

Musik: Modschiedler Blaskapelle

Herzliche Einladung an die gesamte Bevölkerung!

# Region Kulmbach

Do 11.09.25 Schirradorf, Nicklas Landtechnik 20:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Bezirkspräsident Stefan Köhler - Bayer.

Bauernverband

# Gut leben am Land - mit Sicherheit in die Zukunft: Die drei Bausteine für eine starke Familie - Gesundheit, Finanzen und rechtliche Vorsorge

Erkennen Sie die Bedeutung ganzheitlicher Vorsorge für das Leben im ländlichen Raum und erwerben Sie praxisnahes Wissen zur rechtlichen Absicherung, finanziellen Sicherheit und gesundheitlichen Stabilität. Stärken Sie Ihre persönliche und familiäre Zukunftsfähigkeit, indem Sie konkrete Handlungsschritte entwickeln.

Die drei Bausteine:

Rechtliche Absicherung - Überblick über Testament, Erbfolge, Vorsorgevollmachten und Patientenverfügung - warum sie jede Familie betreffen

Finanzen - Grundlagen für eine stabile finanzielle Basis: Sparstrategien, Investitionen, betriebliche und private Altersvorsorge

Gesundheit - Wie Vorsorge, Prävention und gute Organisation im Alltag zur langfristigen Lebensqualität beitragen Schaffen Sie Sicherheit durch Wissen - damit Sie gut vorbereitet, selbstbestimmt und zuversichtlich in die Zukunft blicken können!

Schaffen Sie Sicherheit durch Wissen, damit Sie gut vorbereitet, selbstbestimmt und zuversichtlich in die Zukunft blicken können. Sie verstehen, warum umfassende Vorsorge im Alltag wichtig ist, und lernen zentrale Grundlagen zu Recht, Finanzen und Gesundheit kennen. Sie können daraus individuelle Maßnahmen für eine sichere und selbstbestimmte Lebensgestaltung ableiten.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 02.12.25 Schwaben, Online Angebot bis 16.12.25 BBV-Mitglieder: 25,00 € - Nichtmitglieder: 30,00 € 19:00 bis 20:00 Uhr

# Pachtvertrag und Gebrauchtmaschinenkauf - typische Fehler und Gestaltungshinweise

Der Abschluss von Pachtverträgen und der Kauf gebrauchter Maschinen sind alltägliche Vorgänge in vielen Branchen – insbesondere in der Landwirtschaft sowie im produzierenden Gewerbe. Doch gerade bei diesen Geschäften kommt es immer wieder zu rechtlichen Fallstricken, die im Nachhinein zu erheblichen finanziellen und betrieblichen Konsequenzen führen können.

Sie erhalten einen fundierten Überblick über die rechtlichen Grundlagen, typische Fehlerquellen sowie konkrete Gestaltungshinweise für rechtssichere Verträge. Anhand von Beispielen aus der Praxis wird aufgezeigt, wie Sie Risiken vermeiden, Ihre Verträge individuell anpassen und Ihre rechtliche Position stärken können.

#### Region Bayreuth

Mi 21.01.26 Bayreuth, Tierzuchtklause 19:30 Uhr 3 €

Rechtsanwalt Alexander Hahn - Bayerischer Bauernverband, Rechtsanwalt, Fachanwalt für Agrarrecht

#### Politik vor Ort - Deine Chance, was zu bewegen! -Austausch unter jungen Menschen mit Mut zum Gestalten

Du hast Lust in deiner Stadt oder Gemeinde wirklich was zu verändern? Du willst wissen, wie der Einstieg in die Kommunalpolitik funktioniert und welche Erfahrungen junge Engagierte dort machen?

Im offenen Austausch treffen sich politisch interessierte junge Menschen und erfahrene Gemeinderätelnnen. Sie berichten ehrlich aus ihrem Alltag und geben persönliche Einblicke. Ob reinschnuppern oder konkrete Ideen - diese Runde bietet Raum für Fragen, Austausch über Herausforderungen und Chancen sowie gegenseitige Ermutigung unter jungen Leuten. Denn: Demokratie lebt davon, dass Jugendliche und junge Erwachsene mitgestalten - direkt vor Ort, mitten im Leben. Sie lernen verschiedene Möglichkeiten für den Einstieg in die Kommunalpolitik kennen und erfahren, wie andere ihren Weg in die Kommunalpolitik gefunden haben. Auch entdecken Sie für sich die Chance, aktiv etwas zu bewegen.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 15.09.25 Unterfranken, Online Angebot 19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

#### Finanzen sind (auch) Frauensache! Female Finance: selbstbestimmt, informiert, unabhängig

Finanzielle Unabhängigkeit ist ein entscheidender Schlüssel zur Selbstbestimmung und doch beschäftigen sich viele Frauen erst spät oder gar nicht aktiv mit ihren Finanzen.

Dabei ist finanzielle Bildung gerade für Frauen heute wichtiger denn je: Gender Pay Gap, Altersarmut und strukturelle Unterschiede im Werdegang sind nur einige Herausforderungen, die es zu meistern gilt.

Sie erhalten einen verständlichen, praxisnahen Blick auf die wichtigsten Grundlagen rund um das Thema Geld:

- Warum finanzielle Selbstbestimmung kein "Männerthema" ist
- Wie Frauen klug investieren und vorsogen können
- Welche Fehler man vermeiden und welche Chancen man nutzen sollte Sie können danach Bewusstsein für Finanzen schaffen, bekommen Wissen und Orientierung vermittelt und können Impulse für finanzielle Selbstbestimmung geben.

#### Region Bayreuth

Di 20.01.26 Bayreuth, Tierzuchtklause

19:30 Uhr 5.00€

Sandra Ernst - Investment Coach Sandra Ernst,

Investment Coach und Life Coach

#### **Pflegeseminar**

Das Pflegeseminar bietet den Teilnehmern einen praxisnahen Überblick über wichtige rechtliche, finanzielle und organisatorische Fragen im Pflegefall. Es werden unter anderem Vorsorgevollmacht, Patientenverfügung und Testament behandelt. Zudem werden Ihnen die Leistungen der Pflegeversicherung und der Sozialhilfe für Senioren vorgestellt. einschließlich der Regelungen zum Einsatz von Einkommen und Vermögen. Ein weiterer Schwerpunkt liegt auf Ansprüchen aus Schenkungen und Übergabeverträgen sowie auf der Unterhaltsverpflichtung bei Sozialhilfegewährung. Der Pflegestützpunkt Hof stellt sich vor und gibt Ihnen umfassende Beratung rund um das Thema Pflege – von den ersten Schritten bis zu den Herausforderungen für Pflegebedürftige und pflegende Angehörige. Außerdem wird Ihnen das Thema Pflegeversicherungen vorgestellt und Mediation "Pflegefall in der Familie – Streit vorprogrammiert" ?beleuchtet. Sie lernen in diesem Seminar die rechtlichen, finanziellen und organisatorischen Grundlagen der Pflegevorsorge und absicherung kennen. Sie sind danach in der Lage, notwendige Vorsorgedokumente zu erstellen, finanzielle Ansprüche einzuschätzen, Unterstützungsangebote zu nutzen und Konfliktpotenzial im familiären Umfeld frühzeitig zu erkennen und zu vermeiden.

# Region Hof

09:00 bis

Do 30.10.25 Schwarzenbach/Saale - Seulbitz 48, Schützenhaus Seulbitz

16:00 Uhr

BBV-Mitglieder: 20.00 € - Nichtmitglieder: 30.00 € Rechtsanwalt Alexander Hahn - Baverischer

Bauernverband, Rechtsanwalt, Fachanwalt für

Agrarrecht

# Der elektronische Personalausweis und die BayernID: Ihre Schlüssel zur digitalen Welt

Die Digitalisierung verändert zunehmend unseren Alltag - von Behördengängen bis hin zu digitalen Services. In diesem Zusammenhang rücken der elektronische Personalausweis (ePA) und die BayernID immer stärker in den Fokus. Im Vortrag erfahren Sie, welche Vorteile der elektronische Personalausweis bietet und wie die BayernID funktioniert. Sie erfahren, wie Sie mit dem ePA bequem von zu Hause aus Anträge stellen und sich online ausweisen können. Der Referent zeigt Ihnen wie Sie Schritt für Aschritt vorgehen müssen, um den ePA oder die BayernID nutzen zu können. Sie hören außerdem, wie Ihre digitale Identität geschützt wird und welche Sicherheitsmechanismen zum Schutz Ihrer Daten greifen.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 10.12.25 Niederbayern, Online Angebot 19:30 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

21:00 Uhr

#### Supermarkt Apps- Rabatte und Risiken: Das sollten Sie wissen!

Digitale Einkaufshelfer wie Supermarkt- und Drogerie-Apps versprechen Rabatte, Bonuspunkte und eine einfache Einkaufsplanung – direkt beim Einkauf vor Ort. Neben digitalen Einkaufslisten ermöglichen sie auch oft auch digitales Bezahlen. Im Vortrag lernen Sie, welche Vorteile die Apps bieten, aber auch, welche persönlichen Daten sie sammeln. Sie werfen mit dem Referenten einen kritischen Blick auf Datenschutz, Nutzerfreundlichket und Sparpotenzial, damit Sie im Konsumalltag wissen, ob Sie künftig mit einer App einkaufen gehen wollen.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Do 30.10.25 Niederbayern, Online Angebot 19:30 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

21:00 Uhr

#### DKB-Studie: Kirche und Landwirtschaft im Dialog - Podiumsdiskussion

Die Sachverständigengruppe "Weltwirtschaft und Sozialethik" der Deutschen Bischofskonferenz hat eine Studie mit dem Titel "Ernährungssicherheit, Klimaschutz und Biodiversität: Ethische Perspektiven für die globale Landnutzung" veröffentlicht. Sie geht der Frage nach, wie angesichts der Nutzungskonkurrenzen um das knapper werdende Gut Boden gute Ernährung, faire Preise, ökologische Faktoren und die Zukunftsfähigkeit der Landwirtschaft gleichermaßen sichergestellt werden können. Das Echo der Studie könnte unterschiedlicher fast nicht sein: während sie einerseits als "wichtiger Beitrag zur Diskussion um eine zukunftsfähige Landwirtschaft" gelobt wurde, drohten einzelne Landwirte und Landwirtinnen mit Kirchenaustritten und übten strenge Kritik an der kirchlichen "Einmischung". Wir wollen an diesem Abend die Kernaussagen der Studie kennenlernen, kritisch reflektieren und gemeinsam mit Ihnen diskutieren.

# Region Lichtenfels

Mi 12.11.25 Bad Staffelstein, Peter Moll-Halle 19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

# Megatrends - Strukturwandel - Ländlicher Raum

Globale Megatrends wie Demografie, Urbanisierung, Sicherheit oder Ernährung verändern unsere Gesellschaft tiefgreifend – mit spürbaren Folgen für Wirtschaft, Landwirtschaft und den ländlichen Raum. In diesem Vortrag werden die Dynamiken dieses Strukturwandels beleuchtet, am Beispiel Oberfranken die Spannungsfelder zwischen Anspruch und Realität gezeigt und diskutiert, welche politischen Weichenstellungen notwendig sind, um Zukunft zu gestalten.

#### Region Forchheim

Mi 05.11.25 Forchheim, Sparkasse Forchheim - Hauptstelle 19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Generalsekretär Carl von Butler - BBV, Jurist/in

# Auf dem Weg zu mehr Öko-Landbau: Öko-Modellregion

Öko-Modellregionen zeigen, wie Bio und Regionalität erfolgreich zusammengebracht werden können. Kommunen, Landwirtinnen und Landwirte sowie regionale Partner arbeiten gemeinsam daran, mehr Öko-Landbau zu ermöglichen und regionale Wertschöpfungsketten zu stärken. Statt auf Vorgaben aus Brüssel oder Berlin zu warten, werden in den Regionen eigene Ideen umgesetzt, von mehr Bio-Produkten in Kantinen bis hin zu neuen Vermarktungswegen. So profitieren Erzeuger wie Verbraucher gleichermaßen. Sie Iernen die Ziele der Öko-Modellregionen kennen, z.B. den Anteil an ökologisch bewirtschafteter Fläche zu steigern und die regionale Bio-Versorgung auszubauen. Gleichzeitig erfahren Sie, wie Bio leichter zugänglich und im Alltag selbstverständlich werden kann.

#### Region Coburg

Di 07.10.25 Coburg, Gustav-Dietrich-Haus 19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Patrick Nastvogel - Öko-Modellregion

Bamberger Land, Manager

# Neue politische und gesellschaftliche Rahmenbedingungen für die Landwirtschaft und die ländlichen Regionen

Der Referent gibt Informationen im Rahmen der EU: Zukünftige Neuerungen und Änderungen sowie deren Auswirkungen auf den ländlichen Raum und die Agrarpolitik. In diesem Vortrag lernen Sie, auf welche Änderungen man sich vorbereiten muss und welche Möglichkeiten es dafür gibt.

#### Region Kronach

Mo 17.11.25 Steinbach am Wald, Sportheim 19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Kreisobmann Klaus Siegelin, Landwirtschaftsmeister/in

Mo 24.11.25 Kronach, Wirtshaus "Zum Fröschbrunna",

19:30 Uhr Gaststätte

Die Teilnahme ist kostenlos. Kreisobmann Klaus Siegelin, Landwirtschaftsmeister/in

Mi 26.11.25 Pressig - Welitsch, Gasthaus Müller

19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Kreisobmann Klaus Siegelin, Landwirtschaftsmeister/in

#### Lebensfragen & Psychologie

#### Zeit für mich - jetzt bin ich mal dran.

o Zeit für mich - jetzt bin ich mal dran

o Erwachsenenbildung auf dem Land

# Region Coburg

Do 25.09.25 Coburg, Gustav-Dietrich-Haus 19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Geschäftsführer Joachim Benda - Bayerischer

Bauernverband, Agrarbetriebswirt/in Birgit Barth, Business Coach, Sekretariatsfachfrau, Betriebswirtin

# Mich schützen und stärken - was mir Kraft im Alltag gibt

In der Vielzahl beruflicher und privater Anforderungen drohen die persönlichen Grenzen immer wieder überschritten zu werden. Dies kann nicht nur das Wohlbefinden, sondern auch die körperliche und seelische Gesundheit gefährden. Eine grundlegende Achtsamkeit für wichtige Ressourcen des Lebens kann uns helfen, den Gefährdungen durch Überforderung und Stress zu begegnen. Konkrete Formen der Selbstfürsorge können die Resilienz stärken und zu alltagstauglichen Schritten führen, die dem Wohlergehen dienen. Dazu will der Referent mit gut fundierten Erkenntnissen der Wissenschaften und ganz praktischen Anregungen ermutigen. Holen Sie sich die Kraft aus dem Alltag, um den beruflichen und privaten Anforderungen gerecht zu werden.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 21.01.26 Oberpfalz, Online Angebot 19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

#### Jeans Beratung

Modisches und sicheres Auftreten wird in der heutigen Zeit hoch eingeschätzt. Von erfahrenen Fachpersonal bekommen Sie erklärt, welche Formen und Schnitte Sie am besten tragen können. Die richtige Auswahl von Kleidung (Jeans) hilft das Wohlbefinden zu steigern und gibt Ihnen mehr Sicherheit und eine positivere Ausstrahlung. Sie lernen welche Formen und Schnitte am Besten zu Ihnen passen und worauf Sie beim Kauf achten sollten.

#### Region Hof

Do 16.10.25 Naila, Modehaus Pöpperl-Naila 19:30 bis Teilnehmergebühr 3,00€

22:00 Uhr Silke Spitzner, Stil- und Typberater/in

#### Die fast perfekte SUPER-Frau?

Wir kennen sie alle: Diese Vorstellung von der perfekten Frau. Erfolgreich im Beruf, liebevolle Partnerin, verständnisvolle Mutter, beste Freundin, stets hilfsbereit, immer souverän, nie erschöpft. Eine Superheldin im Business-Outfit. Doch ich frage mich: Gibt es sie wirklich? Und müssen wir überhaupt versuchen, sie zu sein?

Als Unternehmerin muss man auch die Mitarbeiter im Betrieb akzeptieren so wie jeder ist, versuchen zu helfen, wo es nur geht, auf die unterschiedlichsten Charaktere eingehen können usw. Man sollte einfach mit allem und jedem zurechtkommen, so wird es von einem selbst erwartet, das dann einem Perfektionismus gleicht. Die fast perfekte Super-Frau? Vielleicht ist sie die, die sich ihrer Unvollkommenheit bewusst ist. Die mutig genug ist, Hilfe zu suchen. Die offen ist für Austausch – und gleichzeitig klar ihre Grenzen kennt. Also keine Superheldin mit Cape, sondern eine starke, echte Frau aus Fleisch und Blut.

#### Region Bayreuth

Mi 05.11.25 Bayreuth, Tierzuchtklause 09:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Sylvia Schatz-Seidel - Geseeser Landbäckerei,

Betriebswirtin des Handwerks

#### Kultur, Handwerk, Kunst & Kreativität

# Landfrauenlehrfahrt der BBV Landfrauengruppe Kreisverband Bamberg nach Baden-Württemberg "Schlossromantik & Kaffeegenuss"- 1-tägig

Ein Tag voller Entdeckungen – Schloss Weikersheim & Café Fritz mit Hofladen in Creglingen.

Erleben Sie eine abwechslungsreiche Tagesfahrt in das idyllische Taubertal! Unser Programm beginnt mit einer Führung durch das prachtvolle Schloss Weikersheim, einem wahren Schatzkästchen der Renaissance & des Barock. Anschließend haben Sie Zeit, den herrlichen Schlossgarten mit seinen zahlreichen und außergewöhnlichen Figuren zu besichtigen. Nach dem Mittagessen geht es mit dem Bus weiter nach Creglingen zum Café Fritz mit eigenem Hofladen. Dort erwartet Sie nicht nur ein köstlicher Kaffee, hausgemachter Kuchen und Torten, sondern auch eine Betriebsvorstellung mit einem kleinen Rundgang.

Freuen Sie sich auf einen Tag voller Kultur, Geschichte und Kaffeegenuss!

- o Schloss Weikersheim ein Juwel der Renaissance
- o "Café Fritz" mit Hofladen Betriebsvorstellung mit kleinem Backstubenrundgang

#### Region Bamberg

Mi 24.09.25 Baden-Württemberg, Baden-Württemberg 07:30 bis Info erhalten Sie bei der zuständigen Reiseleitung! 20:00 Uhr

#### Tagesausflug voller Genuss, Geselligkeit und interessanter Einblicke

Der Haselnusshof FrankenGeNuss GmbH & Co.KG wird von Familie Stiegler geleitet und hat seinen Sitz im mittelfränkischen Gonnersdorf bei Cadolzburg.

Hier werden geschmacksintensive und hochwertige Haselnüsse angebaut. Familie Stiegler legt hierbei großen Wert auf Regionalität, Qualität und authentischen Haselnussgeschmack. So sind z.B. die Blüten der Haselnüsse im Frühjahr bei Wildbienen sehr beliebt und tragen somit zum Erhalt der Artenvielfalt bei. Erweitern Sie Ihr Wissen! Erfahren Sie während der Betriebserkundung alles über den Haselnuss-Anbau, über die Ernte sowie die hofeigene Verarbeitung.

- o Haselnüsse aus Franken Regional und nachhaltig
- o Betriebsführung in einer Kaffeerösterei

# Region Coburg

Mi 15.10.25 Cadolzburg - Gonnersdorf 6, Franken Genuss

07:45 bis GmbH & Co. KG

19:00 Uhr Reisepreis 48,00 Euro pro Person

# Advents- und Weihnachtsdekorationen: Gestecke, Kränze und Dekoratives aus Naturmaterialien

Die Teilnehmer lernen unter Anleitung die Herstellung von Kränzen und Gestecken zur Weihnachtszeit mit Stroh, Bast, Zweigen, Mistelzweigen, Tannenzweigen, Buchs, Zimtstangen, Orangenschalen, Anissternen und Golddraht und erfahren etwas über den Ursprung dieser weihnachtlichen Bräuche. Sie erfahren, mit welchen Materialien Sie am besten Arbeiten können und lernen die Hintergründe dieser Bräuche kennen. Nach dem Kurs können Sie eigenständig dekorative Kränze und Gestecke anfertigen und sich selbst, Ihrer Familie und Freunden eine große Freude damit bereiten.

#### Region Bayreuth

Do 20.11.25 Speichersdorf - Windischenlaibach, Gärtnerei

19:00 Uhr Rauer

13,00€

Gärtnerei Bauer, Gärtner/in

#### Kreatives Handwerken zur Osterzeit

Ihnen wird unter fachkundiger Anleitung gezeigt, wie Sie sich Kränze und Gestecke usw. für die Frühlings- und Osterzeit selbst mit verschiedenen Materialien und Dekorationen gestalten können. Sie erfahren dabei, wie man sich selbstständig seine Osterdekoration anfertigen kann.

#### Region Bayreuth

Mi 25.03.26 Speichersdorf - Windischenlaibach, Gärtnerei

19:00 Uhr Bauer 13.00 €

Gärtnerei Bauer, Gärtner/in

### "Es ist ein unendlich Kreuz, Glas zu machen" -Entdeckungen entlang des Glaswanderweges im **Fichtelgebirge**

Glasherstellung hat im Fichtelgebirge eine lange Tradition. Spuren im Gelände verraten alte Glashüttenstandorte, gefundene Glasobjekte oder Scherben erzählen etwas über die gefertigten Produkte. Die benötigten Rohstoffe sowie ausreichend Holz und Wasser fanden sich rund um den Ochsenkopf. So entwickelten sich Bischofsgrün, Fichtelberg, Warmensteinach und später auch Weidenberg zu Glasmacherzentren. Heute stellen dort nur noch wenige Firmen Glaswaren her, die aber weiterhin eine sehr hohe Qualität aufweisen. Entlang des Glaswanderweges Fichtelgebirge wird an diese jahrhundertealte Geschichte erinnert. Der Bildvortrag nimmt Sie mit auf eine Wanderung von Bischofsgrün nach Weidenberg und dreht dabei das Rad der Geschichte immer mal wieder ein Stück zurück. Sie erfahren wie mühsam die Glasherstellung in früheren Zeiten war.

# Region Wunsiedel i. Fichtelgebirge

Do 05.02.26 Kirchenlamitz - Reicholdsgrün, Gemeindehaus 13:30 Uhr

3,00 €/Pers.

Christine Roth - Geopark Bayern-Böhmen

#### Gemeinsam Nähen für den Guten Zweck - Kuschelkäfer für schwer kranke Kinder

Im Rahmen einer Spendenaktion für den Verein "Viel Farbe im Grau e.V." nähen wir gemeinsam Kuschelkäfer für schwer kranke Kinder, die in Krankenhäuser oder

Therapieeinrichtungen behandelt werden. Diese selbstgenähten Stofftiere schenken den Kindern Trost, Mut und ein Stück Geborgenheit! Sie brauchen nur Grundkenntnisse im Nähen (Geradstich) und ein Schnittmuster, dass Sie vorab online bestellen oder vor Ort erwerben können. Bei diesem Werkkurs wird Ihnen unter Anleitung gezeigt, wie ein großer Kuschelkäfer genäht wird.

#### Region Bamberg

Do 11.09.25 Burgebrach - Unterneusses, Feuerwehrhaus

17:00 bis Unterneusses

19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Tania Stürmer - Nähpark, Redakteurin,

Nähgang-Expertin

#### Brauereierkundung

Bei der Brauereierkundung erhalten Sie spannende Einblicke in die Kunst des Bierbrauens. Der Rundgang beginnt mit der Auswahl der Rohstoffe und führt über die einzelnen Prozessschritte wie Maischen, Gären und Lagern bis hin zur Abfüllung des fertigen Bieres. Sie lernen die wesentlichen Schritte des Brauprozesses und die Vielfalt der baverischen Biere kennen.

#### Region Hof

Sa 13.12.25 Hof. Meinel-Bräu 11:00 bis TN-Gebühr: 18.-€

13:00 Uhr Gisela Meinel - Meinel-Bräu, Brau- &

Malzmeisterin

#### Altenburgführung - Eine feste Burg,...wenn alte Mauern erzählen

Hoch über Bamberg thront die Altenburg, eine der beliebtesten Sehenswürdigkeiten der Region. Ihre Geschichte reicht bis ins Jahr 1109 zurück. Im 14. und 15. Jahrhundert wurde sie zum prunkvollen Wohnsitz der Bamberger Fürstbischöfe bis Sie 1553 (zweiter Markgrafenkrieg) fast vollständig zersört wurde. Erhalten geblieben ist u.a. der begehbare 33 Meter hohe Bergfried (Rundturm). Lernen Sie bei der Besichtigung der Außenanlage und ausgesuchter Räume inklusive Bergfried die 900-jährige Geschichte dieser Burg kennen. Erfahren Sie vieles über die Wehr- und Waffengeschichte früherer Jahrhunderte und genießen Sie zum Abschluss vom höchsten der 7 Hügel einen wunderschönen Blick auf Bamberg.

#### Region Bamberg

Do 20.11.25 Bamberg, Altenburg

16:45 bis 12 € pro Person (Führung/Eintritt) wird bar vor Ort

20:00 Uhr erhoben

# Erntedank in unserer Gesellschaft

Eine Zeit, in der die ökonomische Betrachtungsweise dieser Welt immer mehr durch die ökologische ergänzt wird, täte eine Rückbesinnung auf die Abhängigkeit von der Natur und auf die notwendige Dankbarkeit gut. Das Erntedankfest ist ein Gradmesser für dieses gesellschaftliche Bewusstsein. In diesem Vortrag über das Erntedankfest - Herbstlicher Brauch mit langer Tradition bei dem Sie einen Einblick in die Bedeutung von Erntedank bekommen.

# Region Kronach

Sa 04.10.25 Marktrodach - Unterrodach, Michaelskirche 19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

# Region Kulmbach

So 28.09.25 Kulmbach - Oberdornlach, Dreschhalle in

09:30 Uhr Oberdornlach

Die Teilnahme ist kostenlos.

stv. Landesbäuerin - Bezirksbäuerin Christine Reitelshöfer - Bayer. Bauernverband

#### Töpfern einer Gartenstele

Gartenstelen fügen sich als imposanter Blickfang harmonisch zwischen Pflanzen und Sträuchern ein. Die einzelnen Keramikelemente wirken wie kunstvolle Einzelstücke. Bei diesem Werkkurs erlernen Sie die Kunst des Töpferns. Es wird eine Gartenstele aus Ton geformt, getrocknet, glasiert und gebrannt.

#### Region Bayreuth

Mi 25.02.26 Creußen, Bunte Truhe

19:00 bis 28.00 €

22:00 Uhr Gisela Wirth-Baier - Bunte Truhe, Fotografin

#### "Schafkopfkurs für Jung und Alt"

Schafkopf ist ein traditionelles deutsches Kartenspiel. In seiner heutigen Gestalt als Bayerischer Schafkopf oder Bayerisch Schafkopf ist es eines der beliebtesten und verbreitesten Kartenspiele Bayerns. Es gilt als Kulturgut und Teil der bayerischen Lebensart. Im Kurs werden die Grundlagen, Regeln und der Spielablauf erklärt und anhand praktischer Beispiele erlernt.

#### Region Wunsiedel i. Fichtelgebirge

Di 13.01.26 Marktleuthen, Dorfgemeinschaftshaus Hebanz

bis 10.02.26 Die Teilnahme ist kostenlos.

19:30 Uhr Kreisbäuerin Karin Reichel - Bayerischer

Bauernverband, Kreisbäuerin

#### Erntedankfest - Gedanken über DANKbarkeit für eine gute ERNTE

Eine Zeit, in der die ökonomische Betrachtungsweise dieser Welt immer mehr durch die ökologische ergänzt wird, täte eine Rückbesinnung auf die Abhängigkeit von der Natur und auf die notwendige Dankbarkeit gut. Das Erntedankfest ist ein Gradmesser für dieses gesellschaftliche Bewusstsein. Unsere Bauern als Erzeuger von Lebensmitteln sind noch direkt verbunden mit dem ERNTE-DANK und feiern deshalb aus tiefster Überzeugung dieses Fest.

# Region Coburg

So 12.10.25 Neustadt b. Coburg - Fürth am Berg, Firma

09:30 Uhr Gerlicher Technik

Die Teilnahme ist kostenlos.

#### Region Forchheim

Sa 04.10.25 Forchheim, Kirche St. Martin Forchheim

19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

#### Region Hof

So 12.10.25 Hof, Flughafen Hof-Plauen 10:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

14:00 Uhr Kreisobmann Ralph Browa - Bayerischer

Bauernverband, wird nachgetragen

# Region Lichtenfels

So 19.10.25 Bad Staffelstein - Stublang, Apfelmarkt Stublang

19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Kreisobmann Michael Bienlein - Bayer.

Bauernverband, Landwirt/in

# Region Wunsiedel i. Fichtelgebirge

So 05.10.25 Thiersheim, Autohof Thiersheim 14:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Kreisobmann Harald Fischer - Bayer. Bauernverband, Landwirtschaftsmeister/in

#### Medien, Computer & Internet

# Wie schütze ich meine Daten vor Verlust? - DER Sicherheitskurs für Verbraucher

Cyber-Angriffe, Datenverlust und Internetkriminalität sind in den Medien immer häufiger präsent. Je vielfältiger die Internetanwendungen werden, desto problematischer können die damit verbundenen Gefahren sein. Sie lernen unter anderem, Gefahren beim Surfen besser zu erkennen, ihre Daten sowohl am PC als auch auf mobilen Geräten richtig zu sichern und einen richtigen Umgang mit Apps. Zusätzlich erhalten Sie Einblick rund um die Bereiche Computerkriminalität, Antivirenprogramme und Netzwerksicherheit.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Do 20.11.25 Schwaben, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

21:00 Uhr

# Digitale Sicherheit – Wie schütze ich mich gegen Gefahren im Internet?

Das Internet bietet vielfältige Möglichkeiten, um z. B. Einkäufe zu erledigen, Bankgeschäfte zu tätigen oder Informationen über eine geplante Reise zu suchen. Aus dem Alltag bekannte Vorsichtsmaßnahmen finden im Internet oft keine Anwendung. Die Haustüre der Wohnung wird abgeschlossen, das Smartphone hat jedoch keine Sperr-PIN. Jede abschließbare Türe hat einen eigenen Schlüssel, im Internet wird aber überall das gleiche Passwort verwendet. Sie lernen die wesentlichen Gefahrenquellen im Internet, wie z. B. Pishing-Mails oder Trojaner, kennen und erfahren die grundlegenden Aspekte für einen sicheren Umgang mit dem Internet, wie z. B. sichere Gestaltung von Passwörtern und Virenschutz.

### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 21.10.25 Unterfranken, Online Angebot 19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

# Soziale Medien im Netz - welche Möglichkeiten bieten sie und wie schütze ich meine Daten?

Heute kann man jederzeit und von fast überall mithilfe sozialer Netzwerke in Kontakt mit anderen sein und Ereignisse digital miteinander teilen. Es wird gepostet, getwittert, gebloggt und kommentiert. Sie erfahren, welche sozialen Plattformen es gibt, welche Möglichkeiten diese bieten und wie sie diese selbst nutzen können. Sie lernen, wie Sie ihre Daten schützen können. Außerdem lernen Sie die Konzerne hinter den Plattformen kennen und erfahren, wie sich diese finanzieren.

### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Do 30.10.25 Unterfranken, Online Angebot 19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

# Video Produktion für Instagram Reels und Social Media -Die Grundlagen der Videoproduktion: Von der Ideenfindung bis zur Umsetzung

Die Grundlagen der Videoproduktion: Von der Ideenfindung bis zur Umsetzung

In diesem Vortrag lernen Sie die wesentlichen Schritte der Videoproduktion kennen – von der ersten Idee bis zur finalen Umsetzung. Wir behandeln die Themen Ideenfindung, Drehplanung, Technikgrundlagen und geben Ihnen wertvolle Tipps, wie Sie Ihre Vision erfolgreich in ein Video umsetzen können. Sie werden nach diesem Vortrag in der Lage sein, strukturiert und effektiv Ihre eigenen Videoprojekte zu planen und umzusetzen, um ansprechende Inhalte für Ihre Zielgruppe zu erstellen.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 30.09.25 Oberbayern, Online Angebot

19:00 bis BBV-Mitglieder: 13,00 € - Nichtmitglieder: 18,00 €

20:30 Uhr

# Video Produktion für Instagram Reels und Social Media -Tipps und Tricks, um mit dem Smartphone qualitativ hochwertige Videos zu drehen

Dieser Vortrag zeigt Ihnen, wie Sie mit Ihrem Smartphone professionelle Videos erstellen können. Sie Iernen praktische Tipps und Tricks kennen, um die Qualität Ihrer Aufnahmen zu verbessern, die besten Einstellungen zu wählen und gängige Fehler zu vermeiden. Sie werden nach diesem Vortrag wissen, wie Sie Ihr Smartphone optimal nutzen, um hochwertige Videos zu drehen, die sich von der Masse abheben.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 07.10.25 Oberbayern, Online Angebot

19:00 bis BBV-Mitglieder: 13,00 € - Nichtmitglieder: 18,00 €

20:30 Uhr

# Video Produktion für Instagram Reels und Social Media -Bearbeitungstechniken für Anfänger: Einsatz von Schnittprogrammen und Apps zur Videobearbeitung

Lernen Sie die Grundlagen der Videobearbeitung kennen. Dieser Vortrag führt Sie in die wichtigsten Schnittprogramme und Apps ein, zeigt Ihnen grundlegende Bearbeitungstechniken und gibt Ihnen Tipps, wie Sie Ihre Videos mit einfachen Mitteln professionell bearbeiten können. Sie werden nach diesem Vortrag die grundlegenden Techniken der Videobearbeitung beherrschen und wissen, wie Sie Ihre Videos ansprechend und professionell gestalten können.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 21.10.25 Oberbayern, Online Angebot

19:00 bis BBV-Mitglieder: 13,00 € - Nichtmitglieder: 18,00 €

20:30 Uhr

#### Video Produktion für Instagram Reels und Social Media -Strategien zur Verbreitung Ihrer Videos auf Instagram und anderen Social Media Plattformen, um Ihre Reichweite zu maximieren

Erfahren Sie, wie Sie Ihre Videos erfolgreich auf Instagram und anderen Social Media Plattformen verbreiten können. In diesem Vortrag Iernen Sie Strategien zur Optimierung Ihrer Inhalte, den besten Einsatz von Hashtags und Timing sowie Tipps zur Interaktion mit Ihrer Community. Sie werden nach diesem Vortrag in der Lage sein, effektive Strategien zur Verbreitung Ihrer Videos zu entwickeln und umzusetzen, um Ihre Reichweite und Engagement zu maximieren.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 04.11.25 Oberbayern, Online Angebot

19:00 bis BBV-Mitglieder: 13,00 € - Nichtmitglieder: 18,00 €

20:30 Uhr

#### Digitale Kommunikation in der Familie

Kinder, Eltern, Oma, Opa – alle in einer gemeinsamen, digitalen Welt. Geht das? Neben aktuellen Hintergrundinformationen werden einzelne Programme, Apps, Tools und Plattformen vorgestellt, mit denen Sie digitale Familiengespräche vereinfachen können:

- Überblick kostenloser Video-Konferenz-Systeme
- Familiengruppen mit Messenger-Apps
- Nutzung von Sprachassistenten für die gemeinsame Kommunikation
- Möglichkeiten von Microsoft Office 365 (Urlaubsfotos, gemeinsamer Kalender, Datenaustausch)
- Gemeinsame Online-Gesellschaftsspiele
- Computerunterstützung innerhalb der Familie
- Anreize für sportliche Aktivitäten (Online-Laufgruppe...)
- Ortungs-Apps für Familien Im Vortrag erfahren Sie, welche digitalen Kommunikationsmedien sich für Sie und Ihre Familie eignen.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 22.09.25 Oberpfalz, Online Angebot 19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

#### Künstliche Intelligenz (KI) im Fokus

Tauchen Sie ein in die Welt der Künstlichen Intelligenz! Dieser Kurs vermittelt einen grundlegenden Einblick in die Geschichte, Funktionsweisen und Anwendungsbereiche von KI. Gemeinsam werden verschiedene Modelle beleuchtet und Chancen sowie Risiken diskutiert, die mit KI-Technologien einhergehen - inklusive der potenziellen Gefahren in Medien und Internet. Sie erfahren, wie KI unsere Gesellschaft beeinflusst und welche Möglichkeiten sowie Herausforderungen sie mit sich bringt.

#### Region Bayreuth

Do 22.01.26 Bayreuth, BBV-Geschäftsstelle

10:00 bis 15,00 €

11:30 Uhr Florian Sammet, Coach, Trainer

#### Digitale Sicherheit - Passwortmanager effizient einsetzen

Immer mehr Passwörter - eine echte Herausforderung! Für jede Website, jede App brauchen Sie wieder ein neues Passwort. Irgendwann verliert man den Überblick.

Lernen Sie, wie Sie mit dem Passwortmanager KeePass Ihre Passwörter sicher und einfach verwalten. So haben Sie alle Zugangsdaten stets griffbereit, ohne sie merken zu müssen. Erfahren Sie zudem, wie die Zwei-Faktor-Authentifizierung Ihre Online-Konten noch besser absichert und wie Sie starke und einprägsame Passwörter erstellen.

Schützen Sie sich und Ihre Daten – fangen Sie heute an. Sie lernen, wie Sie mit dem Passwortmanager KeePass ihre Passwörter sicher und effizient verwalten können. Sie erfahren, wie sie starke, einprägsame Passwörter erstellen und durch Zwei-Faktor-Authentifizierung ihre Online-Konten zusätzlich absichern.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 17.12.25 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

20:30 Uhr

# Einstieg in die Welt des Internets - sicherer Umgang mit digitalen Medien

In einem dreitägigen Kurs werden die Teilnehmer zu folgenden Themen geschult:

- Wie komme ich ins Internet und welche Programme brauche ich?
- Erklärung des aktuellen Betriebssystems und der Virensoftware
- Sicherheit im Internet und für meine Daten
- Wie erstelle ich ein sicheres Passwort und wo kann ich es sicher speichern?
- Einrichten einer Mailadresse, E-Mails schreiben und wie erkenne ich Phishing-Mails?
- Online einkaufen und Online-Banking Sie erlernen den Einstieg ins Internet und den sicheren Umgang mit digitalen Medien. Geeignet für Einsteiger und Anfänger. Sie können Ihr eigenes Notebook/Tablet mitbringen oder die PC`s im Schulungsraum nutzen.

#### Region Wunsiedel i. Fichtelgebirge

Mi 28.01.26 Wunsiedel, BayernLab bis 11.02.26 Die Teilnahme ist kostenlos.

15:00 bis Marcel Musch - BayernLab im Amt für

16:30 Uhr

# Mit KI zum Erfolg - Praktische Lösungen für den Hofalltag zur Arbeitserleichterung und Kostenersparnis

Einführung in die Welt der KI: Was ist KI und wie kann sie im ländlichen Raum sinnvoll genutzt werden?

Spannende Anwendungsfälle speziell für die Landwirtschaft: Einsatz von KI zu Recherchezwecken (Ersatzteilsuche, Maschinensuche...)

Entscheidungshilfe bei schwierigen Sachverhalten (Verträge bewerten und bearbeiten)

Formulierungshilfe (Texte in verständliche Sprache übersetzen und wieder zurück in "Amtsdeutsch")

Dokumentation und Visualisierung (Erstellung einer Liste, Erstellung eines Logos...)

Optimierung von Arbeitsprozessen durch intelligente Technologien.

Automatisierte Unterstützung bei Planung, Dokumentation und Kommunikation.

Kreative Einsatzmöglichkeiten von KI, die überraschen und neugierig machen. Sie lernen den Umgang mit Künstlicher Intelligenz mit praxisnachen Beispielen zur Selbstanwendung.

# Region Kronach

Do 09.10.25 Kronach, Online Angebot 19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Peter Heller, Landwirt/in

#### Einführung in die soziale Medien

In diesem kompakten Online-Vortrag erhalten Sie einen fundierten Überblick über die wichtigsten Plattformen, deren Chancen für Kommunikation, Bildung und Gesellschaft sowie die Risiken im Hinblick auf Datenschutz, Desinformation und Suchtgefahren. Sie lernen praxisnahe Strategien für einen sicheren und bewussten Umgang kennen und haben Gelegenheit, eigene Fragen einzubringen.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 20.10.25 Unterfranken, Online Angebot 19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

#### Technik & Naturwissenschaft

# BBVnextgeneration - Oberfränkische Jungunternehmer Lehrfahrt mit Werksführung beim Amazone Tochterunternehmen BBG in Leipzig und Betriebsbesichtigung beim Rinderhof in Seubtendorf bei Tanna.

Die Rinderhof Agrar GmbH ist ein landwirtschaftlicher Gemischtbetrieb und ist mit seinen Betriebszweigen Milch. Bullenmast, Marktfrucht, Biogas und Vermietung ein breit aufgestelltes Unternehmen. Es werden 1.700 ha landwirtschaftliche Nutzfläche für ca. 1.700 Rinder bewirtschaftet. Im Rahmen dieser Betriebserkundung erhaltet ihr spannende Einblicke in die Arbeitsweise vom Rinderhof in Seubtendorf. Vorgestellt werden euch moderne Verfahren in Fütterung, Tierwohl und nachhaltiger Bewirtschaftung. Praxisnah wird gezeigt, wie Tradition und Innovation erfolgreich kombiniert werden. Ihr lernt zukunftsorientierte Methoden der Rinderhaltung kennen, die ökonomische und ökologische Aspekte verbinden. Die Bedeutung von Tierwohl, Ressourceneffizienz und regionaler Wertschöpfung wird euch vor Ort gezeigt und erklärt. Ziel ist es auch, Impulse für die eigene betriebliche Praxis mitzunehmen und neue Perspektiven für eine nachhaltige Landwirtschaft zu gewinnen.

- Betriebserkundung beim AMAZONE Tochterunternehmen der BBG Bodenbearbeitungsgeräte in Leipzig
- Zukunftsfähige Rinderhaltung Betriebserkundung beim Rinderhof Agrar GmbH in Seubtendorf bei Tanna

#### Region Bamberg

Di 04.11.25 Leipzig und Thüringen, Leipzig & Thüringen 06:00 bis BBV Mitglieder: 30 € pro Person, Nichtmitglieder: 19:45 Uhr 35 € pro Person

#### BayernAtlas - Bayern als Karte und Luftbild

Der BayernAtlas ist DER Kartenviewer des Landesamtes für Digitalisierung, Breitband und Vermessung. Mit seinen vielen Funktionen ist es möglich, kostenfrei viele Fachinformationen anderer Behörden und Einrichtungen zu erhalten, unter anderem die Feldstückskarte, Denkmaldaten oder Hochwasserkarten. Zudem gibt es viele Anwendungsbereiche im Alltag. Von der Recherche nach Orten, Adressen oder vielen interessanten Themenkarten, der Digitalisierung Ihrer nächsten Wander- oder Radtour mit angezeigtem Höheprofil, bis hin zur Streckenrückverfolgung mit Ihrem aufgezeichneten GPX-Track und einer Reise in die Vergangenheit mit historischen Karten. In diesem Online-Seminar erfahren Sie als Privatanwender, Fachanwender oder Smartphone-Nutzer mehr über den BayernAtlas und welche Funktionen Sie für sich nutzen können. Viele Anwendungsbereiche – Eine Lösung!

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 21.01.26 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

20:30 Uhr

#### Photovoltaik, Batteriespeicher und Elektromobilität

Viele PV Anlagen werden mit einem Batteriespeicher erweitert. So können Sie tagsüber einen Teil Ihres selbst erzeugten Sonnenstroms zwischenspeichern, um ihn abends selbst zu verbrauchen. Doch lohnen sich Batteriespeicher überhaupt? Und ist es denkbar, damit auch Elektroautos zu laden? Im Vortrag erfahren Sie, wann eine Anschaffung eines Batteriespeichers sinnvoll ist, welche Kapazitätsgröße ein Speicher haben sollte und mit welchen Kosten Sie rechnen müssen. Sie hören, welche Voraussetzungen Ihre Anlage erfüllen muss, um ein Elektroauto zu laden und worauf Sie bei einem Kauf einer Ladestation achten sollten.

#### Region Oberfranken HGST

Do 16.10.25 Oberfranken, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

21:00 Uhr Alois Hadeier - Carmen e. V., Dipl. Wirtsch.-Ing.

(FH)

#### Wann lohnt sich ein Elektroauto?

Immer mehr Menschen liebäugeln mit einem Umstieg auf ein Elektroauto. Doch was können die Fahrzeuge mittlerweile eigentlich? Ist die Reichweitenangst begründet? Gibt es wirklich so wenig Lademöglichkeiten? Kann man bei den momentanen Strompreisen den Umstieg überhaupt empfehlen? Und bringt es am Ende tatsächlich etwas für den Klimaschutz? Der Referent berichtet Ihnen seine eigenen persönlichen E-Erfahrungen auf Kurz- und Langstrecken. Weiterhin erhalten Sie Informationen, was bei der Installation einer Wallbox zu beachten ist und was man beim Laden an der eigenen PV-Anlage sparen kann.

#### Region Oberfranken HGST

Do 11.12.25 Oberfranken, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

20:30 Uhr Anton Ochsenkühn, Autor Verleger IT-Consultant

#### Lohnt sich ein Balkonkraftwerk?

Seit vielen Jahren werden Stecker-Solargeräte unter verschiedenen Bezeichnungen wie Balkonkraftwerk, Mini-PV-Anlage etc. angeboten. In diesem Vortrag wird die Funktion und Bauweise solcher Anlagen im Unterschied zu festinstallierten, größeren PV Anlagen erläutert. Geklärt wird die Frage, in welchen Fällen und unter welchen Voraussetzungen Stecker-Solargeräte sinnvoll sind und wirtschaftlich genutzt werden können. Anhand von Beispielen werden Ihnen mögliche Stromerträge gezeigt und Hinweise zur Montage, unter den aktuellen rechtlichen Rahmenbedingungen gegeben.

### Region Oberfranken HGST

Do 22.01.26 Oberfranken, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 20:00 Uhr Julian Müller - Carmen ev, M.Sc.

Nachwachsende Rohstoffe

#### Künstliche Intelligenz in der Landwirtschaft

Digitalisierung und Künstliche Intelligenz revolutionieren unsere Lebensmittelerzeugung. Intelligente Bilderkennung und Robotik ermöglicht schon heute präziseren Pflanzenschutz und Düngung.

Intelligente Tiersensoren machen uns auf Probleme aufmerksam, noch bevor sie sichtbar werden und helfen, das Wohlbefinden unserer Tiere verbessern.

Gleichzeitig stehen Landwirte und Unternehmer vor Herausforderungen. Hohe Kosten und lückige Infrastruktur bereiten Sorgen, Cybersecurity ist ein Thema, das auch Landwirte zunehmend beschäftigt. Freuen Sie sich mit uns auf einen spannenden Einblick in die moderne Lebensmittelproduktion und einen Ausblick für eine Zukunft mit

Lebensmittelproduktion und einen Ausblick für eine Zukunft mit KI in der Landwirtschaft.

#### Region Bayreuth

Fr 23.01.26 Betzenstein, Gasthof Herbst 19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Anton Huber - Bayerischer Bauernverband, Referent für Getreide, Ölsaaten und

Digitalisierung

# Video Produktion für Instagram Reels und Social Media -Die Kunst des Storytellings: Wie man eine Geschichte erzählt, die bei der Zielgruppe ankommt

Entdecken Sie die Geheimnisse des erfolgreichen Storytellings. In diesem Vortrag erfahren Sie, wie Sie Geschichten entwickeln, die Ihre Zielgruppe fesseln und emotional ansprechen. Wir behandeln die Struktur von Geschichten, den Einsatz von Emotionen und die Bedeutung von Authentizität. Sie werden nach diesem Vortrag Ideen haben, wie Sie überzeugende und mitreißende Geschichten erzählen, die Ihre Zuschauer begeistern und binden.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 14.10.25 Oberbayern, Online Angebot

19:00 bis BBV-Mitglieder: 13,00 € - Nichtmitglieder: 18,00 € 20:30 Uhr

#### Grenzsteinsuchgerät - selbst gebaut

Das Konzept des Eigenbau-Grenzsteinsuchgeräts zielt darauf ab, Landwirten und Flächenbewirtschaftern eine kostengünstige, praxistaugliche Lösung zu bieten, um Grenzpunkte und Feldgrenzen selbstständig zu lokalisieren und zu dokumentieren. Z.B. das Wiederauffinden von Grenzsteinen, Schaffung von Rechtssicherheit und Klarheit oder die Dokumentation von Gewässerrandsreifen, KULAP-Punkte sowie Drainagen, Leitungen und Forstgrenzen, uvm. Mit dem selbst gebauten Grenzsteinsuchgeräte erhalten Sie als Teilnehmer die Möglchkeit unklare Grenzen zu lokalisierund oder verschollene Grensteine wieder zu finden. Sie können langfristig Kosten und Arbeitszeit damit einsparen.

# Region Coburg

Do 04.09.25 Coburg, Gustav-Dietrich-Haus

09:30 bis TN-Gebühr BBV Mitglied 60 Euro / Nicht Mitglied 16:00 Uhr 70,00 Euro zzgl. Materialgeld (wird vor Ort kassiert)

Gabriel Lieb - BBV Coburg-Lichtenfels,

Geschäftsführer/in

#### Mit dem E-Auto in die Zukunft?

E-Autos sollen das Fortbewegungsmittel der Zukunft sein. Sie faszinieren immer mehr, denn sie sind leise, besitzen eine hohe Fahrdynamik und lassen sich zu Hause laden. Überlegen Sie auch schon umzusteigen? Im Vortrag erhalten Sie einen fundierten Überblick über die wichtigsten Aspekte rund um das Thema Elektromobilität. Sie erhalten praxisnahes Wissen von der Technik über Ladeinfrastruktur, Reichweite und Kosten bis hin zu Umweltfragen.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Do 04.12.25 Niederbayern, Online Angebot 09:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

# Energiesparen - Praktische Tipps für den Alltag

Energie ist teuer - und ihre Erzeugung belastet die Umwelt und das Klima. Die gute Nachricht ist: Jeder kann im Alltag etwas tun. Energie sparen heißt nicht verzichten, sondern bewusster handeln. Das schont nicht nur die Umwelt sondern auch Ihren Geldbeutel. In diesem Kurs erfahren Sie, wie Sie mit einfachen Mitteln und kleinen Veränderungen im Alltag Energie sparen können – praxisnah, verständlich und sofort umsetzbar.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 14.01.26 Niederbayern, Online Angebot 09:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

# "Freileitungen weltweit" Betriebsbesichtung mit Führung bei der Firma ZECK Maschinen & Zubehör für den Leitungsbau

ZECK ist ein international tätiges Unternehmen mit Sitz in Burgellern, das hochspezialisierte Maschinen und Zubehör für den Bau und die Instandhaltung von Freileitungen, Bahntechnik, Seilbahnen, Antennen und Erdkabeln entwickelt und produziert. Im Fokus stehen Qualität, Innovation und Zuverlässigkeit – entscheidend für die Energie- und Verkehrsinfrastruktur von heute und morgen.

Bei unserem Besuch erhalten wir spannende Einblicke in die Entwicklung eines weltweit agierenden

Technologieunternehmens, das seine Wurzeln in einer Landmaschinenwerkstatt hat. Heute zählt ZECK zu den führenden Anbietern seiner Branche und blickt auf zahlreiche herausragende Projekte zurück:

Projekt Elbe-Kreuzung bei Stade, Projekt Gotthard-Basistunnel (Schweiz) oder das Projekt Bosporus (Türkei). Während der Führung erfahren wir aus erster Hand, wie aus innovativen Ideen und technischem Know-how Lösungen entstehen, die weltweit im Einsatz sind. Ein spannender Blick hinter die Kulissen eines regional verwurzelten Unternehmens mit globalem Wirkungskreis.

# Region Bamberg

Mo 15.09.25 Scheßlitz - Burgellern, Fa. Zeck GmbH 16:30 bis 2 € pro Person (werden am Treffpunkt bar erhoben) 20:00 Uhr

### Erneuerbare Energien vor Ort erleben" – Betriebserkundung im Wasserkraftwerk Strullendorf

Die nachhaltige Erzeugung und Gewinnung von Energie ist ein Thema das jeden betrifft. Wie funktioniert ein Wasserkraftwerk? Welche Rolle spielt Wasserkraft für unsere Energiezukunft? und viele weitere Fragen werden Ihnen bei der Besichtigung im Wasserkraftwerk beantwortet und anschaulich in einem kurzem Powerpoint Vortrag erklärt. Nutzen Sie diese Möglichkeit um interessante Informationenzur Geschichte, Technik und Leistung des Kraftwerks zu erfahren. Vom Kraftwerksmeister werden Ihnen direkt die Funktionsweise von Turbinen, Generatoren und der Steuerungstechnik erklärt sowie auf die Herausforderungen und Chancen der nachhaltigen Energieerzeugung eingegangen.

#### Region Bamberg

Do 30.10.25 Strullendorf, Wasserkraftwerk Strullendorf 10:00 bis 3 € pro Person (wird vor Ort bar erhoben) 11:30 Uhr Bernd Schäfer - Kraftwerke Hirschaid,

Kraftwerksmeister

Fr 06.03.26 Strullendorf, Wasserkraftwerk Strullendorf

10:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

11:30 Uhr Bernd Schäfer - Kraftwerke Hirschaid,

Kraftwerksmeister

# Fortgeschrittene QGIS-Anwendungen in der Landwirtschaft (Vektordaten)

Sie arbeiten bereits mit QGIS und möchten Ihr Wissen gezielt für landwirtschaftliche Anwendungen vertiefen? In dieser Schulung erweitern Sie Ihre Kompetenzen im Umgang mit Vektordaten und lernen praxisorientierte Workflows für den landwirtschaftlichen Alltag kennen. Der Kurs umfasst die Erstellung von Feldgrenzen auf Basis unterschiedlicher Datenquellen, den Umgang mit mobil erzeugten Felddaten sowie die Konstruktion und Konvertierung von Fahrspuren für verschiedene Schlepperhersteller. Ein weiterer Schwerpunkt liegt auf der georeferenzierten Bodenbeprobung - von der Erstellung von Ganglinien über die Nutzung von QField-Daten bis hin zur Integration von Laborwerten. Abgerundet wird die Schulung durch das Anwenden von Modellen zur Applikationskartenerstellung. Nach der Schulung können Sie Feldgrenzen aus verschiedenen Datenquellen erstellen, mobil erfasste Daten verarbeiten und Fahrspuren für unterschiedliche Maschinensysteme anlegen. Zudem sind Sie in der Lage, georeferenzierte Bodenbeprobungen durchzuführen, Laborwerte zu integrieren und Applikationskarten mithilfe von Modellen zu erstellen.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 04.11.25 Mittelfranken, Online Angebot bis 06.11.25 150,00 € 10:00 bis 15:00 Uhr

# Fortgeschrittene QGIS-Anwendungen in der Landwirtschaft (Rasterdaten)

Sie möchten Ihre QGIS-Kenntnisse gezielt im Bereich Rasterdaten erweitern? Diese Schulung vermittelt praxisorientierte Methoden für den landwirtschaftlichen Einsatz von Rasterlayern. Sie lernen, webbasierte Datenquellen einzubinden. Rasterdaten aus Google Earth Pro zu integrieren und zu georeferenzieren sowie multispektrale Aufnahmen zu nutzen und Indizes im Rasterrechner zu berechnen. Darüber hinaus werden der Umgang mit Copernicus-Daten, die Integration von Orthofotos aus Drohnenbefliegungen sowie die Erstellung von Zonen- und Applikationskarten behandelt. Dabei lernen Sie, mehrere Rasterdaten miteinander zu verrechnen und Modelle zur Erstellung von Applikationskarten anzuwenden. Nach der Schulung können Sie Rasterdaten aus verschiedenen Quellen einbinden, bearbeiten und analysieren. Sie sind in der Lage, Indizes zu berechnen, Drohnen- und Satellitendaten zu nutzen sowie Applikationskarten mithilfe von Modellen für die landwirtschaftliche Praxis zu erstellen.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 18.11.25 Mittelfranken, Online Angebot bis 20.11.25 150,00 € 10:00 bis 15:00 Uhr

#### Landwirtschaft, Natur & Umwelt

#### Hofübergabeseminar

Was beinhaltet ein "guter" Versicherungsschutz auf dem landwirtschaftlichen Betrieb? Was ist der richtige Versicherungsschutz für Gebäude, Inhalt und Haftpflicht. Sie erfahren, auf was Sie bei den betrieblichen Versicherungen achten sollen, was unbedingt versichert werden muss. Welche Risiken sollten Sie als künftiger Betriebsleiter für sich, Ihre Familie und Ihren Betrieb im Auge haben?

- o Hofübergabeseminar
- o Aktuelles Steuerrecht: Erbschafts- und Schenkungssteuer -Grundsteuer
- o Hofübergabeseminar Was kommt auf uns zu?
- o HofüberNAHME: Welche Versicherungen brauche ich überhaupt?

#### Region Lichtenfels

15:30 Uhr

Do 26.02.26 Lichtenfels - Oberlangheim, Gasthof "Zum Löwen" BBV-Mitglieder: 50,00 € - Nichtmitglieder: 60,00 € 09:00 bis

Herbert Schmitt - bbv-Service Versicherungsmakler GmbH.

Versicherungsfachmann

Gabriel Lieb - BBV Coburg-Lichtenfels,

Geschäftsführer/in

Christoph Eube - BBV Steuerberatung für Land-

und Forstwirtschaft, Steuerberater

# Gebietsveranstaltung

- o Neuausweisung rote / gelbe Gebiete und die Folgen für die Dünge-Verordnung
- o Agrarpolitik aktuelle Themen auf Brüsseler Ebene

#### Region Wunsiedel i. Fichtelgebirge

Do 15.01.26 Bad Alexandersbad, Landgasthof Hanold

19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

> Kreisobmann Harald Fischer - Bayer. Bauernverband, Landwirtschaftsmeister/in Geschäftsführer Thomas Lippert - Bayerischer

Bauernverband, Dipl. Ing.

Di 27.01.26 Arzberg - Seussen, Feuerwehrhaus

Die Teilnahme ist kostenlos. 19:30 Uhr

> Kreisobmann Harald Fischer - Bayer. Bauernverband, Landwirtschaftsmeister/in Geschäftsführer Thomas Lippert - Bayerischer

Bauernverband, Dipl. Ing.

Do 12.02.26 Selb - Längenau 26, Gasthaus Zur Grünen Au

19:30 Uhr (Voit)

Die Teilnahme ist kostenlos.

Kreisobmann Harald Fischer - Bayer. Bauernverband, Landwirtschaftsmeister/in Geschäftsführer Thomas Lippert - Bayerischer

Bauernverband, Dipl. Ing.

Do 19.02.26 Weißenstadt - Grub 16. Gasthaus Wunderlich

19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

> Kreisobmann Harald Fischer - Baver. Bauernverband, Landwirtschaftsmeister/in Geschäftsführer Thomas Lippert - Bayerischer

Bauernverband, Dipl. Ing.

Agrarinformationsveranstaltung zu den Themen:

- Neues und Wichtiges für das aktuelle Anbau- und Antragsjahr 2026
- Düngeverordnung (DÜV), Rote Gebiete und Pflanzenschutz
- o EU-Agrarpolitik: Neues und Wichtiges für das aktuelle Anbauund Antragsiahr

Wichtige Informationen und Neuerungen für Ackerbau-, Tierhaltungs- & Nebenerwerbsbetriebe

o Düngeverordnung (DüV) und rote Gebiete

#### Region Bamberg

Mo 01.12.25 Viereth-Trunstadt, Brauerei Gasthof Mainlust, Saal

19:30 bis 3 € pro Person

21:30 Uhr Sebastian Hümmer - Bayerischer

Bauernverband, Agrarfachberater

Julia Haberberger - BBV Geschäftsstelle, B.Sc.

Do 04.12.25 Pommersfelden, Brauerei Gasthof Hennemann

19:30 bis 3 € pro Person

21:30 Uhr Sebastian Hümmer - Bayerischer

Bauernverband, Agrarfachberater

Julia Haberberger - BBV Geschäftsstelle, B.Sc.

Mi 10.12.25 Königsfeld, Gasthof Drei Kronen, Schleuppner Saal

19:30 bis 3 € pro Person

21:30 Uhr Sebastian Hümmer - Baverischer

Bauernverband, Agrarfachberater

Julia Haberberger - BBV Geschäftsstelle, B.Sc.

# Verkehrssicherungspflicht, Unfallverhütung & Haftungsfragen im Wald

- o Unfallverhütung im Wald anhand von praktischen Beispielen
- o Verkehrssicherungspflicht im Wald
- o Haftungsfragen, Verkehrssicherungspflicht und Versicherungsmöglichkeiten im Wald

#### Region Bamberg

Mi 15.10.25 Hirschaid, Brauerei-Gasthof Kraus "im

19:30 bis

Schützenhaus", Tagungssaal 3 € pro Person (werden bar vor Ort erhoben) 22:00 Uhr

Melanie Barthelmes. Juristische Referentin

Martin Thoma - SVLFG-Sozialversicherung für

Landwirtschaft, Forsten und Gartenbau, Technischer Aufsichtsbeamter

Gregor Schießl - AELF Bamberg, Forstdirektor

Mi 22.10.25 Ebrach - Großbirkach, Gasthaus Schwarzer Adler 3 € pro Person (werden bar vor Ort erhoben) 19:30 bis 22:00 Uhr Melanie Barthelmes, Juristische Referentin

> Martin Thoma - SVLFG-Sozialversicherung für Landwirtschaft. Forsten und Gartenbau.

Technischer Aufsichtsbeamter

Gregor Schießl - AELF Bamberg, Forstdirektor

### Weihnachtslehrfahrt zu Faber Castell und in die Kleeblattstadt Fürth

Faber-Castell ist eine deutsche Bleistift-Dynastie und eines der ältesten Familienunternehmen der Welt. Das 1761 gegründete Industrieunternehmen ist seit neun Generationen im Besitz derselben Familie. Mit über 2 Mrd. Blei- und Farbstiften pro Jahr und 8.000 Mitarbeitern ist Faber-Castell der international bedeutendste Hersteller von holzgefassten Stiften. Werfen Sie einen Blick hinter die Kulissen der Fertigung holzgefasster Stifte bei einer Führung durch das moderne Werk in Stein bei Nürnberg, Dabei können Sie die einzelnen Produktionsschritte nachvollziehen und erleben wie ein Bleistift entsteht.

- o Besichtigung mit Führung der Firma Faber-Castell
- o "Fürther Weihnachtsgeschichten" Stadtspaziergang in Fürth

# Region Lichtenfels

Mi 03.12.25 Stein b. Nürnberg, Faber Castell

09:00 bis 30,00

18:00 Uhr

Do 04.12.25 Stein b. Nürnberg, Faber Castell

09:00 bis 30,00

18:00 Uhr

Fr 05.12.25 Stein b. Nürnberg, Faber Castell

09:00 bis 30,00

18:00 Uhr

Mo 08.12.25 Stein b. Nürnberg, Faber Castell

09:00 bis 30,00

18:00 Uhr

Di 09.12.25 Stein b. Nürnberg, Faber Castell

09:00 bis 30,00

18:00 Uhr

Do 11.12.25 Stein b. Nürnberg, Faber Castell

09:00 bis 30,00

18:00 Uhr

#### Pflanzenschutz im Wandel - Aktuelles aus Forschung, Zulassung und Anwendung

Neue Wirkstoffe, biologische Alternativen und technische Innovationen verändern den Pflanzenschutz. Gleichzeitig steigen die Anforderungen auf EU- und Bundesebene. In dieser Veranstaltung erhalten Sie einen Überblick über aktuelle Trends, rechtliche Rahmenbedingungen und Entwicklungen im Bereich chemischer und biologischer Pflanzenschutzmittel inklusive der Rolle von Digitalisierung und Saatgut im integrierten Pflanzenschutz. Sie gewinnen einen kompakten Überblick über aktuelle Herausforderungen und Perspektiven im modernen Pflanzenschutz.

- o Pflanzenschutz im Wandel Aktuelles aus Forschung, Zulassung und Anwendung
- o Pflanzenschutz im Wandel Aktuelles aus Forschung, Zulassung und Anwendung

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 04.11.25 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

20:30 Uhr

#### Online-Seminar: "Alte Wirtschaftsgebäude sinnvoll umnutzen"

Sie planen eine Umnutzung eines Wirtschaftsgebäudes? Die Möglichkeiten sind vielfältig und reichen von Seniorenwohnen über Kinderbetreuung bis hin zur Vermietung als Wohnraum. Sie erfahren, welche betrieblichen und evtl. persönlichen Versicherungen Sie an die neuen Sachverhalte anpassen

- o Was braucht's für eine gelungene Umnutzung?
- o Wie schaut's mit dem Baurecht aus?
- o Welche Konsequenzen hat die Umnutzung?
- o Was sagt die Steuer?
- o Best Practice Beispiele
- o Bitte beachten Sie! Was Sie bei der Gebäudeversicherung ändern müssen!

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 28.01.26 Oberbayern, Online Angebot bis 18.02.26 BBV-Mitglieder: 200,00 € - Nichtmitglieder: 240,00 13:00 bis

17:00 Uhr

#### Borna-Virus-Erkrankungen – Gefährliche Infektion bei Pferden und Menschen

Das Borna Virus verursacht bei Einhufern wie Pferden sowie bei Schafen eine schwere Entzündung des Gehirns und Rückenmarks. Auch der Mensch kann sich in seltenen Fällen infizieren - mit meist tödlichem Ausgang. In Bayern wurden in diesem Frühjahr erneut mehrere Fälle bei Pferden bestätigt. Die steigenden Zahlen werfen Fragen auf: Wie kann man Tiere schützen? Welche Maßnahmen helfen, Infektionen zu vermeiden? Und wie sieht das Risiko für den Menschen aus? In dieser Veranstaltung erhalten Sie einen fundierten Überblick zum aktuellen Stand der Forschung, zur Verbreitung des Virus und zu Schutz- und Vorbeugemaßnahmen. Sie erkennen die Gefährdungslage durch das Borna-Virus, können das Risiko in der eigenen Tierhaltung besser einschätzen und geeignete Maßnahmen zur Vorbeugung treffen.

- o Borna-Virus-Erkrankungen Gefährliche Infektion bei Pferden und Menschen
- o Borna-Virus-Erkrankungen Gefährliche Infektion bei Pferden und Menschen

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 06.10.25 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

20:30 Uhr

#### Pferdehaltung objektiv bewerten

Wie lässt sich die Pferdehaltung am eigenen Betrieb objektiv beurteilen? Welche Kriterien sind dabei entscheidend, um Schwachstellen zu erkennen und Verbesserungsmöglichkeiten zu nutzen? In dieser Veranstaltung erhalten Sie einen praxisnahen Einblick in die Beurteilung von Pferdehaltungssystemen – vom Verhalten der Tiere über ihre Gesundheit bis hin zu Haltungs- und Umweltaspekten. Gemeinsam erarbeiten wir, wie sich das Tierwohl am Betrieb steigern lässt und welche Maßnahmen auch mit begrenztem Aufwand Wirkung zeigen können. Ein digitales Beratungssystem BestTUPferd wird dabei beispielhaft vorgestellt und in seinen Möglichkeiten erläutert. Ziel der Veranstaltung ist es, praxisrelevante Kriterien für tiergerechte Pferdehaltung kennenzulernen und Ansätze zur Optimierung der eigenen Haltungsbedingungen zu entwickeln.

- o Pferdehaltung objektiv bewerten
- o Pferdehaltung objektiv bewerten

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 01.12.25 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

20:30 Uhr

#### Bei Pferden Verletzungen in der Gruppe vermeiden

Pferde sind Herdentiere – das soziale Miteinander spielt für ihr Wohlbefinden eine zentrale Rolle. Die Haltung in der Gruppe birgt Risiken für Verletzungen, insbesondere bei der Integration neuer Herdenmitglieder oder auch bei ungünstigen Rahmenbedingungen. In dieser Veranstaltung erfahren Sie, wie Sie durch gezielte Maßnahmen und ein gutes Management das Verletzungsrisiko für Pferde deutlich reduzieren können. Sie lernen, welche Faktoren das Verletzungsrisiko in der Pferdegruppe beeinflussen – und wie Sie durch angepasstes Management für mehr Sicherheit und Harmonie in der Gruppenhaltung sorgen können.

- o Bei Pferden Verletzungen in der Gruppe vermeiden
- o Bei Pferden Verletzungen in der Gruppe vermeiden

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 12.01.26 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 20:30 Uhr

# Wenn Pferde husten - Atemswegserkrankungen wirksam vorbeugen

Husten ist einer der häufigsten Hinweise auf Atemwegserkrankungen bei Pferden. In dieser Veranstaltung lernen Sie, welche Ursachen Husten im Stall begünstigen, wie Sie durch gezielte Anpassungen bei Fütterung, Einstreu, Belüftung und Hygiene vorbeugen können – und worauf es im Alltag ankommt, damit Ihre Pferde frei durchatmen können. Welche Bedeutung haben Impfungen bei der Vorbeugung infektiöser Erkrankungen? Sie lernen, welche Faktoren Atemwegserkrankungen bei der Haltung hervorrufen – und wie Sie diese durch gutes Management und gezielte Gesundheitsvorsorge nachhaltig reduzieren können.

- o Wenn Pferde husten Atemwegserkrankungen wirksam vorbeugen
- o Wenn Pferde husten Atemwegserkrankungen wirksam vorbeugen

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 19.01.26 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 20:30 Uhr

Agrarinformationsveranstaltung zu den Themen:

- Neues und Wichtiges für das aktuelle Anbau- und Antragsjahr 2026
- Düngeverordnung (DÜV), Rote Gebiete und Pflanzenschutz
- EU-Agrarpolitik: Neues und Wichtiges für das aktuelle Anbauund Antragsjahr
  - Wichtige Informationen und Neuerungen für Ackerbau-, Tierhaltungs- & Nebenerwerbsbetriebe
- o Düngeverordnung (DüV) und rote Gebiete

#### Region Forchheim

Di 02.12.25 Schlaifhausen, Gasthof Schüpferling, Saal 19:30 bis 3,00 p.P. wird vor Ort in bar kassiert 21:30 Uhr Sebastian Hümmer - Bayerischer Bauernverband, Agrarfachberater

Julia Haberberger - BBV Geschäftsstelle, B.Sc.

Di 09.12.25 Kanndorf, Golfpension Messingschlager 19:30 bis 3,00 p.P. wird vor Ort in bar kassiert 21:30 Uhr Sebastian Hümmer - Bayerischer

Bauernverband, Agrarfachberater

Julia Haberberger - BBV Geschäftsstelle, B.Sc.

### Biogasanlagen nach 20 Jahren - Zukunft gestalten, Perspektiven erkennen

Viele Biogasanlagen in Bayern erreichen in den nächsten Jahren das Ende ihrer 20-jährigen EEG-Vergütung oder sind bereits herausgefallen. In dieser Veranstaltung erhalten Betreiberinnen und Betreiber einen praxisnahen Überblick zu den aktuellen politischen und wirtschaftlichen Rahmenbedingungen für Biogas, insbesondere zu den Chancen und Herausforderungen einer Weiterführung des Anlagenbetriebs.

Ein Schwerpunkt liegt auf den Modalitäten der nächsten Biomasse-Ausschreibung zum 01. Oktober 2025: Welche Kriterien sind ausschlaggebend, welche typischen Fehler gilt es zu vermeiden, und wie können Betreiber ihre Gebote so gestalten, dass die Erfolgschancen steigen? Ergänzend werden die Perspektiven für Biogas in Bayern vor dem Hintergrund neuer Klimaziele, Wärmenutzungskonzepte und regionaler Wertschöpfung diskutiert.

Erfahrungsberichte von Anlagenbetreibern und fachliche Hinweise aus der Praxis runden das Programm ab. Sie lernen, die aktuellen politischen und wirtschaftlichen Entwicklungen im Biogassektor in Bayern einzuordnen und die Anforderungen sowie Abläufe der Biomasse-Ausschreibung zum 01. Oktober 2025 zu verstehen. Sie gewinnen Sicherheit in der Einschätzung, ob und wie sich der Weiterbetrieb ihrer Anlage wirtschaftlich darstellen lässt, und erhalten konkrete Hinweise, wie sie ihre Biogasanlage technisch und organisatorisch auf künftige Herausforderungen ausrichten können.

- o Biogasanlagen nach 20 Jahren Zukunft gestalten, Perspektiven erkennen
- Biogasanlagen nach 20 Jahren Zukunft gestalten, Perspektiven erkennen
- o Biogasanlagen nach 20 Jahren Zukunft gestalten, Perspektiven erkennen

#### Region Oberfranken HGST

Do 11.09.25 Oberfranken, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

21:00 Uhr Präsident Ely Eibisch - Bayer. Bauernverband

Christian Bürger - Bayerischer Bauernverband,

Referent

Bezirkspräsident Hermann Greif - Bayer.

Bauernverband, Kreisobmann

# Verkehrssicherungspflicht, Unfallverhütung & Haftungsfragen im Wald

o Unfallverhütung im Wald - anhand von praktischen Beispielen

o Verkehrssicherungspflicht im Wald

 Haftungsfragen, Verkehrssicherungspflicht und Versicherungsmöglichkeiten im Wald

#### Region Forchheim

Do 30.10.25 Weingarts, Sportheim - Gasthaus "Waldesruh"

19:30 bis
22:00 Uhr
3,00 € p.P. wird vor Ort in bar kassiert
Melanie Barthelmes, Juristische Referentin

Martin Thoma - SVLFG-Sozialversicherung für Landwirtschaft, Forsten und Gartenbau.

Technischer Aufsichtsbeamter

Gregor Schießl - AELF Bamberg, Forstdirektor

#### Fortbildung Sachkundenachweis Pflanzenschutz

Jede Person, die Pflanzenschutzmittel für den professionellen Einsatz erwerben und ausbringen will, braucht einen speziellen Sachkundenachweis in Form einer Scheckkarte. Es ist gesetzlich vorgeschrieben innerhalb eines Dreijahreszeitraums eine Fortbildung zu besuchen. Themenschwerpunkte:

- Rechtsgrundlagen

- Geräte und Ausbringung

- Schadursachen

- Integrierter Pflanzenschutz

#### Region Bamberg

Fr 31.10.25 Hirschaid, Brauerei-Gasthof Kraus "im

17:00 bis Schützenhaus", Tagungssaal 21:00 Uhr 39,00 € (von Ust. befreit)

Robert Bohla, Landw. Fachschule;

Pflanzenbauberater

Fr 28.11.25 Bamberg, Online Angebot 17:00 bis 39,00 € (von Ust. Befreit)

21:00 Uhr Robert Bohla, Landw. Fachschule;

Pflanzenbauberater

Do 04.12.25 Bamberg, Online Angebot 17:00 bis 39,00 € (von Ust. Befreit)

21:00 Uhr Robert Bohla, Landw. Fachschule;

Pflanzenbauberater

#### Region Bayreuth

Mo 10.11.25 Bayreuth, Tierzuchtklause

19:00 bis 39 €

23:00 Uhr

Sa 10.01.26 Pegnitz - Büchenbach, Gasthaus Wolfring

10:00 bis 39 €

15:00 Uhr

Do 05.02.26 Bayreuth, Online Angebot

19:00 bis 39 €

23:00 Uhr

#### Region Coburg

Do 27.11.25 Coburg, Online Angebot

13:00 bis 39,00 Euro

17:00 Uhr Robert Bohla, Landw. Fachschule;

Pflanzenbauberater

Sa 07.02.26 Coburg, Online Angebot

13:00 bis 39,00 Euro

17:00 Uhr Robert Bohla, Landw. Fachschule;

Pflanzenbauberater

Fr 27.02.26 Coburg, Gustav-Dietrich-Haus

09:00 bis 39,00 Euro

13:00 Uhr Robert Bohla, Landw. Fachschule;

Pflanzenbauberater

#### Region Forchheim

Mo 03.11.25 Forchheim, Online - Angebot 13:00 bis 39,00 € (von Ust. Befreit)

17:00 Uhr Robert Bohla, Landw. Fachschule;

Pflanzenbauberater

Fr 21.11.25 Schlaifhausen, Gasthof Schüpferling

17:00 bis 39,00 € (von Ust. Befreit)

21:00 Uhr Robert Bohla, Landw, Fachschule:

Pflanzenbauberater

#### Region Kulmbach

Sa 08.11.25 Kulmbach, Gasthof "Geuther", Saal

10:00 bis 39,00 € (von Ust. befreit)

15:00 Uhr

Do 04.12.25 Kulmbach, Online Angebot 19:00 bis 39,00 € (von Ust. befreit)

23:00 Uhr

# Region Lichtenfels

Sa 06.12.25 Lichtenfels - Oberlangheim, Gasthof "Zum Löwen"

10:00 bis 39.00 Euro

14:00 Uhr Robert Bohla, Landw. Fachschule;

Pflanzenbauberater

Sa 07.02.26 Lichtenfels, Online Angebot

10:00 bis 39,00 Euro

14:00 Uhr Robert Bohla, Landw. Fachschule;

Pflanzenbauberater

# Region Wunsiedel i. Fichtelgebirge

Do 04.12.25 Röslau, Gasthaus "Zur Laube"

18:30 Uhr 39,00 €

#### Nachhaltige Mode und Textilien

Textilien mit Naturfasern sind wieder im Trend. Die Textil- und Modebranche entdeckt zunehmend das Thema Nachhaltigkeit: Natürliche Fasern wie beispielsweise Leinen und Schafwolle sind bei vielen Konsumenten wieder "in". Teilweise setzen ökologische Alternativen sogar innovative Trends. Auf dem Markt finden sich derzeit Innovationen wie z. B. Rucksäcke aus Papier, Taschen aus Ananasleder oder Kleidung aus Milchfaser. Orientierung bieten Umwelt- und Fair-Trade-Siegel sowie der Blick auf das Etikett, auf dem neben den Pflegehinweisen auch Materialkennzeichnungen sowie das Produktionsland zu finden sind. Sie erfahren in diesem Vortrag, dass nachhaltig einkaufen möglich ist. Der Referent gibt Ihnen viele Tipps und Hinweise wie Sie sich orientieren können und worauf Sie z. B. beim Kauf von Bekleidung, Sportartikel, Heimtextilien oder Schuhen achten sollten.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 25.11.25 Oberpfalz, Online Angebot 14:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

### Hofübergabe - mit Herz und Verstand! Wie läuft eine Hofübergabe ab? Welche Erwartungen haben die Beteiligten?

Ihre Hofübergabe/-übernahme steht an. Sie möchten wissen, wo und wie Sie am besten anfangen? Wo Sie dazu Informationen erhalten? Wer Sie berät? Welche Erwartungen Übergeber, Übernehmer und weichenden Erben haben? Wie geht es nach Ihrer Hofübergabe auf Ihrem Betrieb weiter? Sie erfahren, wie Sie Ihre Hofübergabe am besten anpacken und das beste Ergebnis für alle Beteiligten erreichen.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Do 13.11.25 Oberbayern, Online Angebot

19:00 bis BBV-Mitglieder: 10,00 € - Nichtmitglieder: 15,00 €

20:00 Uhr

# Hofübergabe - mit Herz und Verstand! Hofübergabe und Vorsorgevollmacht

Was passiert, wenn der/die Betriebsleiter\*in unvorhergesehen und plötzlich ausfällt durch Unfall, Krankheit oder Todesfall? Was passiert, wenn für Übergeber oder Übernehmer eine Betreuung notwendig wird? Erfahren Sie, weshalb eine Vorsorgevollmacht für Übergeber und Übernehmer wichtig sind.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Do 06.11.25 Oberbayern, Online Angebot

19:00 bis BBV-Mitglieder: 10,00 € - Nichtmitglieder: 15,00 €

20:00 Uhr

#### Hofübergabe - mit Herz und Verstand! Hofübergabe und Nachlassverfügung

Eine Nachlassverfügung vermeidet Streit und Ungewissheit. Erfahren Sie, was eine Nachlassverfügung ist, weshalb sie notwendig sein kann und wie Sie diese erstellen.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 11.11.25 Oberbayern, Online Angebot

BBV-Mitglieder: 10,00 € - Nichtmitglieder: 15,00 € 19:00 bis

20:00 Uhr

#### Pensionspferdehaltung: Wie kalkuliere ich den Pensionspreis unter Berücksichtigung steigender Kosten?

Sie möchten erfahren, welche Kosten in der Kalkulation des Pensionspreises für Pferde berücksichtigt werden müssen? Wie Sie eine übersichtliche Kalkulation erhalten? Gerade bei den steigenden Kosten für Arbeitskräfte, Energie und Futter/Einstreu ist es wichtig, die Kosten zu kennen und einzupreisen. Ihnen wird die Anwendung der Excel-Anwendung "LfL Deckungsbeiträge und Kalkulationsdaten -Pensionspferdehaltung" erklärt, um diese für Ihren Betrieb anzuwenden.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 03.11.25 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 20:30 Uhr

#### Betriebsführung Beerenhof Mulzer - Blau - Beerig -**Besonders**

Es erwartet Sie eine interessante Führung auf dem Mulzer Beerenhof in der Nähe von Schwandorf.

Der familiengeführte landwirtschaftliche Betrieb der Familie Mulzer ist sehr vielseitig aufgestellt. Sie haben nicht nur eine eigenes Heidelbeer- & Himbeerfeld, sondern bewirtschaften auch Land- und Forstwirtschaft sowie einen Hofladen mit Hofcafé. Des Weiteren bieten sie Räumlichkeiten für diverse Veranstaltungen wie Hochzeiten, Seminare, Tagungen und Betriebs-Weihnachtsfeiern an. Blau - Beerig – Besonders, so das Motto der Familie. Sie lernen bei dieser Führung den Familienbetrieb mit der dahinterstehenden Philosophie kennen und können sich selbst einen Eindruck vom Betriebs- und Marketingkonzept machen. Erweitern Sie auch Ihr Wissen im Bezug auf Heidelbeeren und Himbeeren.

# Region Wunsiedel i. Fichtelgebirge

Sa 25.10.25 Schwandorf - Naabsiegenhofen, Heidelbeerhof 14:00 Uhr Mulzer 113,50€

#### Bodennahe Agri-PV: Den Betrieb für die Zukunft absichern

Bei der bodennahen Agri PV werden die PV Module in Reihen aufgebaut, dazwischen erfolgt eine landwirtschaftliche Nutzung des Bodens. Damit entsteht eine doppelte Flächennutzung, die gleichzeitig zur Energiewende und zur Ernährungssicherung ihren Beitrag liefert. Im Vortrag erfahren Sie, welche Möglichkeiten eine Agri-PV Anlage bietet und wie eine Agri-PV Anlage in der Praxis funktioniert.

#### Region Coburg

Di 25.11.25 Coburg, Online Angebot 19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Nicolai Reiners - Feldwerke Solar GmbH.

Geschäftsführer

# Maisfeldtag

Bei einer Feldbegehung auf dem Versuchsfeld werden praktische Informationen zu allen pflanzenbaulichen Fragen, sowie zum Erntezeitpunkt gegeben. Im Anschluß an die Begehung findet ein Informationsaustausch statt. Sie lernen die aktuellen Maissorten unter Praxisbedingungen auf dem Versuchsfeld kennen. Die Ergebnisse der Sortenversuche sind ein wertvolles Hilfsmittel bei der Sortenwahl für die neue Aussaat.

#### Region Hof

Fr 03.10.25 Weißdorf - Albertsreuth, Betrieb Familie Hick

09:30 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

12:00 Uhr Theresa Hick - Bayerischer Bauernverband,

Fachberater/in

# Bedarfsgerechte Pferdefütterung

Wie füttere ich Pferde optimal? Welche ernährungsphysiologischen Bedürfnisse haben Pferde? Welche neuen wissenschaftlichen Erkenntnisse gibt es? Wie kann ich das umsetzen? Der Markt bietet viele Futtermittel für Pferde: Einzel-, Misch-, Allein-, Diät- und Ergänzungsfuttermittel. beurteile ich die Qualität der Futtermittel? Was brauchen Pferde wirklich? Wie werde ich leicht- und schwerfuttrige Pferden gerecht? Welche speziellen Bedürfnisse haben Pferde mit EMS, Cushing oder zahnlose Pferde? Ziel dieser Veranstaltung ist es, Ihnen fundiertes Wissen zur optimalen Fütterung von Pferden zu vermitteln, damit Sie die Fütterung Ihrer Tiere bedarfsgerecht gestalten können. Besonderer Fokus liegt dabei auf den neuesten wissenschaftlichen Erkenntnissen sowie der Anpassung an besondere Bedürfnisse von Pferden, z.B. bei Erkrankungen wie EMS oder Cushing.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 26.01.26 Oberbayern, Online Angebot bis 09.02.26 BBV-Mitglieder: 30,00 € - Nichtmitglieder: 45,00 €

19:00 bis 20:30 Uhr

# Batterie-Boom auf dem Acker – Was steckt hinter dem Speicher-Hype?

Was steckt hinter dem "Batterie-Tsunami", der aktuell durch den Energiemarkt rollt – und wie können Landwirte davon profitieren, statt den Anschluss zu verpassen? Batteriespeicher zählen derzeit zu den attraktivsten Geschäftsmodellen der Energiewende zählen – insbesondere ländliche Flächen in der Nähe von Umspannwerken sind deswegen stark nachgefragt. Neben attraktiven Pachteinnahmen können Landwirte mit vergleichsweise geringem Aufwand zusätzlich beachtliche Erlöse durch den Verkauf von Projektrechten erzielen. Schritt für Schritt führt Sie der Referent vom allgemeinen Nutzen von Batteriespeichern für das Stromsystem über die konkreten Voraussetzungen vor Ort – etwa Flächenanforderungen, Netzanschlüsse oder Genehmigungen - bis hin zu einer exemplarischen Wirtschaftlichkeitsrechnung. So erhalten Sie ein klares Bild davon, welches wirtschaftliche Potenzial in einem Batteriespeicherprojekt stecken kann. Ziel ist es, Ihnen Orientierung zu geben: Wo liegen Chancen, wo Risiken – und was bedeutet das alles für Ihren Betrieb?

### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 07.10.25 Niederbayern, Online Angebot

19:00 bis 5.00 €

21:00 Uhr

# Was braucht ein Pferd, um gesund und artgerecht gehalten zu werden?

In dieser Veranstaltung erhalten Sie einen kompakten Überblick über die Grundlagen pferdegerechter Haltung – vom natürlichen Verhalten über Haltungssysteme bis hin zu Fütterungs- und Tränketechnik. Auch bauliche Aspekte wie Lager- und Funktionsräume sowie Entmistungssysteme werden praxisnah vorgestellt. Sie erfahren, worauf es bei einer artgerechten Pferdehaltung ankommt und wie sich Anforderungen mit baulichtechnischen Lösungen umsetzen lassen.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 17.11.25 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 20:30 Uhr

#### Borna-Virus-Erkrankungen – Gefährliche Infektion bei Pferden und Menschen

Das Borna Virus verursacht bei Einhufern wie Pferden sowie bei Schafen eine schwere Entzündung des Gehirns und Rückenmarks. Auch der Mensch kann sich in seltenen Fällen infizieren – mit meist tödlichem Ausgang. In Bayern wurden in diesem Frühjahr erneut mehrere Fälle bei Pferden bestätigt. Die steigenden Zahlen werfen Fragen auf: Wie kann man Tiere schützen? Welche Maßnahmen helfen, Infektionen zu vermeiden? Und wie sieht das Risiko für den Menschen aus? In dieser Veranstaltung erhalten Sie einen fundierten Überblick zum aktuellen Stand der Forschung, zur Verbreitung des Virus und zu Schutz- und Vorbeugemaßnahmen. Sie erkennen die Gefährdungslage durch das Borna-Virus, können das Risiko in der eigenen Tierhaltung besser einschätzen und geeignete Maßnahmen zur Vorbeugung treffen.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 12.01.26 Oberpfalz, Online Angebot 19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

# Energie am Donnerstag: Energie sparen im Alltag - Privatpersonen

Energie ist teuer - und ihre Erzeugung belastet die Umwelt und das Klima. Doch gute Nachrichten: Jeder kann im Alltag etwas tun. Schon mit kleinen Verhaltenänderungen im Haushalt lassen sich Strom, Heizenergie und Wasser sparen. Das senkt nicht nur die Kosten, sondern reduziert auch den CO2-Ausstoß. Sie erhalten einen Überblick über Maßnahmen, die sie ohne großartige Einschränkungen und Kosten in den Alltag integrieren lassen.

#### Region Oberfranken HGST

Do 30.10.25 Oberfranken, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 20:00 Uhr

#### Homöopathie im Rinderstall – Crash Grundkurs

- Klassische Homöopathie im Rinderstall- Welche Vorteile bringt sie für Landwirte und Verbraucher?
- Arzneimittelrecht, Verordnungen allgemein
- Kleiner Auszug aus der Stallapotheke Welche Mittel können für welche Krankheiten und Symptome eingesetzt werden.
- Einblicke und Erstmaßnahmen in den Bereichen:
- -Homöopathische Geburtsbegleitung
- -Erstmaßnahmen bei Stress und Krankheitsbeginn Der Vortrag gibt Ihnen einen Einblick in die Anwendung der Homöopathie bei Rindern. Es wird eine Grundlage für eigene Erfahrungen mit alternativen Heilmethoden geschaffen. Sie bekommen einen Einblick in das Behandlungsspektrum der Homöopathie, und erfahren einfache Möglichkeiten zur Behandlung von Rindern.

#### Region Oberfranken HGST

Di 14.10.25 Oberfranken, Online Angebot

09:00 bis BBV-Mitglieder: 35,00 € - Nichtmitglieder: 40,00 €

12:00 Uhr Angela Lamminger, Tierheilpraktiker/in

# Windkraft in Bayern – Chancen für Bürgerinnen und Bürger sowie Kommunen

Bayern setzt verstärkt auf erneuerbare Energien – ein zentrales Ziel des "Energieplans Bayern 2040" ist der Ausbau von Windkraft. Bis 2030 sollen 1.000 neue Windkraftanlagen entstehen. Doch wer profitiert davon – und wie kann sich die Bevölkerung beteiligen? Basierend auf den politischen Vorgaben sollen bis Ende 2027 1.1% und bis Ende 2032 1.8% der Landesfläche als Windvorranggebiete ausgewiesen werden. Im Vortrag erhalten Sie einen Überblick über aktuelle Entwicklungen. Wir beleuchten zudem die Bedeutung der Eigentumsverhältnisse: Ist die Anlage ein Bürgerenergieprojekt oder gehört sie einem externen Investor? Sie hören, welche weitreichenden Auswirkungen beide Möglichkeiten auf Wertschöpfung, Teilhabe und Akzeptanz vor Ort haben und wie Grundstückseigentümer von der Umsetzung profitieren können. Außerdem stellen Ihnen ein Konzept vor, wie Sie in Ihrer Region die Voraussetzungen für bestmögliche regionale Wertschöpfung durch Windkraft schaffen können.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Do 11.09.25 Niederbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 20:00 Uhr

### Agrarpolitik - aktuelle Themen auf Brüsseler Ebene

Die Landwirtschaft sichert die Versorgung mit hochwertigen Nahrungsmitteln, schützt Klima und Umwelt oder stärkt den ländlichen Raum. Auf europäischer Ebene werden neben der Gemeinsamen Agrarpolitik auch viele andere Entscheidungen hinsichtlich Ressourcenschutz, Handel oder Nachhaltigkeit getroffen, welche dann direkte oder indirekte Auswirkungen auf die Land- und Forstwirtschaft in Bayern haben. Im Vortrag erfahren Sie welche Themen derzeit in Brüssel diskutiert werden, welche Interessen dahinterstehen – und welche Folgen dies für die Landwirtschaft und Gesellschaft in Europa hat.

### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 09.02.26 Oberpfalz, Online Angebot 19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

# Tag der landwirtschaftlichen Unternehmerin Netzwerken, sich inspirieren lassen und Zukunft gestalten

Das Programm bietet eine Mischung aus fachlichem Input, praktischen Workshops und Vernetzungsmöglichkeiten mit anderen Unternehmerinnen. Freuen Sie sich auf spannende Erfolgsstorys starker Frauen und ein praxisnahes und zukunftsorientiertes Workshop-Angebot mit betriebswirtschaftlichen und persönlichkeitsbildenden Themen. Außerdem beleuchten wir in einer Talkrunde die Chancen und Herausforderungen von unternehmerisch tätigen Frauen in der Landwirtschaft und welche Wege es gibt, sie noch besser zu fördern und zu stärken.

Egal ob erfahrene Unternehmerin, Neu-Einsteigerin oder junge Hofnachfolgerin: Seien Sie dabei und nutzen Sie die Gelegenheit, neue Perspektiven zu entdecken und frische Ideen für Ihren Betrieb mitzunehmen!

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Do 30.10.25 Beilngries, ABG Tagungszentrum 08:30 bis 30,00 € - Verpflegung: 69,00 € 17:00 Uhr

# "Vom Zauber der Natur" – Mit fotografischen und literarischen Impressionen durch das Jahr

Die Natur in den Bildern schauend und den Texten lauschend entdecken. Den Alltag für einen Moment vergessen und die Seele baumeln lassen. Der Bildvortrag lädt ein zu einem kurzweiligen Spaziergang durch die vier Jahreszeiten, jede mit dem ihr eigenen Blüten- und Farbflor ausgestattet. Ausgewählte Geschichten und Gedichte ergänzen die fotografischen Eindrücke mit literarischen Gedanken. Bekannte Volkslieder mit einfachen Melodien dürfen gerne auch gemeinsam gesungen werden.

# Region Wunsiedel i. Fichtelgebirge

Di 10.02.26 Marktredwitz - Oberthölau 6a, Gasthaus Rupprecht 14:00 Uhr 3.00 €

Christine Roth - Geopark Bayern-Böhmen

### Urgetreidevermarktung im Hofladen

Urgetreide, also beispielsweise Emmer, Einkorn oder Dinkel, ist aktuell im Trend, weil Verbraucher zunehmend Wert auf Nachhaltigkeit, Regionalität und ursprüngliche Qualität legen. Es spricht vor allem gesundheitsbewusste Käufer an, die gezielt Alternativen zu hochverarbeitetem Getreide suchen. Im Vortrag erhalten Sie Informationen welche Produkte aus Urgetreiden hergestellt werden können, z. B. Auszugsmehl, Vollkornmehl, Dinkelreis / Emmerreis, Grünkern, Flocken, Graupen / Grütze, Porridge und Grieß für Grießbrei oder Nudelgrieß. Exemplarisch wird dies anhand der beiden Dinkelsorten Bauländer Spelz und Oberkulmer Rotkorn aufgezeigt. Sie lernen die Vorteile und Alleinstellungsmerkmale von Urgetreide kennen und erfahren, wie Sie diese für Ihre Kundenkommunikation im Hofladen nutzen können.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 24.11.25 Niederbayern, Online Angebot 19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

# Kein Luxus: Warum Ergänzungsfuttermittel für Legehennen wichtig sind

Ergänzungsfuttermittel sind kein Luxus, sondern ein wichtiger Baustein für die Gesundheit und Leistungsfähigkeit von Legehennen. Sie sichern die Versorgung mit essenziellen Nährstoffen, gleichen Defizite aus und unterstützen Tierwohl und Eierschalenqualität. Sie erfahren, welche Ergänzungsfuttermittel sinnvoll sind, wie sie gezielt eingesetzt werden und welchen Beitrag sie zu stabiler Tiergesundheit und wirtschaftlichem Erfolg leisten.

### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 20.01.26 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 20:30 Uhr

# Ist doch nur Wasser?! Zur Bedeutung des Tränkewassers in der Geflügelhaltung

Wasser ist das wichtigste Futtermittel in der Geflügelhaltung – oft unterschätzt, aber entscheidend für Tiergesundheit, Leistung und Stallklima. Erfahren Sie, welche Qualitätsanforderungen an Tränkewasser gestellt werden, wie Sie Verunreinigungen vorbeugen und welche Bedeutung Wasserhygiene für die gesamte Herde hat Sie lernen, warum Tränkewasser in der Geflügelhaltung so wichtig ist, wie Sie dessen Qualität sichern und damit Tierwohl und Wirtschaftlichkeit verbessern können.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 16.12.25 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

20:30 Uhr

#### Notstromversorgung in der Nutztierhaltung

Ein Stromausfall kann in der Tierhaltung schnell zu einer Gefahr für das Wohl der Tiere werden - vor allem bei automatischer Fütterung, Lüftung oder Wasserversorgung. Welcher Bedeutung ist einer auch nur kurzzeitigen Unterbrechung beizumessen? Welche Anforderungen werden an eine Notstromversorgung gestellt und wie können Sie Ihren Betrieb darauf vorbereiten? Die rechtlichen Grundlagen und praxisnahe Lösungen stehen dabei im Mittelpunkt. Erfahren Sie, warum eine funktionierende Notstromversorgung in der Tierhaltung wichtig ist und lernen Sie die gesetzlichen Vorgaben sowie praktische Möglichkeiten zur Umsetzung kennen.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Do 09.10.25 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

20:00 Uhr

# Agri-PV: Chancen und Voraussetzungen für die Landwirtschaft der Zukunft

Wie kann die Landwirtschaft von der Energiewende profitieren? Agri Photovoltaik (Agri PV) eröffnet neue Möglichkeiten, Flächen doppelt zu nutzen – für die landwirtschaftliche Produktion und für die Stromerzeugung. Sie erfahren, welche Voraussetzungen erfüllt sein müssen, was rechtlich zu beachten ist und für welche Betriebe sich Agri PV besonders eignet. Zudem werden verschiedene Systemvarianten vorgestellt und deren Vor- und Nachteile erläutert. Nach dem Vortrag wissen Sie, welche Agri-PV-Modelle es gibt, welche Voraussetzungen Sie dafür erfüllen müssen und wie Sie die Technik sinnvoll in Ihrem eigenen Betrieb einsetzen können.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Do 06.11.25 Schwaben, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 20:30 Uhr

#### Mein Hofplan für die Feuerwehr: Welche Informationen sind im Brandfall wichtig?

Ein Stallbrand ist schlimm genug - umso wichtiger ist eine gute Vorbereitung.

Damit der Feuerwehreinsatz im Ernstfall schnell und reibungslos ablaufen kann, braucht es klare Abläufe, wichtige Informationen zum Betrieb und einen engen Kontakt zur örtlichen Feuerwehr. Sie erhalten eine praxisnahe Orientierungshilfe zur Erstellung eines objektbezogenen Einsatzplans und wissen im Anschluss über die notwendigen Vorarbeiten bescheid. Erfahren Sie, welche Informationen und Maßnahmen im Brandfall wichtig sind und wie Sie Ihren Betrieb gemeinsam mit der Feuerwehr gut auf den Ernstfall vorbereiten können.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 15.10.25 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis 10,00€

20:00 Uhr

#### Brandvorsorge in der Pferdehaltung: Vorsorge und Vorbereitung auf den Ernstfall

Brände in Pferdebetrieben können innerhalb kürzester Zeit große Schäden verursachen und stellen eine ernsthafte Gefahr für Tiere und Menschen dar.

Lernen Sie, wie Sie durch vorbeugende Maßnahmen das Risiko eines Brandes deutlich reduzieren können.

Sie erhalten praktische Hinweise zur technischen und organisatorischen Brandvorsorge. Wie können Sie sich und Ihren Betrieb mit einem durchdachten Notfallplan auf den Ernstfall vorbereiten? Erfahren Sie, wie Sie Brände in der Pferdehaltung vorbeugen und welche Vorkehrungen im Notfall das Leben Ihrer Tiere und die Einsatzsicherheit der Feuerwehr verbessern.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 22.10.25 Oberbayern, Online Angebot

19:00 bis 10.00€

20:00 Uhr

#### Verhalten von Schweinen in Stresssituationen und Umgang mit Tieren bei einem Stallbrand

Ein Stallbrand ist für Mensch und Tier eine absolute Ausnahmesituation.

Wie reagieren Schweine in dieser Stresssituationen und welche besonderen Herausforderungen entstehen dadurch für dabei für Landwirte und Einsatzkräfte?

Im Ernstfall muss tierschutzgerecht und sicher gehandeln werden können – zum Schutz der Tiere und der Menschen. Praxisnahe Beispiele zeigen, worauf es im Notfall wirklich ankommt. Sie lernen, wie Schweine in Gefahrensituationen reagieren und wie Sie im Brandfall schnell, umsichtig und tierschonend handeln können.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 29.10.25 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 20:00 Uhr

#### Verträge unbedingt aktualisieren! Auf was kommt's an bei der Feuerversicherung?

Ein Stallbrand kann große Schäden anrichten – umso wichtiger ist es, im Ernstfall gut abgesichert zu sein.

Worauf kommt es bei der Feuerversicherung an und wie kann der Versicherungsschutz passend gestalten werden? Was ist bei der Schadensabwicklung zu beachten?

Auch wichtige Unterlagen und Informationen, die im Schadensfall notwendig sind, werden besprochen. Erfahren Sie, wie Sie Ihren Betrieb wirksam gegen Brandschäden absichern und welche Schritte im Schadensfall erforderlich sind.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 05.11.25 Oberbayern, Online Angebot

19:00 bis 0,00€

20:00 Uhr

### Feldraine - eine Kulturgut mit Chancen und Herausforderungen für die Landwirtschaft und den Naturschutz

Die Bayerische KulturLandStiftung richtet im Rahmen des Projektes "Feldrainegemeinsam erhalten, fördern und etablieren" die Fachtagung "Feldraine – Kulturgut mit Chancen und Herausforderungen für die Landwirtschaft und den Naturschutz" am 20. November im Landkreis Nürnberger Land, Engelthal, aus. 10:00 Uhr Willkommen

Grußworte Ulrike Lorenz, Bayerischer Naturschutzfonds, Dr. Johannes Empl, Otto u. Therese Stumpf Stiftung

Dominik Himmler, Bayerische KulturLandStiftung

10:30 Uhr Geschichte der Landschaftselemente im Nürnberger Land Robert Giersch, Kreisheimatpfleger

Nürnberger Land

11:00 Uhr Im Ökoton zwischen Feldrain und Acker – Hotspot für seltene Arten, Dr. Stefan Meyer, Universität Göttingen

11:30 Uhr Feldraine im landwirtschaftlichen Kontext, Carina

Trummer, AELF Roth – Weißenburg 11:50 Uhr Fragen & Diskussion

12:15 Uhr Mittagspause

13:30 Uhr Projektvorstellung "Feldraine gemeinsam erhalten,

fördern und etablieren", Nathalie Ritter, Bayerische

KulturLandStiftung

14:00 Uhr Flip & Vote - Ihre Meinung zählt!

15:00 Uhr Kaffeepause

15:30 Uhr Ergebnisse im Bundesprojekt "VIA Natura

2000" nach 5 Jahren Feldarbeit, Dirk Hofmann, Stiftung

Naturschutz Thüringen

16:00 Uhr Feld- und Wegränder als lineare Elemente in der

Landschaft zur Förderung des Biotopverbunds

Odile Danner u. Thorben Riehe, Landesamt für Umwelt 16:30 Uhr Abschluss

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Do 20.11.25 Engelthal, Landgasthof "Weißes Lamm"

09:30 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

16:30 Uhr

# BBVnextgeneration - Erste Hilfe am Pferd

Jeder Reiter sollte seinem Pferd im Notfall helfen können. Leider weiß kaum jemand, wie Verbände richtig angelegt werden, welche Wunden selbst behandelt werden können oder wie man Fieber beim Pferd erkennt. Erste Hilfe leisten ist nicht schwer, es braucht aber ein bisschen Wissen und Übung. Die Referentin geht auf die Vitalparameter, Kolik, Fieber und Verletzungen in verschiedenen Bereichen ein. Im Anschluss an den ca. 1,5 Std. Vortrag folgt ein Betriebsrundgang, auch hier erhalten Sie Vorschläge und Hilfestellung, wie durch die korrekte Haltung und passende Stalleinrichtung Verletzungen und Krankheiten vorgebeugt werden können. Sie erfahren wann und wie Sie Ihrem Pferd selbst helfen können, wie Sie dabei den Tierarzt unterstützen und wie durch die korrekte Haltung und passende Stalleinrichtung Verletzungen und Krankheiten vorgebeugt werden können.

#### Region Hof

Do 11.09.25 Münchberg, Reitstall Mechlenreuth

18:00 bis TN-Gebühr: 5,-€

21:30 Uhr Dr. Miriam Grimm - Fachtierärztin für Pferde,

Chiropraktikerin, Tierarzt/ Tierarztin

#### Sicherheit bei landwirtschaftlichen Transportfahrzeugen

Die Veranstaltung beinhaltet folgende Programmpunkte: - Verbindungstechnik zwischen Schlepper und Anhänger - Ladungssicherung Theorie u. Praxis - Kamerasysteme mit und ohne KI - Aktuelle Infos zu Fahrerlaubnis T, L & CE - Gefahrenvermeidung beim Einsatz von land- u. fortwirtschaftlichen Fahrzeugen Sie erfahren alles Wichtige über sichere Verbindungstechniken zwischen Schlepper und Anhänger und lernen bewährte Methoden kennen um Ladung sicher zu sichern. Sie bekommen Tipps und Strategien, um Risiken zu minimieren und Unfälle zu vermeiden.

#### Region Hof

Fr 07.11.25 Münchberg, Fichtelgebirgssaal im Grünen Zentrum 12:30 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

16:30 Uhr Robert Höfer - Sozialversicherung für

Landwirtschaft, Forsten und Gartenbau, Technischer Aufsichtsbeamter, Fahrlehrer und

**DVR-Moderator** 

#### Stallbrand - nein danke! Wie Tierhalter mit einfachen Mitteln Vorsorge betreiben

In landwirtschaftlichen Betrieben lauern besondere Brandrisiken: Heiße Oberflächen von Infrarotstrahlern oder Maschinen, Funkenflug, defekte Batterien oder Verpuffungen können schnell zur Katastrophe führen. Es muss nicht immer gleich das plötzliche Gewitter mit Blitzschlag sein. Sie werden auf typische Gefahrenquellen im Stallalltag hingeweisen und erfahren praxisnah, wie Sie mit einfachen Maßnahmen wirksam vorbeugen können, um Tiere, Gebäude und Existenzen zu schützen.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 19.11.25 Oberbayern, Online Angebot 10:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 11:00 Uhr

# Gewässerkartierung und Vorstellung der Gewässerrandstreifenkulisse – Was Landwirte im Landkreis Bamberg wissen müssen!

Das Wasserwirtschaftsamt Kronach erarbeitete im Jahr 2025 eine Gewässerrandstreifenkulisse für den Landkreis Bamberg. Diese Kulisse dient betroffenen Landwirten als Hilfestellung und soll gerade in Fällen, in denen die Einstufung unklar ist, für Sicherheit und Klarheit sorgen. In dieser Online-Veranstaltung erhalten Sie einen Einblick in die aufwendige Arbeit des Wasserwirtschaftsamtes rund um die Gewässerkartierung. Dabei erfahren Sie mehr über die fachlichen Hintergründe, Ziele und den Ablauf dieser Kartierungen. Als Landwirt erfahren Sie konkret, an welchen Gewässern der gesetzlich vorgeschriebene Randstreifen eingehalten werden muss und welche Auswirkungen dies auf die Bewirtschaftung Ihrer Flächen hat.

# Region Bamberg

Mi 03.09.25 Bamberg, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

20:00 Uhr Birgit Radlo - Wasserwirtschaftsamt Kronach,

Beamtin

#### Effizient und Sicher im Agrarbüro Anfänger-Workshop

Ein effizientes und sicheres Agrarbüro ist entscheidend für einen reibungslosen Ablauf. Sie haben noch kein Buchhaltungsprogramm oder möchten wechseln? Sie möchten Ihre Dokumente optimal für die Digitalisierung vorbereiten? Sie möchten wissen welche technische Ausstattung Sie für Ihr Büro benötigen und mit welchen Medien Sie Ihre Daten sichern können. Sie erhalten in diesem Workshop alle notwendigen Informationen, welches Buchhaltungsprogramm am besten für Ihren Betrieb geeignet ist, wie Sie Ihre Bürozeiten fest in Ihrem Alltag integrieren und mit welchem Speichermedium die Daten gesichert werden können.

# Region Hof

Di 21.10.25 Hof, Online-Angebot

19:00 bis 45,00 €

21:00 Uhr Julia Schumann - Ordnungzumstrahlen.

Ordnungs- und Digitalisierungsexpertin

# Neue Kulturarten und Anbaumethoden als Perspektive für unsere Region?

Sie erfahren in dem Vortrag, welche Potentiale neue trockenheitstolerante Kulturarten wie z.B. Körnerhirse, Erdnüsse und Schwarzkümmel bieten und wie Sie Ihre Bewirtschaftung an zunehmende Trockenphasenanpassen können. Im Fokus stehen Standortansprüche sowie praxisnahe Anbaumethoden mit wassersparender Bodenbearbeitung. Es werden Chancen, Risiken und Vermarktungswege anhand regionaler Beispiele aufgezeigt. Sie können danach die Eignung dieser Kulturen für ihre Betriebe einschätzen und passende Anbaumethoden zur erfolgreichen Umsetzung auswählen.

# Region Bayreuth

Do 06.11.25 Plankenfels, Gasthaus "Goldenes Lamm"

19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Geschäftsführer Harald Köppel - Bayerischer

Bauernverband, Dipl. Agr. Ing. (FH)

Do 04.12.25 Speichersdorf, Gasthaus Veigl 19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Geschäftsführer Harald Köppel - Baverischer

Bauernverband, Dipl. Agr. Ing. (FH)

Mo 08.12.25 Pegnitz - Willenberg, Landgasthaus Diersch

19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Geschäftsführer Harald Köppel - Bayerischer

Bauernverband, Dipl. Agr. Ing. (FH)

Do 11.12.25 Bayreuth, Tierzuchtklause 19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Geschäftsführer Harald Köppel - Bayerischer

Bauernverband, Dipl. Agr. Ing. (FH)

# Haftungsfragen, Verkehrssicherungspflicht und Versicherungsmöglichkeiten im Wald

Alte, kranke oder beschädigte Bäume an Weges- und Waldrändern stellen eine ernste Gefahr für Spaziergänger, Radfahrer und Autofahrer dar. Sie erfahren die rechtlichen Pflichten von Waldbesitzern, diese Gefahren zu erkennen, zu bewerten und zu minimieren. Ergänzend wird dargestellt, welche Versicherungen – von der Haftpflicht bis zu speziellen Policen – notwendig oder empfehlenswert sind, um sich im Schadensfall finanziell abzusichern. Sie erhalten Informationen, wo im Wald besondere Unfallgefahren bestehen, welche Haftungsansprüche in verschiedenen Situationen entstehen können, wie sich Risiken durch gezielte Vorsorgemaßnahmen wirksam reduzieren lassen, welche Versicherungen für Waldbesitzer sinnvoll sind, um Schäden rechtssicher abzudecken.

#### Region Bayreuth

Mo 17.11.25 Bayreuth, Tierzuchtklause

19:30 Uhr 3 €

Melanie Barthelmes, Juristische Referentin

#### Region Coburg

Do 27.11.25 Neustadt - Mittelwasungen, Gasthaus Hofmann

19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Melanie Barthelmes, Juristische Referentin

Mi 21.01.26 Meeder - Ottowind, Sportheim Ottowind

19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Melanie Barthelmes, Juristische Referentin

Di 27.01.26 Großheirath - Neuses a.d. Eichen, Gasthaus zur

19:30 Uhr Eiche (Uwe Fischer) Kegelbahn

Die Teilnahme ist kostenlos.

Melanie Barthelmes, Juristische Referentin

# Region Wunsiedel i. Fichtelgebirge

Mi 12.11.25 Wunsiedel i. Fichtelgebirge, Online Angebot

20:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Melanie Barthelmes, Juristische Referentin

# Effizient und Sicher im Agrarbüro Fortgeschrittenen - Workshop

Ein effizientes und sicheres Agrarbüro ist entscheidend für einen reibungslosen Ablauf. Sie suchen einen einfachen Workflow für Ihren Rechnungseingang? Sie möchten wissen, wie Sie mit Ihrem Buchhaltungsprogramm Topfarmplan und NLB eine E-Rechnung schreiben und wie Sie eine klare und einheitliche Ordnerstruktur in Ihrem Betrieb etablieren. Sie erhalten in diesem Workshop alle notwendigen Informationen, wie E-Rechnungen geschrieben werden. Welche Voraussetzungen erfüllt werden müssen um Papier-Belege entsorgen zu dürfen und wie man digitale Ordner strukturiert.

#### Region Hof

Mo 26.01.26 Hof, Online-Angebot

19:00 bis 45,00 €

21:00 Uhr Julia Schumann - Ordnungzumstrahlen,

Ordnungs- und Digitalisierungsexpertin

#### Tagesseminar für Jagdgenossen und deren Vorstandschaften

- Satzungsrecht
- Wildschadensersatz
- Jagdpachtvertrag
- Neue Waldförderrichtlinie

Vortrag: Naturverjüngung und Waldumbau nur mit ambitionierter Jagd Die Jagdgenossen frischen ihr Wissen über Rechte und Pflichten sowie über wilsdschäden und deren ersatz auf.

# Region Oberfranken HGST

Mo 10.11.25 Viereth-Trunstadt, Brauerei Gasthof Mainlust, Saal 09:00 bis BBV-Mitglieder: 30,00 € - Nichtmitglieder: 40,00 €

16:00 Uhr Torsten Gunselmann - BBV

Hauptgeschäftsstelle, Dipl. Ing. agrar

# Tagesseminar für Jagdgenossen und Jagdvorsteher

- -Wildschäden im Wald
- Jagdpachtvertrag
- Satzungsrecht

Vorträge: Rehwild früher und heute - Bejagungsstrategien für das Rehwild

Wald ohne Zaun - Ergebnisse meiner Hegegemdeinschaft im Bayernatlas Die Jagdgenossen lernen Methoden und Maßnahmen zur Verbeserung der Wald- Wild Situation kennen.

#### Region Oberfranken HGST

Di 25.11.25 Bayreuth, Tierzuchtklause

09:00 bis BBV-Mitglieder: 30,00 € - Nichtmitglieder: 40,00 €

16:00 Uhr Torsten Gunselmann - BBV

Hauptgeschäftsstelle, Dipl. Ing. agrar

# Aktuelles aus der Tierhaltung und Fördermöglichkeiten im Günland

Sie erhalten einen Überblick zu aktuellen Entwicklungen in der Tierhaltung und deren Auswirkungen auf den Betrieb. Vorgestellt werden praxisnahe Maßnahmen zur Verbesserung von Tierwohl und Nachhaltigkeit. Darüber hinaus werden aktuelle Förderprogramme und Unterstützungsmöglichkeiten speziell für das Grünland aufgezeigt. Sie bekommen Einblicke in rechtliche Rahmenbedingungen und zukünftige Trends. Ziel ist es, Sie bei der strategischen Weiterentwicklung ihres Betriebes zu unterstützen. Sie können nach der Veranstaltung aktuelle Anforderungen in der Tierhaltung einordnen und geeignete Fördermöglichkeiten für Ihr Grünland gezielt nutzen.

#### Region Bayreuth

Mi 04.02.26 Pottenstein, Brauerei Gasthof Mager 19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Referentin Corinna Hiesinger - Bayerischer Bauernverband, Referentin für Tiergesundheit und Nachhaltigkeit in der Nutztierhaltung

#### Gesunde Klauen, fitte Kühe - Tipps gegen Mortellaro

Sie haben in Ihrem Betrieb schon einmal mit Mortellaro zu tun gehabt oder möchten vorbeugen, bevor es zum Problem wird? In dieser Online-Veranstaltung erfahren Sie, was hinter der infektiösen Klauenerkrankung steckt, wie Sie erste Anzeichen sicher erkennen und welche Maßnahmen wirklich helfen. Anhand von Praxisbeispielen erläutern wir Ursachen, Risikofaktoren und wirksame Bekämpfungsstrategien – vom Stallmanagement bis zur gezielten Behandlung. Nach dem Vortrag wissen Sie, wie Mortellaro entsteht, welche Symptome auf die Krankheit hinweisen und wie Sie gezielt gegensteuern können. Sie können präventive Maßnahmen im eigenen Betrieb umsetzen und die Gesundheit und Leistungsfähigkeit Ihrer Rinder langfristig sichern.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 14.10.25 Mittelfranken, Online Angebot

19:30 bis BBV-Mitglieder: 20,00 € - Nichtmitglieder: 25,00 €

21:00 Uhr

#### Energie am Donnerstag: Einfühung in Kleinwindkraftanlagen

Immer mehr Menschen interessieren sich für die dezentrale Erzeugung von Strom. Neben der Photovoltaik gewinnen Kleinwindkraftanlagen zunehmend an Bedeutung – vor allem in ländlichen oder windreichen Regionen. In diesem Vortrag erhalten Sie einen praxisnahen Überblick über die Möglichkeiten, Voraussetzungen und Grenzen der Windkraftnutzung im kleinen Maßstab. Nach dem Vortrag haben Sie ein grundlegendes Verständnis davon:wie Kleinwindkraftanlagen funktionieren,wann und wo ihr Einsatz sinnvoll ist,welche rechtlichen und wirtschaftlichen Aspekte beachtet werden müssen,und welche Schritte notwendig sind, um eine eigene Anlage zu planen oder umzusetzen.

#### Region Oberfranken HGST

Do 04.12.25 Oberfranken, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 20:30 Uhr

#### **Erkundung Golddorf Zedtwitz**

Bei einem Rundgang durch das Golddorf Zedtwitz lernen Sie verschiedene Stationen kennen, die das Dorfleben lebendig machen. Der Weg führt vorbei am Dorfladen ZEDTkauf und der Apfelpresse, wo regionale Versorgung und Tradition sichtbar werden. Der Garten der Dorfkinder und der Treffpunkt der Landjugend zeigen die enge Verbindung von Natur, Bildung und Gemeinschaft. Sie erfahren Wissenswertes rund um die Dorfgeschichte und -entwicklung, wie gemeinschaftliches Handeln, Zusammenhalt, Tradition und Innovation das Leben im Dorf prägen und welche Bedeutung solche Projekte für eine nachhaltige Dorfentwicklung haben.

#### Region Hof

Di 30.09.25 Feilitzsch - Zedtwitz, ZEDTkauf Zedtwitz

15:00 bis TN-Gebühr: 3,-€

16:30 Uhr Markus Schmidt, wird noch nachgetragen

# Wildschaden in der Landwirtschaft: Grundlagen und wichtige Hinweise

Sie erhalten eine kurze Einführung in die Rechtsgrundlagen zum Thema Wildschaden. Wer ist zuständig für die Abwicklung? Wer bewertet Wildschäden? Welche Kulturen sind in der Wildschadensersatzpflicht enthalten? Erhalten Sie einen verständlichen Überblick über die rechtlichen Grundlagen rund um Wildschäden in der Landwirtschaft. Lernen Sie, wie Sie die wichtigsten Regelungen zu Wildschäden einordnen und in Ihrer Praxis anwenden können.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 20.10.25 Oberbayern, Online Angebot 10:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 11:00 Uhr

# Bewertung in der Landwirtschaft - Was ist mein Hof wert?

Welche Bewertungsanlässe gibt es auf landwirtschaftlichen Betrieben? Welche Wertermittlungsverfahren gibt es? Was gibt es für Sachverständige und wo sind sie zu finden? Sie erhalten einen Überblick über die wichtigsten Gründe für Bewertungen landwirtschaftlicher Betriebe und lernen die gängigen Wertermittlungsverfahren kennen.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 22.10.25 Schwaben, Online Angebot 10:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 11:00 Uhr

Mo 03.11.25 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

20:00 Uhr

# Vorsorge, Notfall, Nachsorge: Praktischer Brandschutz im Rinderbetrieb

Ein Brand im Rinderstall stellt nicht nur eine Gefahr für Gebäude und Menschen dar, sondern auch für die Tiere, die häufig schwere Verletzungen erleiden. Umso wichtiger sind eine gute Vorbereitung, die richtige Ersteinschätzung im Notfall sowie eine fachgerechte Versorgung betroffener Tiere. Dabei spielen neben Tiergesundheit auch der Eigenschutz von Einsatzkräften und Tierärzten eine zentrale Rolle. Sie lernen, wie Sie im Ernstfall gezielt handeln und durch Vorsorge und Nachsorge die Auswirkungen eines Brandes im Rinderbetrieb bestmöglich begrenzen können.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 24.09.25 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 20:00 Uhr

# Mit der Rentenbank in die Zukunft investieren – Fördermöglichkeiten für landwirtschaftliche Betriebe

Die Landwirtschaftliche Rentenbank bietet eine breite Palette an Fördermöglichkeiten für landwirtschaftliche Unternehmerinnen und Unternehmer: von Investitionen in Nachhaltigkeit und Innovation über Wachstums- und Liquiditätssicherung bis hin zu Angeboten speziell für Hofnachfolgerinnen und Existenzgründer. Neu im Programm ist ein Klimabonus für Betriebe, die ihre Klimabilanz erstellen und damit zukunftsfähige Entscheidungen treffen möchten.

In dieser Veranstaltung erhalten Sie einen kompakten Überblick über die aktuellen Förderprogramme der Rentenbank und erfahren, wie Sie diese gezielt für Ihren Betrieb nutzen können. Sie lernen die vielfältigen Förderangebote der Rentenbank kennen und erfahren, wie Sie Investitionen in die Zukunft Ihres Betriebs erfolgreich und finanziell attraktiv gestalten können.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 28.10.25 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 20:30 Uhr

# Verkehrssicherung im Wald und staatliche Förderung beim Waldumbau

Die Verkehrssicherung im Wald stellt Waldbesitzer und Verantwortliche vor besondere Herausforderungen – von der Gefahreneinschätzung bis hin zu rechtlichen Aspekten. Sie erhalten Informationen von praxisnahen Grundlagen zur Beurteilung von Risiken, geeignete Maßnahmen sowie die Abgrenzung der Verantwortlichkeiten vermittelt. Ein zweiter Schwerpunkt liegt auf der staatlichen Förderung beim Waldumbau. Es werden aktuelle Programme, Antragswege und Fördermöglichkeiten vorgestellt, die Waldbesitzer bei einer nachhaltigen und klimastabilen Waldbewirtschaftung unterstützen. Sie lernen sowohl die Anforderungen an die Verkehrssicherungspflicht zu verstehen als auch Chancen der staatlichen Förderung gezielt für den eigenen Betrieb nutzen zu können.

#### Region Bayreuth

Do 30.10.25 Heinersreuth, Restaurant Kastaniengarten 19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Robert Geiser - Amt für Ernährung, Landwirtschaft und Forsten, Forstoberrat

### Naturverjüngung und Waldumbau funktionieren nur mit ambitionierter Jagd. Zukunftswälder Rohr - ein Modell für Wald und Jagd im Kleinprivatwald

Die Naturverjüngung bildet die Grundlage für einen langfristig stabilen Waldumbau, da sie ohne hohe Pflanzkosten standortgerechte Baumarten hervorbringt. Im Kleinprivatwald erfordert sie jedoch ein angepasstes Wildmanagement, um Schälschäden und Verbiss zu minimieren und die Baumartenvielfalt zu sichern. Sie verstehen die Zusammenhänge zwischen Jagd, Wildbestand und erfolgreicher Naturverjüngung im Kleinprivatwald. Sie können bewerten, wie durch gezielte Steuerung der Wilddichte ein zukunftsfähiger und klimastabiler Mischwald entsteht.

# Region Oberfranken HGST

Di 02.12.25 Oberfranken, Online Angebot 19:30 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

21:00 Uhr Dr. Ralf Straußberger - Bund Naturschutz in

Bayern e.V., Wald- und Jagdreferent

#### Von Bäumen und Pilzen - Chancen für die natürliche Vielfalt

Damit unsere Wälder auch in Zukunft gesund und stabil bleiben, ist es wichtig zu verstehen, wie das komplexe Ökosystem Wald funktioniert - und wie all seine Bewohner zusammenwirken. Die Referenten nehmen Sie mit auf eine spannende Reise in die Welt der Bäume und Pilze. Sie erfahren, wie diese beiden Partner miteinander kooperieren und wie dieses Wissen helfen kann, den eigenen Wald gezielt und nachhaltig zu gestalten.

# Region Wunsiedel i. Fichtelgebirge

Do 20.11.25 Arzberg - Seussen, Feuerwehrhaus 19:30 Uhr 3.00 €

Dr. Kristina Schröter - Landratsamt, Kreisfachberaterin für Gartenkultur und

Landespflege

#### Geodaten in der Landwirtschaft - Wo kann es für meinen Betrieb nützlich sein ?

Der Onlinevortrag zeigt, wie Geodaten in der Landwirtschaft sinnvoll genutzt werden können. Nach einer Einführung in die Grundlagen und Vorteile wie Effizienz, Nachhaltigkeit und Dokumentation, folgt ein Überblick über verschiedene Geodatenarten – von Vektor- und Rasterdaten bis hin zu webbasierten Datenquellen.

Anhand praktischer Beispiele wird erklärt, wie digitale Feldgrenzen erstellt, Fahrspuren geplant und teilflächenspezifische Bodenproben durchgeführt werden können – alles mit Hilfe von Tools wie QGIS. Auch Applikationskarten zur gezielten Ausbringung von Betriebsmitteln werden vorgestellt.

Typische Herausforderungen wie Kosten, Komplexität und zeitlicher Aufwand werden thematisiert. Gleichzeitig werden die vielfältigen Chancen aufgezeigt – darunter die Schonung von Ressourcen sowie die Möglichkeit, fundiertere und effizientere Entscheidungen im Betriebsalltag zu treffen. Abschließend gibt es einen Ausblick auf Schulungen für Einsteiger und Fortgeschrittene sowie eine Fragerunde. Die Teilnehmenden verstehen die Grundlagen und den praktischen Nutzen von Geodaten in der Landwirtschaft. Sie lernen verschiedene Geodatentypen und -quellen kennen, können deren Anwendung entlang der landwirtschaftlichen Wertschöpfungskette nachvollziehen und erhalten einen Überblick über digitale Werkzeuge wie QGIS zur Umsetzung. Ziel ist es, Hemmschwellen abzubauen und die Chancen für Effizienzsteigerung, Ressourcenschonung und bessere Entscheidungsgrundlagen im eigenen Betrieb zu erkennen.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 08.10.25 Unterfranken, Online Angebot 19:30 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 21:30 Uhr

# Grundlagenschulung: QGIS-Anwendungen in der Landwirtschaft - Geoinformationssysteme

Sie möchten den Einstieg in die Welt der Geoinformationssysteme wagen? In dieser Online-Schulung lernen Sie grundlegende Funktionen und Werkzeuge von QGIS kennen. Schritt für Schritt erfahren Sie, wie Sie Projekte anlegen, die Benutzeroberfläche einrichten, Koordinatenbezugssysteme nutzen und Vektor- sowie Rasterdaten einbinden und bearbeiten. Außerdem wird gezeigt, wie Sie Hintergrundkarten integrieren, Verarbeitungswerkzeuge und Erweiterungen einsetzen und schließlich eigene Drucklayouts erstellen. Nach Abschluss der Schulung können Sie QGIS eigenständig installieren und nutzen, Projekte anlegen und verwalten sowie Geodaten importieren, bearbeiten und visualisieren. Sie wissen, wie Sie Vektor- und Rasterdaten verarbeiten, Hintergrundkarten einbinden, Abfragen durchführen und Erweiterungen nutzen. Damit sind Sie in der Lage, eigene GIS-Projekte aufzubauen und für Studium, Beruf oder praktische Anwendungen einzusetzen.

### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 21.10.25 Unterfranken, Online Angebot bis 23.10.25 150,00 € 10:00 bis 15:00 Uhr

#### Energiespeicher: Das große Ganze

Die Veranstaltung gibt einen allgemeinen Überblick über die Speicherlandschaft im Energiesystem. Dabei werden verschiedene Arten von Energiespeichern vorgestellt - von Batterien über Pumpspeicher bis hin zu Wasserstoff - und es wird aufgezeigt, wie eine ganzjährige Energieversorgung durch passende Speicherlösungen unterstützt werden kann. Sie gewinnen ein grundlegendes Verständnis dafür, warum Energiespeicher wichtig sind und wie sie zur sicheren und nachhaltigen Energieversorgung über das ganze Jahr hinweg beitragen können.

#### Region Oberfranken HGST

Do 29.01.26 Oberfranken, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

20:30 Uhr Alois Hadeier - Carmen e. V., Dipl. Wirtsch.-Ing.

(FH)

# Rechtliche Handlungsempfehlungen bei Stalleinbrüchen und Anzeigen

Stalleinbrüche durch Tierschutzaktivisten können jeden Tierhaltungsbetrieb treffen. Es ist beängstigend, jederzeit damit rechnen zu müssen, dass fremde Personen heimlich Videooder Fotoaufnahmen auf Ihrem Betrieb machen und diese Aufnahmen in den Medien verbreiten. Wie können Sie reagieren, wenn in Ihren Stall eingedrungen wird/ wurde? Wie gehen Sie außerdem allgemein mit Anzeigen aus der Bevölkerung um? Sie erfahren, welche rechtlichen Aspekte bei Stalleinbrüchen zu beachten sind und wie Sie sich im Ernstfall richtig verhalten. Zudem erhalten Sie praxisnahe Tipps zur Prävention sowie insbesondere zum Umgang mit Anzeigen aus der Bevölkerung gegen Sie oder Ihren Betrieb, etwa im Zusammenhang mit Immissionen, Tier- und Naturschutz oder ähnlichen Vorwürfen.

# Region Oberfranken HGST

Do 05.02.26 Oberfranken, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

20:00 Uhr Rechtsanwalt Alexander Hahn - Bayerischer

Bauernverband, Rechtsanwalt, Fachanwalt für

Agrarrecht

# Verschmutzte Fahrbahn: Haftung, Sicherheit und Verantwortung in der Landwirtschaft

Verschmutzte Straßen durch Erdklumpen, Erntegut oder Gülle stellen nicht nur ein Sicherheitsrisiko dar, sondern bergen auch erhebliche rechtliche Folgen. Im Vortrag werden die rechtlichen Pflichten, Haftungsrisiken und aktuelle Gerichtsurteile praxisnah aufbereitet. Sie erfahren, welche Verkehrssicherungspflichten Landwirte haben und wie Sie rechtssicher mit der Gefahr "verschmutzte Fahrbahn" umgehen. Sie lernen, wie Sie Haftungsrisiken vermeiden und rechtliche Streitigkeiten vorbeugen können.

#### Region Oberfranken HGST

Do 12.02.26 Oberfranken, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

20:00 Uhr Melanie Barthelmes, Juristische Referentin

# Energie rund um die Uhr: Speicherlösungen für Photovoltaik und Stromhandel

Photovoltaik-Anlagen können heute Strom zu sehr niedrigen Kosten erzeugen. Damit die Energie auch dann genutzt werden kann, wenn keine Sonneneinstrahlung vorhanden ist, sind geeignete Energiespeicher notwendig. Im Vortrag erfahren Sie, welche Speicherarten es gibt und wie sie wirtschaftlich eingesetzt werden können. Neben der Optimierung des Eigenverbrauchs wird auch auf die Möglichkeiten des Stromhandels mit Batteriespeichern eingegangen. Außerdem werden weitere Speicherarten vorgestellt, die längere Speicherzeiten ermöglichen oder für andere Einsatzbereiche geeignet sind.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 11.03.26 Niederbayern, Online Angebot 09:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

### BBVnextgeneration im Gespräch mit Landesbäuerin und Europaabgeordnete Parlament Christine Singer Gemeinsam die Landwirtschaft und Politik von Morgen denken

Die Landesbäuerin Christine Singer berichtet über ihre Landfrauenarbeit, ihre Erfahrungen in der Landwirtschaft und ihre Rolle als Stimme der Bäuerinnen. Sie zeigt, welche Themen Landfrauen heute bewegen – von gesellschaftlichem Engagement bis zur Zukunft der Höfe. Im Mittelpunkt steht der persönliche Austausch, stellt eure Fragen und diskutiert mit ihr über die Landwirtschaft und die Landfrauen von morgen. Die Teilnehmer sollen die Landfrauenarbeit sowie die politische Arbeit von Frau Singer kennenlernen. Durch dieses Formot sollen die Teilnehmer auch in den Austausch mit dem Landesbäuerin treten können.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 09.12.25 BBV Menschen im ländlichen Raum, Online

19:30 bis Angebot

20:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

# BBVnextgeneration im Gespräch mit Präsident des Bayerischen Bauernverbands Günther Felßner Gemeinsam die Landwirtschaft und Politik von Morgen denken

Präsident Günther Felßner spricht über die aktuellen Herausforderungen, die Landwirtschaft und den Bayerischen Bauernverband bewegen, von Tierhaltung über Umwelt- und Klimafragen bis hin zu den Erwartungen der Gesellschaft. Im Mittelpunkt steht der persönliche Austausch – nutzt die Gelegenheit, eure Fragen zu stellen, eigene Sichtweisen einzubringen und direkt mit dem Präsidenten über die Zukunft der Landwirtschaft zu diskutieren. Du tritts direkt mit dem Präsident Günther Felßner in Kontakt, er spricht über die Verbandsarbeit und den Herausforderungen.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 13.01.26 BBV Menschen im ländlichen Raum, Online

19:30 bis Angebot

20:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

#### Kartoffel - die tolle Knolle in der Küche

# Region Kronach

Mo 27.10.25 Kronach, Schulküche im Amt für Ernährung, 19:00 Uhr Landwirtschaft und Forsten, Schulküche

wird vor Ort eingesammelt

Kreisbäuerin Marina Herr, Hauswirtschafter/in,

Ernährungsfachfrau

#### Wunderwelt der Bienen

Die Biene ist ein Insekt, das heutzutage auf der ganzen Welt zu finden ist. In Deutschland werden dabei eine Millionen Bienenvölker von Imkern gehalten. Sie erafhren in einem Vortrag alles über ein Spektrum von der Geschichte der Biene über die Bestäubungsleistung, das Leben im Bienenvolk bis zu den verschiedenen Bienenprodukten.

# Region Wunsiedel i. Fichtelgebirge

Di 20.01.26 Arzberg - Seußen, Jugendheim

19:30 Uhr 3,00 €/Pers.

Christine Medick, Hauswirschaftliche Betriebsleiterin (staatl. Gepr.); Imkerin

#### Sprachen

#### **Faszination Mundart**

Für Sprachforscher ist der Raum Bayreuth eindeutig ein Paradies. Die ostoberfränkische Mundart, die hier gesprochen wird, verfügt über grandiose Merkmale und Besonderheiten. Der Einheimische benötigt nur 24 Buchstaben, um sich zu artikulieren. Auf das "P" und das "T" kann er leichtfüßig verzichten. Hinzu kommen unzählige Merkwürdigkeiten beim Satzaufbau oder halsbrecherische Zeitkonstruktionen. Das Fränkische in unserer Region lebt zudem von einer staunenswerten Dominanz so genannter kleiner Wörter wie "schee" und "gscheit", "fei" und "gell" - von "a wenig" ganz zu schweigen. Erfahren Sie mehr über den kulturellen Wert von Mundarten und erweitern Ihr Verständnis für sprachliche Vielfalt. Sie können danach den Nutzen von Dialekt im persönlichen und gesellschaftlichen Kontext reflektieren.

# Region Bayreuth

Mo 01.12.25 Bayreuth, Tierzuchtklause 19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos. Horst Mayer, Germanist, Journalist

# Gesundheit & Prävention

### Hülsenfrüchte - die kleinen Kraftpakete

Bohnen, Erbsen, Linsen und Kichererbsen sind unter anderem die kleinen Kraftpakete, die sich zu raffinierten und ausgefallenen Genussvariationen verarbeiten lassen. Wenn Sie leckere Hülsenfruchtrezepte suchen, sind Sie in diesem Kochkurs genau richtig. Sie erfahren bei diesem Kochkurs, wie vielfältig und zeitgemäß man sich die kleinen Früchte schmecken lassen kann.

# Region Lichtenfels

Mi 12.11.25 Ebensfeld, FFW Ebensfeld Schulungsraum

19:00 Uhr 15,00 Euro zzgl. Materialkosten

Angelika Herbst, Ernährungsfachfrau

#### Gesundheitswoche in Bad Füssing für Erholungsbedürftige

- Programm It. Ausschreibung -

#### Region Bayreuth

Sa 28.02.26 Bad Füssing, Bad Füssing bis 07.03.26 Reisepreis inkl. Halbpension: 06:15 Uhr 579 € pro Person im Doppelzimmer 619 € pro Person im Einzelzimmer

#### Region Kulmbach

Sa 07.03.26 Bad Füssing,

bis 14.03.26 Reisepreis inkl. Halbpension:

579,00 Euro pro Person im Doppelzimmer 619,00 Euro pro Person im Einzelzimmer

#### Region Lichtenfels

Sa 21.02.26 Bad Füssing, Bad Füssing bis 28.02.26 Reisepreis inkl. Halbpension:

579,00 pro Person im Doppelzimmer 619,00 pro Person im Einzelzimmer

# Fit und beweglich mit 60+

Unter professioneller Anleitung betreiben Sie Gymnastik, die Ihre Beweglichkeit verbessert.

Die Übungen wirken sich auch günstig auf die Muskulatur, Gelenke und sowie auf das Herz-Kreislaufsystem aus. Das Training ist für Teilnehmer 60+ die eine gesunde Grund-Fitness haben. Sie lernen, welche Möglichkeiten Sie haben, Ihre Beweglichkeit und Fitness zu stärken.

# Region Forchheim

Do 02.10.25 Sollenberg, FFW Haus

bis 11.12.25 31,00 € pro Person wird in bar vor Ort kassiert.

08:30 bis Elisabeth Meinhardt, Kosmetikerin

09:30 Uhr

#### Demenz - Lernen Sie Menschen mit Demenz zu verstehen

Die Zahl der Menschen mit Demenz nimmt stetig zu. Die Begleitung erkrankter Menschen beinhaltet komplexe Aufgaben und Erfordernisse.

Damit Sie Menschen mit einer Demenz umfassender begreifen können, ist Wissen über die Erkrankung grundlegend. Genauso wichtig ist es die Gefühls- und Erlebniswelt von Betroffenen und Angehörigen zu verstehen. Wege zu einer angemessenen, wertschätzenden Kommunikation und Tipps zum Umgang werden Ihnen in diesem Vortrag aufgezeigt und auch Ihre mitgebrachten Fragen können an diesem Abend besprochen werden. Als Teilnehmer an diesem überaus interessanten und auch besonders wichtigen Vortrag, erfahren Sie wie Sie gegenüber Betroffenen verständisvoll und achtsam sein können und erhalten alle notwendigen Tipps um mit dieser Erkrankung umgehen und mit ihr zu leben können.

#### Region Wunsiedel i. Fichtelgebirge

Mi 14.01.26 Nagel, Partystüberl Kneidl

13:30 Uhr 3,00 €/Pers.

Horst Schlegel - EDE-Demenzerkrankung-

Diakonie, Physiotherapeut/in

Fr 23.01.26 Kirchenlamitz - Niederlamitz, TSV Gaststätte

14:00 Uhr 3,00 €/Pers.

Horst Schlegel - EDE-Demenzerkrankung-

Diakonie, Physiotherapeut/in

Do 29.01.26 Arzberg, Evang. Gemeindehaus

14:00 Uhr 3.00 €

Horst Schlegel - EDE-Demenzerkrankung-

Diakonie, Physiotherapeut/in

#### Yoga "Rücken im Fokus"

Sie leiden an Rückenschmerzen oder Verspannungen und möchten sich und Ihrem Rücken etwas Gutes tun? Dieser Kurs richtete sich an alle, die vorbeugen wollen oder bei Überbelastung gelegentlich "Rücken" haben. Bei bereits vorliegenden Erkrankungen empfiehlt sich eine vorherige Absprache mit dem behandelnden Arzt. In diesem Kurs werden durch gezielte Übungen Verspannung in der Rücken-, Schulterund Gesäßmuskulatur gelöst. Ihre Wirbelsäule und Ihre Gelenke werden schonend und gezielt mobilisiert und Ihre Rücken- und Bauchmuskulatur gestärkt. Muskeln und Faszien werden gelockert. Auch Entspannung kommt in diesem Yoga-Kurs nicht zu kurz.

#### Region Oberfranken HGST

Mi 01.10.25 Oberfranken, Online Angebot

bis 10.12.25 BBV-Mitglieder: 110,00 € - Nichtmitglieder: 130,00

20:30 bis €

21:30 Uhr Claudia Sontheimer - Claudia Sontheimer Yoga-

Therapie, Yogalehrer/in, Heilpraktikerin

# Mentale Erschöpfung - und der Weg zurück

Die Betroffenheit von mentaler Erschöpfung ("Burn-out") nimmt stetig zu: Ein Sinnbild des steigenden Drucks durch neue Medien, Informationsvielfalt- und Geschwindigkeit gepaart mit Verschleißereignissen des Arbeits- bzw. täglichen Lebens. Situationen treffen dabei auf anfällige Menschen, Tatsachen verbinden sich mit Gefühlen und führen zum Verlust des "Ich". Doch was sind die Gründe? Was passiert in einem? Wie kann man es vermeiden bzw. wie kommt man aus dem Loch wieder raus? Dabei ist eines entscheidend: Wir allein sind für die Situation verantwortlich. Erfahrungen und Erkenntnisse aus der praktischen (nicht medizinischen) Sicht. Sie lernen durch Erkennen der typischen Signale mentaler Erschöpfung vorzubeugen, indem wir Ihnen Lösungswege der Regeneration bzw. Perspektiven aufzeigen.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 13.01.26 Unterfranken, Online Angebot

19:00 bis 5,00 €

21:00 Uhr

#### Übergewicht - eine Zivilisationskrankheit?

Die Ursachen für Übergewicht sind vielfältig, etwa eine hormonelle Störung oder genetische Faktoren. Aber auch psychische Faktoren haben Einfluss auf das Gewicht. Ungünstige Kombination wie ungesundes Essen oder Bewegungsmangel lassen die Fettzellen wachsen. Dadurch ist der Körper für Folgeerkrankungen wie Bluthochdruck, Herz-Kreislauf-Erkrankungen, Gelenkverschleiß, sowie Diabetes anfälliger. Sie erhalten in einen fachkundigen Vortrag Informationen wie sie den Stoffwechsel aktivieren können und bei welchen Indikationen als allerletzter Ausweg eine Operation sinnvoll sein kann.

# Region Lichtenfels

Mo 24.11.25 Lichtenfels - Oberlangheim, Gasthof "Zum Löwen"

19:00 bis 3,00 Euro

21:00 Uhr Prof. Dr. Emilio Dominguez, Arzt/ Ärztin

#### Demenz - jeden kann es treffen!

Sie erhalten Informationen zum Krankheitsbild, zum Umgang mit Betroffenen sowie zu Unterstützungsangeboten der Region. Die Fachstelle für Demenz und Pflege Oberfranken stellt sich mit Informationen zu Angeboten zu Unterstützung im Alltag, speziell ehrenamtlich tätige Einzelpersonen, vor. Sie lernen die Beratungs- und Unterstützungsmöglichkeiten kennen und können danach andere Menschen in Bezug auf den Umgang mit betroffenen Menschen sensibilisieren.

#### Region Bayreuth

Fr 09.01.26 Waischenfeld, Gasthaus Düngfelder

19:30 Uhr

Ute Hopperdietzel - Fachstelle für Demenz und Pflege Oberfranken, Diplom-Sozialpädagogin

(FH)

#### Fit werden - fit bleiben in allen Lebensbereichen

Der Begriff "fit" bedeutet, in guter Form zu sein und das nicht nur körperlich! In dem Vortrag werden verschiedene Bereiche des Alltags beleuchtet und warum es wichtig ist, sich in jedem Lebensalter um die eigene Fitness zu kümmern. Sie lernen, was Sie selbst tun und dazu beitragen können, damit Sie möglichst lange fit bleiben.

# Region Bayreuth

Do 05.02.26 Plankenfels, Gasthaus "Goldenes Lamm"

14:00 Uhr

Ruth Domide - Mehrgenerationenhaus Hollfeld,

Sozialpädagogin

#### Moviges Gedächtnis-Jogging

Erleben Sie ein dynamischeres und effektiveres Gedächtnistraining als Sudoku & Co. Aktivieren Sie Ihr Gehirn im Rhythmus der Bewegung, beugen Sie somit Demenz vor und bemerken Sie Fortschritte am eigenen Körper. Sie erfahren, wie Sie durch dieses präventive Gedächtnistraining Dinge des alltäglichen Lebens konzentrierter bewältigen können.

#### Region Lichtenfels

Mo 22.09.25 Bad Staffelstein, Move & Fun

18:30 bis 10,00 Euro

19:30 Uhr Stephanie Göhring, Übungsleiter/in

Mo 20.10.25 Bad Staffelstein, Move & Fun

18:30 bis 10.00 Euro

19:30 Uhr Stephanie Göhring, Übungsleiter/in

Mo 10.11.25 Bad Staffelstein, Move & Fun

18:30 bis 10,00 Euro

19:30 Uhr Stephanie Göhring, Übungsleiter/in

Mo 08.12.25 Bad Staffelstein, Move & Fun

18:30 bis 10,00 Euro

19:30 Uhr Stephanie Göhring, Übungsleiter/in

#### Pflegebedürftig - Was nun?

Pflegebedürftigkeit tritt oft unvermittelt auf. Der Bedarf an Unterstützung, Begleitung und Betreuung muss dann schnell geklärt und organisiert werden. Daher ist es sinnvoll. sich frühzeitig mit dem Thema auseinanderzusetzen. Im Vortrag erfahren Sie, was hinter dem Begriff Pflegebedürftigkeit steckt und wie die Pflegebedürftigkeit bewertet wird. Die Sozialversicherung für Landwirtschaft. Forsten und Gartenbau geht auf folgende Aspekte ein:

- ∀om Antrag bis zur Leistung
- Leistungen der ambulanten und stationären Pflege
- Leistungen bei Pflegezeit und kurzzeitiger Arbeitsverhinderung (§44a SĞB XI)
- Soziale Sicherung der Pflegepersonen
- Wo finde ich was?

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 08.10.25 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 20:30 Uhr

# Gesunder Darm - gesunder Mensch!

Das der Darm zentrales Organ für unser Wohlbefinden ist, ist mittlerweile bekannt. 80 % der aktiven Immunzellen befinden sich im Darm und machen ihn damit zum Zentrum des Immunsystems. Das er aber ganz direkten Einfluss auf unser Herz, unsere Haut oder sogar unsere Psyche hat, das wissen die wenigsten. Darmprobleme können Herzenge, Bluthochdruck, Hautekzeme und Anastzustände verursachen. Erfahren Sie mehr über das zentrale Organ und verstehen danach besser die Auswirkungen und Zusammenhänge auf unseren gesamten Körper.

#### Region Oberfranken HGST

Di 03.02.26 Oberfranken, Online Angebot

BBV-Mitglieder: 10,00 € - Nichtmitglieder: 15,00 € 19:00 bis 20:30 Uhr

Dr. Ruth Meise - Gesunde Ernährung -

mit Herz und Verstand, Ernährungswissenschaftlerin

#### Region Wunsiedel i. Fichtelgebirge

Do 15.01.26 Marktleuthen - Großwendern 105, Reiterstüberl

13:30 Uhr 3,00 €

Melanie Koller, Diätassistent/in

# Gelassen im Stress

Stress gehört zu unserem Alltag – aber wie können wir ihn besser bewältigen? Herausforderungen gehören zum Leben, aber Dauerstress kann krankmachen. Im Vortrag erfahren Sie, was im Körper passiert, wenn wir gestresst sind, und welche Stressoren uns besonders herausfordern. Sie erhalten Tipps und erfahren, wie Gesundheitsangebote Sie dabei unterstützen können, im Alltag entspannter zu bleiben.

# Region Wunsiedel i. Fichtelgebirge

Mi 26.11.25 Marktleuthen - Habnith 2, Gasthaus Benker

19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

> Julia Schaller - Sozialversicherung für Landwirtschaft, Forsten und Gartenbau

#### Barrierefreies Wohnen

Die Wohnberatung unterstützt insbesondere Ältere und Menschen mit Behinderung dabei, ihre Wohnung so anzupassen, dass sie möglichst selbständig und langfristig dort leben können. Das Angebot richtet sich auch an alle Menschen, die z.B. umbauen oder neu bauen und sich Barrierefreiheit in ihrem Wohnumfeld wünschen. Dazu wurde in der Ernst-Reuhter-Str. 70 in 95030 Hof eine barrierefreie bzw. barriererarme Musterwohnung eingerichtet. Ziel ist es. Betroffenen und Interessierten in der Musterwohnung ein breites Spektrum an Möglichkeiten aufzuzeigen, um ein selbstbestimmtes Wohnen bis ins hohe Alter zu gewährleisten. Sie erfahren wie sie durch Einsatz von Alltagshelfern, Hilfsmitteln, teschnischen Assistenzsystemen oder durch bauliche Maßnahmen wie z.B. Umbau zum barrierefreien Bad, Einbau eines Treppenliftes etc. die Wohnsituation verbessern können. Dazu zählt auch die Beratung zu Finanzierungs- und Fördermöglichkeiten.

#### Region Hof

Mi 21.01.26 Hof, Leitstelle Pflege Hofer Land

10:00 bis Teilnehmergebühr 3,- €

11:30 Uhr Tina Bauer - Landratsamt Hof, Schaumbergstr.

14, 95030 Hof, Leitstelle Pflege Hofer Land,

Wonberatung/ Aal-Beraterin

# Entspannungsworkshop mit Klangschalen, progressiver Muskelentspannung und autogenem Training

Gönnen Sie sich eine 2-stündige Auszeit vom hektischen Alltag und erleben Sie die wohltuende Kraft der Entspannung. In unserem Workshop kombinieren wir die heilenden Klänge von Klangschalen mit effektiven Methoden wie progressiver Muskelentspannung und autogenem Training. Sie trainieren unter fachkundiger Anleitung die Fähigkeit zur Selbstentspannung, zum Stressabbau und zur Harmonisierung Ihres Organismus.

# Region Lichtenfels

Do 27.11.25 Bad Staffelstein - Sitzungszimmer 1. Stock, BBV

18:00 bis Geschäftsstelle 20:00 Uhr 20,00 Euro

#### Die elektronische Patientenakte (ePA)

Im März 2025 ist die elektronische Patientenakte (ePA) deutschlandweit gestartet. Mit Hilfe dieser Anwendung können Sie notwendige Befunde sowie wichtige Dokumente einsehen. Bei diesem Vortrag erfahren Sie, welche Vorteile und Herausforderungen die ePA mit sich bringt und welche Auswirkungen dies auf die Gesundheitsversorgung hat. Sie erfahren auch, welche Rechte Sie als Patient/-in mit dem Umgang Ihrer persönlichen Daten haben.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 29.10.25 Niederbayern, Online Angebot 19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Do 20.11.25 Niederbayern, Online Angebot 19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Mo 26.01.26 Niederbayern, Online Angebot 19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

#### Region Coburg

Mo 10.11.25 Coburg, Gustav-Dietrich-Haus 19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

SVLFG-Sozialversicherung für Landwirtschaft,

Forsten und Gartenbau

# Fit für den Winter - Salben- und Teeherstellung

Der Winter steht vor der Tür – Zeit, Körper und Seele auf die kalte Jahreszeit vorzubereiten!

Sie erfahren, wie Sie mit einfachen, natürlichen Mitteln Ihre Gesundheit stärken und typische Winterbeschwerden lindern können. Gemeinsam stellen wir wohltuende Teemischungen und pflegende Salben her – ideal zur Vorbeugung oder als kleine Helfer bei Erkältung, trockener Haut und Verspannungen. Sie lernen, wie Sie sich natürlich und achtsam auf die Wintermonate vorbereiten können.

#### Region Bayreuth

Mi 15.10.25 Hummeltal, Museum Hummelstube

18:00 bis 25,00 €

20:00 Uhr Ann-Kristin Zdralek, zertifizierte Kräuterkundige

#### Fichtenspitzen & Co

Zartgrün, aromatisch und voller Heilkraft – die jungen Fichtenspitzen sind nicht nur ein Symbol für den Frühling, sondern auch ein vielseitiges Naturheilmittel. Sie entdecken die wohltuenden Eigenschaften von Fichtenspitzen und anderen heimischen Pflanzen.

Wir stellen ein herrlich duftendes Fichtenspitzen-Gelee sowie eine pflegende Salbe her – beides ideal zur Stärkung der Abwehrkräfte, bei Erkältungen oder zur Pflege beanspruchter Haut. Sie können danach zu Hause ganz einfach die vorgestellten Produkte herstellen und so Erkältungen vorbeugen.

#### Region Bayreuth

Sa 16.05.26 Goldkronach, Familie Ehl

13:00 bis 20,00 €

16:00 Uhr Heike Ehl, Kräuterpädagogin

#### Erste Hilfe in psychischen Krisensituationen für die Landwirtschaft und ihr Umfeld

Die psychische Gesundheit in der Landwirtschaft gewinnt zunehmend an Bedeutung. Studien zeigen, dass Beschäftigte in der Landwirtschaft deutlich häufiger unter Burnout und Angststörungen leiden. Hohe Bürokratie, öffentliche Kritik, große Verantwortung und körperlich fordernde Arbeit werden zu einer immer größer werdenden Belastung. Um Erste Hilfe bei psychischen Gesundheitsproblemen und in Krisensituationen leisten zu können, wurde das Programm Mental Health First Aid entwickelt. Sie lernen das Programm Mental Health First Aid (MHFA) kennen und erfahren wie auf Betroffene zugegangen werden kann.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 22.09.25 Schwaben, Online Angebot 19:30 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

20:30 Uhr

#### Mental-Health-First-Aid für die Landwirtschaft und ihr Umfeld

Viele Menschen erkennen Anzeichen psychischer Probleme in ihrem Umfeld, wissen aber oft nicht, wie sie Betroffenen helfen können. Der MHFA-Ersthelfer-Kurs bietet fundiertes Basiswissen über psychische Störungen, den Umgang mit Krisen sowie konkrete Erste-Hilfe-Maßnahmen, die durch praktische Übungen vertieft werden. Teilnehmende lernen, frühzeitig Störungen zu erkennen, Zugang zu den Betroffenen zu finden, zu professioneller Hilfe zu ermutigen und passende Hilfsangebote zu vermitteln. Der Kurs richtet sich an alle, unabhängig der Vorkenntnisse und beruflichen und privaten Verantwortungen. Nach dem Kurs sind Sie in der Lage, erste Anzeichen psychischer Krisen zu erkennen, angemessen zu reagieren und Unterstützungsschritte fachlich fundiert umzusetzen.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 03.11.25 Schwaben, Online Angebot bis 24.11.25 200,00 € 10:00 bis 12:15 Uhr

# Fitness und Medizin 2.0: Gesundheits-Apps und Online-Apotheken im Blickwinkel des Verbraucherschutzes

Wie ist der Nutzen von Fitness-, Wellness- und Gesundheitsapps im Vergleich zum Besuch beim Arzt oder Therapeuten einzuordnen? Welche Apps sind in den App Stores für jedermann nutzbar, welche verschreibungspflichtig und über die Krankenkasse finanziert? Was können die Vor- und Nachteile von Fitness-, Wellness- und Gesundheitsapps sein? Worauf ist beim Datenschutz zu achten? Worauf sollte der mündige Patient/Verbraucher beim Einkauf in online-Apotheken achten?

Der Vortrag ist ideal für alle, die einen kompakten Überblick über die aktuellen Gesundheits-Apps am Markt erhalten bzw. sich über die Vor- und Nachteile von Online-Apotheken informieren möchten. Bei Fragen zu Ihrer Gesundheit bzw. der sich daraus ergebenden Notwendigkeiten oder Aktivitäten fragen Sie bitte nach wie vor Ihren Arzt oder Apothekerderartige Anliegen können in dieser Veranstaltung nicht geklärt werden. Nach der Schulung sind Sie in der Lage, den Nutzen und die Grenzen von Fitness-, Wellness- und Gesundheits-Apps im Vergleich zu Arzt- oder Therapiebesuchen fundiert einzuschätzen. Sie erfahren, welche Apps frei verfügbar sind, welche ärztlich verordnet und von den Krankenkassen übernommen werden können. Darüber hinaus setzen Sie sich mit zentralen Aspekten des Datenschutzes auseinander und wissen, worauf Sie als mündige Verbraucherinnen und Verbraucher beim sicheren Einkauf in Online-Apotheken achten

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 25.11.25 Unterfranken, Online Angebot 19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

#### Ernährung in den Wechseljahren - Gesund durch die zweite Lebenshälfte

Die Wechseljahre bringen hormonelle Veränderungen mit sich, die sich auf das Gewicht, die Stimmung und den Stoffwechsel auswirken können. In diesem Vortrag erfahren Sie, wie eine ausgewogene Ernährung dabei helfen kann, Beschwerden zu lindern und das Wohlbefinden zu fördern. Sie lernen, welche Nährstoffe in den Wechseljahren besonders wichtig sind und wie sie ihre Ernährung entsprechend anpassen können. Ziel ist es, mehr Sicherheit im Umgang mit Ernährungsempfehlungen in dieser Lebensphase zu gewinnen.

#### Region Oberfranken HGST

Di 17.03.26 Oberfranken, Online Angebot 19:00 bis BBV-Mitglieder: 10,00 € - Nichtmitglieder: 15,00 €

20:30 Uhr Dr. Ruth Meise - Gesunde Ernährung -

mit Herz und Verstand.

mit Herz und Verstand, Ernährungswissenschaftlerin

# Osteopathie

In einem gesunden Körper kann sich alles frei bewegen, es ist alles im Fluss. Sind alle Strukturen mobil, ist der menschliche Körper im Komfort. Krankheit bedeutet, das sich in diesem Kreis Barrieren aufgebaut haben, um den Körper aus seinem Gleichgewicht zu bringen.

Dies kann der Osteopath unter Berücksichtigung der drei Systeme – Knochen, Eingeweide und Schädel – mit sehr sanften Berührungen beseitigen, so dass eine ungehinderte Bewegung zustande kommt.

Mit seinen "denkenden Händen" spürt der Osteopath die Blockaden auf und regt die Selbstheilungskräfte des Körpers an, damit dieser wieder sein Gleichgewicht findet. Erfahren Sie vom Referenten/der Referentin anhand von Behandlungsbeispielen die osteopathische Behandlung nach den Prinzipien Körper, Geist und Seele.

### Region Bayreuth

Do 06.11.25 Pegnitz - Büchenbach, Gasthaus Wolfring 19:00 Uhr 3 €

Georg Schöner, Heilpraktiker/in / Osteopath

#### Aqua-Power - Wirbelsäulengymnastik im Wasser

Durch gymnastische Übungen werden Haltungs- und Wirbelsäulenleiden vorgebeugt bzw. bestehende Beschwerden gelindert. Die positiven Eigenschaften des Wassers werden bei dieser Wassergymnastik sinnvoll genutzt, um die gesamte Muskulatur zu kräftigen und die Ausdauer zu verbessern. Diese Trainingsart ist extrem rücken- und gelenkschonend! Sie werden nach jeder Kurseinheit spüren wie sich Ihre Ausdauer verbessert und Ihre gesamte Muskulatur gestärkt wird.

# Region Coburg

Fr 19.09.25 Bad Rodach, Therme Bad Rodach

20:30 bis 130,00 €

21:15 Uhr

Fr 19.09.25 Bad Rodach, Therme Bad Rodach

19:45 bis 130,00 €

20:30 Uhr

# Ausgeschlafen? - Wege zu einem gesunden Schlaf

Fällt es Ihnen leicht, abends einzuschlafen und morgens erfrischt aufzuwachen? Oder liegen Sie lange wach, bzw. fühlen sich wie erschlagen, obwohl Sie lang genug geschlafen haben? Werden Sie durch unermüdliches Gedankenkreisen wachgehalten? Wer tagsüber körperlich wie geistig leistungsfähig sein will, benötigt ausreichend Schlaf. Der Kurs vermittelt Wissen über Ein- und Durchschlafstörungen und mögliche Ursachen. Neben vielen aktuellen Informationen aus der Schlafforschung erlernen Sie verschiedene Möglichkeiten zur Verbesserung Ihrer Schlafgewohneiten.

### Region Wunsiedel i. Fichtelgebirge

Fr 24.10.25 Wunsiedel - Schönbrunn, Evang. Gemeindehaus 14:00 Uhr 3,00 €/Pers.

Cornelia Thoma - Stadt - Apotheke, Apothekerin

#### Praxis in der Homöopathie - Wie kann ich mir damit helfen?

Naturheilverfahren erfreuen sich wachsender Beliebtheit. Auch die Nachfrage nach der Homöopathie steigt ständig. Doch welche Erkrankungen kann ich selbst behandeln? Welche Potenzen muss ich wählen? Wie oft muss ich das Mittel geben und wie beurteile ich die Mittelwirkungen? Sie erfahren alles wichtige über Anwendung und Wirkungsweise homöopathischer Hausmittel und lernen, was in eine homöopathische Hausapotheke gehört. Nach dem Vortrag haben Sie einen ersten Überblick über die verschiedenen Mittel der Homöopathie und können diese sicher zu Hause nutzen.

#### Region Bayreuth

Mi 25.02.26 Mistelgau, Bürgerhaus Gollenbach

15:00 Uhr

Markus Kramm - Heilpraxis Kramm & Heilpraktikerschule Bayreuth, Heilpraktiker/in

# Hauswirtschaft & Ernährung

# Leichte und schnelle Küche für jeden Tag - mit Unterstützung durch den Verband der Milcherzeuger Bavern e.V.

Gerade im hektischen Alltag ist es schwierig, neben Familie, Freunden und Beruf, auch noch Zeit zum Kochen zu finden. Da kommt eine gesunde, vollwertige Ernährung oft zu kurz. Deshalb möchten wir Ihnen Ideen aufzeigen, wie man schnell & einfach gut schmeckende, leichte Gerichte mit bayerischen Milchprodukten zaubern kann. Eine Auswahl von leichten Rezepten wird mit Ihnen gemeinsam zubereitet. Die Gerichte sind gut für die Familienmahlzeit zu Hause, aber auch als Pausensnack für Arbeit und Schule geeignet.

# Region Bayreuth

Do 13.11.25 Pottenstein, Elfriede Adelhardt 19:30 Uhr 10 € + 8 € Materialkosten

Andrea Christ, Fachlehrerin E/G,

Ernährungsfachfrau

# Überraschend anders! Neue Ideen für Ihre Gäste mit Käse &

# - mit Unterstützung durch den Verband der Milcherzeuger Bayern e.V.

Wir kombinieren aromatische Zutaten mit heimischen Milchprodukten. Feine Gewürze und Kräuter wie beispielsweise Lavendel, Minze, Thymian oder Mohn sorgen für ungewöhnliche Geschmackserlebnisse. Auch Früchte können durch ihren aromatischen Duft und die Kombi-nation aus Süße und Säure Käsegerichten eine besondere Note verleihen. Wir präsentieren Ihnen eine raffinierte Küche, mit der Sie Ihre Gäste überraschen können. Bei dieser Veranstaltung lernen Sie, wie sich Gerichte als Fingerfood oder als Gang innerhalb eines Menüs gut vorbereiten lassen.

#### Region Bayreuth

Di 27.01.26 Emtmannsberg, Feuerwehrhaus Unterölschnitz

10 € + 8 € Materialkosten 19:30 Uhr

Andrea Christ, Fachlehrerin E/G,

Ernährungsfachfrau

#### Landfrauen on Tour

In diesen Kochvorführungen mit Unterstützung der REWE Region Süd zeigen Ihnen die qualifizierten Ernährungsfachfrauen wie schnell und unkompliziert sich ein Menü aus Lebensmitteln, die gerade Saison haben, zaubern lässt. Sie erfahren dabei mehr über die landwirtschaftlichen Produkte aus der Region und erhalten viele Tipps rund um eine gesunde ausgewogene Ernährung. Alle zubereiteten Gerichte dürfen anschließend probiert werden. Ein kleines Rezeptheft zum mit nach Hause nehmen erleichtert das Nachkochen. Viel Vergnügen! Sie lernen viel über die landwirtschaftlichen Produkte aus der Region und erhalten interessante Tipps rund um eine gesunde ausgewogene Ernährung.

#### Region Hof

Mi 05.11.25 Helmbrechts. REWE Markt Felix Bär OGH

20:15 bis

22:15 Uhr Kreisbäuerin Marina Herr, Hauswirtschafter/in,

Ernährungsfachfrau

Do 06.11.25 Helmbrechts, REWE Markt Felix Bär OGH

20:15 bis 5,50€

22:15 Uhr Kreisbäuerin Marina Herr, Hauswirtschafter/in,

Ernährungsfachfrau

#### Pralinen selbst gemacht

Ein Genuss für die Sinne und Widerstand ist zwecklos! Bei einem guten Stück Schokolade können auch Sie einfach nicht "Nein" sagen. In diesem Workshop stellen wir Pralinen mit verschiedenen Geschmacksrichtungen und wenig Aufwand selbst her. Die Pralinen sind ein Genuss für die Sinne und eignen sich auch als kleines Mitbringsel oder Geschenk für unsere Lieben. Sie erlernen, wie Sie verschiedenste Pralinen Schritt für Schritt selber herstellen können.

#### Region Coburg

Do 20.11.25 Coburg, Schulküche Amt für Ernährung,

Landwirtschaft und Forsten Coburg 19:00 Uhr

Mindestteilnehmer 12 Personen - TN-Gebühr

15,00 Euro zzgl. Materialkosten

Bitte mitbringen: Getränk, Geschirrtuch, Schürze,

evtl. Behältnisse für eventuelle Reste Monika Gerner, Ernährungsfachfrau

#### Region Lichtenfels

Do 13.11.25 Bad Staffelstein, Landwirtschaftsamt, Schulküche

19:00 Uhr

15,00 Euro zzgl. Lebensmittelkosten Monika Gerner, Ernährungsfachfrau

# Fränkische "Urrädla" - eine Spezialität unserer Region

Urrädla sind ein feines Festtagsgebäck. Geheimnisvoll bleibt der Name dieses knusprigen Schmalzgebäcks: in seiner runden. gekräuselten Form ähnelt es dem Räderwerk einer Uhr (Uhrrädla); man findet jedoch fast nur die Schreibweise ohne "h", so dass diese bildliche Anspielung offen bleibt. Das runde, mürbe Gebäck darf bei keiner Kirchweih, Kommunion oder sonst einem großen Fest fehlen. Viele kennen sie, die "Urrädla", aber kaum einer weiß, wie sie hergestellt werden. Unter fachkundiger Anleitung der Ernährungsfachfrau lernen Sie das "Urrädla" backen.

#### Region Bamberg

Sa 18.10.25 Bamberg, Schulküche AELF

09:00 bis 25,00 €

14:00 Uhr Angela Schickert, Ernährungsfachfrau

#### Brunch - mit Vortrag zum Thema: Gesundes Frühstück

Das Frühstück ist die erste Mahlzeit des Tages, aber nicht nur das. Ein gesunder Start in den Morgen soll zu einer Verbesserung der kognitiven Leistung führen und sich positiv auf die Gesundheit und das Wohlbefinden des Menschen ausüben. Bei dieser Veranstaltung lernen Sie, was auf einem klassischen Brunch-Buffet nicht fehlen darf - vielfältige und raffinierte Rezepte für warme und kalte Spezialitäten, die sie gut vorbereiten können um mit ihren Gästen den Brunch genießen zu können.

#### Region Coburg

Sa 11.04.26 Sonnefeld, Domäne Sonnefeld

09:00 Uhr 22,00 Teilnehmergebühr incl. Frühstück - Wird vor

Ort kassiert.

# Brotzeitrezepte -- Neue Rezepte -- mit Unterstützung durch den Verband der Milcherzeuger Bayern e.V.

Sobald sich der Sommer ankündigt, zieht es uns Bayern ins Freie. Ob Biergarten oder Balkon – bayerische Milchprodukte schmecken garantiert überall. In dieser Veranstaltung lernen Sie, wie sie ohne große Mühe wundervolle Kleinigkeiten aus Milch zaubern wie beispielsweise:

- Bayerische Käsespezialitäten deftig verpackt in Brot und Gemüse
- Regionale Besonderheiten, zum Beispiel: Bibeliskäs
- ∃Romadur und Rettichsalat die bayerischen Klassiker

# Region Bayreuth

Do 12.03.26 Heinersreuth, Sabine Hacker 19:00 Uhr 10 € + 8 € Materialkosten

Andrea Christ, Fachlehrerin E/G,

Ernährungsfachfrau

#### Käseseminar - Die Kunst vom Käsen

Unter Anleitung eines Fachmanns werden Sie mit frischer Milch selbst Käse herstellen. Die Handwerkskunst des Käsens beinhaltet rühren, schneiden, abschöpfen und ist sicher auch keine allzu trockene Angelegenheit.

Nach getaner Arbeit dürfen Sie Ihren eigenen Käse mit nach Hause nehmen. Sie Iernen in diesem Seminar die Herstellung von Käse nach altem handwerklichen Brauchtum.

#### Region Bayreuth

Sa 22.11.25 Goldkronach, Familie Ehl

13:00 bis 20,00 €

16:00 Uhr Heike Ehl, Kräuterpädagogin

Sa 07.02.26 Goldkronach, Familie Ehl

13:00 bis 20,00 €

16:00 Uhr Heike Ehl, Kräuterpädagogin

#### Kochen mit heimischen Superfoods

Wer hat nicht schon von Goji Beeren, Chia Samen oder Maca Wurzeln gehört? Bei fast allen Superfoods handelt es sich um Produkte, die aus weit entfernten Ländern importiert werden und die oftmals sehr hochpreisig sind. Die heimischen Superfoods sind dagegen kaum bekannt. Bei unserem Kochkurs erfahren Sie einiges über unsere heimischen Superfoods und ihre Wirkung auf uns und Sie bereiten vor allem auch gleich Gerichte zu, in denen diese schmackhaft verarbeitet werden. Sie können die Rezepte selbständig kochen und Superfoods aus aller Welt durch heimische Lebensmittel ersetzen, die die gleiche Wirkung haben und die sie regional einkaufen können.

#### Region Wunsiedel i. Fichtelgebirge

Di 24.02.26 Arzberg - Haid, Feuerwehrhaus 19:00 Uhr 11 - 15,50 € + Materialkosten

Katrin Purucker, Ernährungsfachfrau

#### Kochen für Personen mit chronischer Darmentzündung

Durch leichte und leckere Kost können die Entzündungswerte gesenkt werden. Sie lernen durch gezielte Auswahl von Lebensmitteln die Krankheit einzudämmen.

#### Region Lichtenfels

Do 09.10.25 Bad Staffelstein, Landwirtschaftsamt, Schulküche 17:30 Uhr 15.00 bis 20.00 Euro je nach TN-Zahl zzgl.

Lebensmittelkosten

Angelika Herbst, Ernährungsfachfrau

#### Vollkornbrot selbst backen

Es gibt viele Gründe, den eigenen Backofen anzuschalten und etwas Köstliches aus dem vollen Bio-Korn, möglichst frischgemahlen, zu backen. Das schmeckt und duftet nicht nur gut, sondern belebt auch unseren Körper und unsere Sinne. Sie erfahren, wie Sie selbst vollwertiges Brot zubereiten können - vom einfachen schnellen Brot und Baguette aus Hefeteig bis hin zum Sauerteigbrot.

#### Region Lichtenfels

Di 30.09.25 Bad Staffelstein, Landwirtschaftsamt, Schulküche

18:00 Uhr 10,00 Euro zzgl. Materialkosten

Waltraud Hartmann, Hauswirtschafterin;

ernährungsberaterin

Di 20.01.26 Bad Staffelstein, Landwirtschaftsamt, Schulküche

18:00 Uhr 10,00 zzgl. Lebensmittelkosten

Waltraud Hartmann, Hauswirtschafterin;

ernährungsberaterin

#### Griechische Küche - ein Hauch von Urlaub

Als eine der unterschiedlichen Mittelmeerküchen, ist die griechische Küche geprägt von reichlich Gemüse, Meeresfrüchten und Oliven sowie vielen Kräutern und Gewürzen. Typische Fleischgericht von Schaf, Schwein und Rind dürfen ebenfalls nicht fehlen. Tauchen Sie ein in die Welt der griechischen Küche und erfahren Sie, wie man die Gerichte leicht, lecker und mit einem Hauch von Urlaub zubereiten kann.

# Region Lichtenfels

Do 23.10.25 Bad Staffelstein, Landwirtschaftsamt, Schulküche

19:00 bis 15,00 Euro zzgl. Materialkosten 22:30 Uhr Angelika Herbst, Ernährungsfachfrau

#### Lunch to Go! - Essen fürs Unterwegs

Lunch to Go! - Essen für Unterwegs

Langeweile in der Brotdose? Keine Lust mehr an langen Warteschlangen beim Bäcker anzustehen? Schluss mit Fast Food in der Mittagspause? Oder Keinen Appetit mehr auf eintöniges Kantinenessen? Dann sind Sie bei "Lunch to Go!" genau richtig! Wir bereiten raffinierte und pfiffige Gerichte zu. die ideal für den Hunger unterwegs geeignet sind. Sie können überall beguem verzehrt werden, sind nachhaltig und erfüllen die Kriterien einer ausgewogenen vollwertigen Ernährung. Nutzen Sie ihre wertvollen Pausen mit einem leckeren Essen! Sie erhalten Rezepte, erfahren in Theorie und Praxis vieles über: Ernährungswerte, Qualitätsmerkmale, Zubereitungstipps und hilfreiche Tipps und Tricks zum garantierten Gelingen.

#### Region Bamberg

Fr 16.01.26 Bamberg, AELF Schulküche, Küche

17:00 bis 20.00€

21:00 Uhr Yvonne Reh, Meisterin der Hauswirtschaft

# "Pizza, Flammkuchen und Co."

Wer liebt es nicht in eine knusprige Pizza zu beißen, duftend frisch aus dem Ofen?

Gibt es nur aus der Tiefkühltruhe vom Supermarkt? Oder vom Italiener um die Ecke?

Der Kochkurs beweist Ihnen das Gegenteil!

Der auf Stein gebackene einfache Teigfladen der Etrusker diente ursprünglich als Teller, erst im Laufe seiner Geschichte entwickelte sich daraus das heutige Verständnis von Pizza und Flammkuchen. Mit regionalen und saisonalen Zutaten zaubern wir die bekannten und beliebten Pizzaklassiker und kreieren neue Variationen. Sie erhalten wichtige und clevere Tipps bei der Zubereitung herzhafter Gemüsekuchen und werden im Nu zum echten Pizzabäcker und -innen! Sie erhalten Rezepte, erfahren in Theorie und Praxis vieles über: Ernährungswerte, Qualitätsmerkmale, Zubereitungstipps und hilfreiche Tricks zum garantierten Gelingen.

# Region Lichtenfels

Do 30.10.25 Bad Staffelstein, Landwirtschaftsamt, Schulküche 19:00 bis TN-Gebühr 15,00 Euro zzgl. Lebensmittelkosten 22:00 Uhr

Monika Gerner, Ernährungsfachfrau

# "1 – 2 – 3 – und fertig! 30 Minuten Küche

Sie haben keine Lust auf aufwendige Gerichte? Lange in der Küche stehen, nach einem langen Arbeitstag? Dann doch lieber Fertigpizza oder den Lieferdienst anrufen? Das muss nicht sein! In 1-2-3 – und fertig!" bereiten Sie schnelle, unkomplizierte Gerichte zu, die sich im Handumdrehen, mit wenigen Zutaten und in 30 Minuten zubereiten lassen. Sie erfahren Tipps und Tricks rund um die schnelle Küche und wie sie sich trotzdem ausgewogen und vollwertig ernähren können.

#### Region Bamberg

Fr 13.02.26 Bamberg, Schulküche AELF

17:00 bis 20,00€

21:00 Uhr Yvonne Reh, Meisterin der Hauswirtschaft

#### Fermentation von Bio-Gemüse Tradition trifft auf Gesundheitstrend!

Fermentation ist die wahrscheinlich älteste Methode, um Lebensmittel haltbar zu machen.

In fermentierten Lebensmitteln steckt das wahre Leben! Sorgen wir das perfekte Klima für die Mikroorganismen, die für die Fermentation verantwortlich sind, so schaffen diese für uns eine Schatztruhe gefüllt mit den besten Nähr- und Inhaltsstoffen! Einst wurde es genutzt um einen Vorrat für die kalte Jahreszeit anzulegen. Heute wird Fermentieren vor allem wegen seiner guten Verträglichkeit und des aromatischen Geschmacks zum Einsatz. In diesem Kurs bekommen Sie einen Einblick in die Welt des Fermentierens. Sie erhalten wichtige Tipps und Tricks wie Sie Ihr Gemüse einfach und mit wenigen Schritten schnell konservieren können.

#### Region Bamberg

Fr 26.09.25 Stegaurach, Wildkräuterküche in Mutzershof

09:00 bis 48,00€

11:30 Uhr Andrea Winkler, Referentin

#### Vegetarischer Herbst

Der Herbst hat begonnen und damit auch die Kürbissaison. Wir kreieren an diesem Abend ein Menü und beginnen mit Kürbis Crostini, dann folgen ein Aufstrich, verschiedene Pasta und eine Quiche. Sie lernen leckere vegetarische Kürbis-Gerichte kennen und können diese daheim für Ihre Liebsten einfach und schnell nachkochen.

# Region Lichtenfels

Do 25.09.25 Bad Staffelstein, Landwirtschaftsamt, Schulküche

19:00 bis 15.00 Euro zzal. Lebensmittelkosten 22:00 Uhr Monika Gerner, Ernährungsfachfrau

# "Vivo il Mediterano!" - Mittelmeerküche Verlängern Sie mit mir Ihren Sommerurlaub!

Wir kochen typische Gerichte unserer Mittelmeerländer, lernen landestypische Speisen und Zutaten kennen und lüften das Geheimnis, der 100-jährigen im Mittelmeerraum! Buchen Sie ein Ticket für ihre Reiseverlängerung am Mittelmeer und genießen Sie zu Hause "Dolce Vita!" In diesem praxisorientierten Kochkurs erfahren Sie vieles über Ernährungswerte, Qualitätsmerkmale sowie gesundheitliche Aspekte und erhalten hilfreiche Tipps und Tricks zum garantierten Gelingen.

# Region Bamberg

Fr 12.09.25 Bamberg, Schulküche AELF

20.00€ 17:00 bis

21:00 Uhr Yvonne Reh, Meisterin der Hauswirtschaft

# Mit Äpfeln, Kraut und Rüben....! Eine vegetarische Herbstküche

Der Herbst präsentiert sich in seinen schönsten Farben und liefert dazu eine kunterbunte Obst- und Gemüsekiste! Er ist mit seinen reichen Erntesegen aus dem heimischen Garten und von den Feldern perfekt geeignet für die vegetarische Küche. In diesem praxisorientierten Kochkurs bereiten wir kleine, schnelle und pfiffige Rezepte zu mit allem was der Herbst uns vor die Füße wirft. Voller Genuss - ganz ohne Fleisch!

#### Region Bamberg

Fr 10.10.25 Bamberg, Schulküche AELF

17:00 bis 20.00 €

21:00 Uhr Yvonne Reh, Meisterin der Hauswirtschaft

# Die Reh kocht REH - Ein WILD(er) - KOCHKURS

Unsere heimischen Wälder bieten mit Wildschweinen, Rehen, Hirschen und Co. beste Zutaten für eine wunderbare heimische Küche!

Wildfleisch ist mager, gesund und vielfältig zuzubereiten. Gepaart mit saisonalen und regionalen Gemüse bietet es beste Voraussetzungen für einen Gaumenschmaus. Wir bereiten zusammen einfache, genussvolle Wildrezepte zu und Sie erhalten praktische Tipps für den Einkauf und für die Küchenpraxis.

#### Region Bamberg

Sa 25.10.25 Bamberg, Schulküche AELF

09:00 bis 20,00 €

13:00 Uhr Yvonne Reh, Meisterin der Hauswirtschaft

# "Mit Liebe gemacht" - Kleine Geschenke aus der Küche!

Sie brauchen ein kleines liebevolles, individuelles Geschenk? Dann sind Sie bei diesem Kochkurs genau richtig! Wir kochen, backen, zaubern kleine kulinarische Gerichte, die sich liebevoll verpackt, wunderbar eignen, jemanden eine kleine Freude zu machen.

Hinzu kommen praktische Tipps und Tricks zum Haltbar machen, Lagern, Verpacken und Beschriften.

Verleihen Sie Ihren Geschenken Herz und Hand und ganz viel Geschmack!

#### Region Bamberg

Do 06.11.25 Bamberg, Schulküche AELF

17:00 bis 20,00 €

21:00 Uhr Yvonne Reh, Meisterin der Hauswirtschaft

# Aronia - eine ganz besondere Beere!?

Aroniabeeren klingen zwar etwas exotisch, aber sie wachsen und fruchten ganz ausgezeichnet auch im Norden Bayerns. Auch als Zierstrauch ist die Apfelbeere eine unkomplizierte Bereicherung für den Garten. Die Früchte gelten als Superfood und lassen sich vielfältig und lecker verarbeiten. Bleibt etwas an den Sträuchern zurück, dann finden Vögel lange Zeit Futter Der Vortrag klärt uns auf, welche Wirkung die Aroniabeere hat und wie man sie nutzen kann. Sie erfahren viel über den Anbau, die Inhaltsstoffe und erhalten Tipps zur Verarbeitung.

#### Region Wunsiedel i. Fichtelgebirge

Mo 19.01.26 Thierstein, Gaststätte "Zur Burg" (Turnhalle)

14:00 Uhr 3,00 €/Pers.

Hedwig Jacobey, Dipl. Oecotropholog/in

#### Fischers Fritz - frischer Fisch, einfach gemacht

Frischer Fisch ist nicht nur lecker, sondern auch ein echter Boost für die Gesundheit. Die enthaltenen Omega-3-Fettsäuren stärken das Herz und die wertvollen Vitamine und Mineralstoffe unterstützen das Immunsystem. In diesem Kochkurs wird Ihnen gezeigt, wie Sie heimische Fischsorten einfach, kreativ und alltagstauglich zubereiten können. Sie erfahren, wie Sie Fischgerichte gesund und genussvoll in den Alltag integrieren können und können so die Gerichte zu Hause ohne Probleme nachkochen.

#### Region Bayreuth

Do 22.01.26 Bayreuth, Amt für Ernährung, Landwirtschaft und 19:00 Uhr Forsten - Schulküche, Schulküche

15.00 \$

Andrea Storkenmaier, Köchin, Ernährungsfachfrau

#### Fingerfood - deftig und süß

Ob für Partys, Brunch, Familienfeste oder das gemütliche Beisammensein – Fingerfood ist immer ein Genuss! In diesem Kochkurs zaubern Sie herzhafte Häppchen und süße Leckereien, die mit einem Happs ohne Besteck in den Mund verschwinden. Sie lernen vielseitige Fingerfood-Ideen für eine kreative Zubereitung, attraktive Präsentation und einfache Rezepte zum Nachmachen.

#### Region Bayreuth

Do 26.02.26 Bayreuth, Amt für Ernährung, Landwirtschaft und 19:00 Uhr Forsten - Schulküche, Schulküche

15,00 €

Andrea Storkenmaier, Köchin, Ernährungsfachfrau

#### Fränkische Tapas - Kleine Köstlichkeiten aus der Region

Fränkische Küche mal ganz anders: In diesem Kurs lernen Sie, wie Sie traditionelle regionale Zutaten zu modernen, handlichen Häppchen verarbeiten. Fränkische Tapas sind kleine, typisch fränkische Gerichte, die sich sehr gut für das Partybuffet eignen. Gemeinsam bereiten wir abwechslungsreiche "Tapas" im fränkischen Stil zu. Wir bereiten gemeinsam fränkische Rezepte kreativ und ansprechend als kleine "Tapas" zu und lernen dabei, wie man die fränkische Küche modern interpretieren kann. Neben der Zubereitung erhalten Sie praktische Tipps zu Anrichten, Würzen und phantasievollen Kombinationen. Am Ende genießen wir gemeinsam unsere kulinarischen Ergebnisse.

#### Region Wunsiedel i. Fichtelgebirge

Fr 30.01.26 Wunsiedel - Hildenbach,

18:00 Uhr Feuerwehrgemeinschaftshaus

11 - 15 € (je nach Teilnahmerzahl) +
Materialkosten + Unkostenbeitrag Getränke
Katrin Purucker, Ernährungsfachfrau

#### Schäuferla-Kochkurs mit dem Kreisobmann

Fleischfreunde aufgepasst! Du liebst es, wenn's in der Küche zischt, duftet und am Ende was richtig Herzhaftes auf dem Teller liegt? Dann schnapp dir die Küchenschürze und komm unserem Schäuferla-Kochkurs! Gemeinsam zaubern wir das fränkische Lieblingsgericht schlechthin: goldbraun, knusprig, mit einer Kruste zum niederknien. Der Kreisobmann persönlich zeigt dir. wie's geht - ganz ohne Küchenlatein aber mit viel guter Laune, Bratenduft und einem Augenzwinkern. Was Dich erwartet: Schäuferla-Zauberei zum mitmachen statt Zuschauen. Küchengeplauder, Gabelakrobatik und Soßengeheimnisse, Tipps vom Profi und ein Festmahl, das wir uns gemeinsam verdient haben! Kloß mit Soß` und a Schäuferla - so schmeckt Franken! Sie lernen die Herkunft und Tradition des Schäuferla in der fränkischen Küche kennen. Durch den Kurs wird die Wertschätzung für regionale Lebensmittel und Esskultur gestärkt.

#### Region Lichtenfels

Di 14.10.25 Bad Staffelstein, Landwirtschaftsamt, Schulküche

18:30 bis22:30 Uhr15,00 Euro zzgl. LebensmittelkostenKreisobmann Michael Bienlein - Bayer.

Bauernverband, Landwirt/in

# Wild in der Küche - Heimisches Wild von traditionell bis raffiniert lecker

Sie haben noch scheu selbst Wild zu kochen? Damit ist jetzt Schluss!

Ob als Burger, Schnitzel oder in der Bolognese-Sauce ist Wildfleisch eine großartige Alternative in der Küche. Neben Schnitzeln werden überbackene Medaillons und Wildburger zubereitet. In diesem Kochkurs lernen Sie die einfache, traditionelle Zubereitung von Wild bis hin zu raffinierten Gerichten aus den heimischen Wildarten und wie man eine Wildschweinkeule zerlegt und diese auf verschiedene Arten zubereitet.

# Region Hof

Fr 14.11.25 Münchberg, Amt für Landwirtschaft - Schulküche,

18:00 bis Schulküche 21:30 Uhr 25,50 €

Nadine Schaller, Hauswirtschafterin zertif.

Erlebnisbäuerin

#### Kohl trifft Kreativität - ein Genusskurs

Kohl kann mehr, als man denkt! Von sattgrünem Brokkoli über zartgrünen Blumenkohl, aromatischen Weißkohl und knackigen Chinakohl bis hin zu leuchtendem Rotkohl oder kleinen, feinen Rosenkohl-Röschen - die Kohlfamilie ist so vielfältig wie köstlich. Ob klassisch, international inspiriert oder mit modernem Twist - wir verwandeln Kohl in echte Genussmomente. Nebenbei gibt es jede Mende Tipps zu Einkauf, Lagerung und schonender Zubereitung, damit Aroma, Farbe und Vitamine perfekt erhalten bleiben. Zum krönenden Abschluss genießen wir unsere kreativen Kohlgericht in geselliger Runde. In diesem Kurs entdecken Sie spannende Rezepte, die zeigen, wie abwechslungsreich Kohl in der Küche eingesetzt werden kann.

# Region Lichtenfels

Di 02.12.25 Bad Staffelstein, Landwirtschaftsamt, Schulküche

18:00 Uhr 15,00 Euro zzgl. Materialkosten

Waltraud Hartmann, Hauswirtschafterin;

ernährungsberaterin

#### Fischers Fritz fischt frische Fische!

Viel zu wenig steht "Fisch" auf unseren Speiseplan und das obwohl wir in unserer fränkischen Region einen wahren Schatz an Süßwasserfischen haben! Lassen Sie sich diesen Kochkurs mit Schwanz und Flosse nicht entgehen und schwimmen Sie mit auf dieser kulinarischen Welle! In diesem Kochkurs bereiten wir sowohl klassische, als auch neu interpretierte Fischgerichte mit unseren heimischen Fischen gemeinsam zu. Sie bekommen nützliche Tipps zur Zubereitung, Einkauf, Nachhaltigkeit und Tierwohl!

#### Region Bamberg

Fr 23.01.26 Bamberg, Schulküche AELF

17:00 bis 20,00 €

21:00 Uhr Yvonne Reh, Meisterin der Hauswirtschaft

# BRUNCH! Wenn Gäste zum Frühstück kommen und mittags bleiben!

Brunch, eine Zusammensetzung von Frühstück und Mittagessen, vereint eine wunderbare Möglichkeit, Gäste zu verköstigen und zu verwöhnen! Viele kleine, meist gut vorzubereitende Gerichte, ermöglichen auch für den Gastgeber, entspannte Stunden im Kreise seine Gäste zu verbringen, anstatt abwesend in der Küche! Bereiten Sie gemeinsam mit mir kleine raffinierte Gerichte zu, die Frühstück und Mittagessen vereinen und nehmen Sie wertvolle Tipps für die Planung und Vorbereitung Ihres nächsten Brunches mit nach Hause!

# Region Bamberg

Fr 20.03.26 Bamberg, AELF Schulküche, Küche

17:00 bis 20,00 €

21:00 Uhr Yvonne Reh, Meisterin der Hauswirtschaft

#### Leckeres Wild - Wildkochkurs

Zu den besonderen kulinarischen Erlebnissen der deutschen Küche zählen Wildgerichte. Das magere Fleisch von Wildtieren liegt voll im Trend einer modernen Ernährung. Die weitgehend stressfreie Lebensweise des Wildes und seine abwechslungsreiche Nahrung aus Kräutern und Gräsern sind unmittelbar für den Wohlgeschmack des Wildbrets verantwortlich. Die traditionelle Zubereitung feiner Braten, Wildragouts und Steaks gerät leider immer mehr in Vergessenheit. An diesem Abend erfahren Sie Wissenswertes über die Verarbeitung und Zubereitung von Wild. Beeindrucken Sie Ihre Freunde und Familie wenn Sie die vorgestellten Rezepte ganz einfach nachkochen.

#### Region Kronach

Do 12.02.26 Kronach, Schulküche im Amt für Ernährung, 19:00 Uhr Landwirtschaft und Forsten, Schulküche

15,00 € zuzügl. Materialkosten

Monika Gerner, Ernährungsfachfrau

# Faschingskrapfen backen

Faschingskrapfen sind nicht nur in der Faschingszeit ein leckerer Genuß. Der Klassiker wird aus Hefeteig hergestellt, im schwimmenden Fett ausgebacken, mit Konfitüre gefüllt und anschließend meist mit Puderzucker bestäubt. Unter fachkundiger Anleitung wird Ihnen genau erklärt, wie Sie diese Leckerei selbst zaubern können und anschließend im Praxisteil selbst gebacken. Sie erfahren in Theorie und Praxis vieles über: Ernährungswerte, Qualitätsmerkmale, Zubereitungstipps und hilfreiche Tipps und Tricks zum garantierten Gelingen.

#### Region Bamberg

Sa 07.02.26 Bamberg, Schulküche AELF

09:00 bis 25,00€

14:00 Uhr Angela Schickert, Ernährungsfachfrau

#### Kartoffel - die tolle Knolle in der Küche

Die Kartoffel ist ein nährstoffreiches Gemüse, das sich auf vielfältige Weise zubereiten lässt. Als Salat, Beilage oder Hauptgericht bietet sie einen gesunden und abwechslungsreichen Speisezettel. Sie erfahren in Theorie und Praxis vieles über: Ernährungswerte, Qualitätsmerkmale, Zubereitungstipps und schmackhafte und ausgefallene Rezepte.

#### Region Kronach

Mo 06.10.25 Kronach, Schulküche im Amt für Ernährung,

19:30 Uhr Landwirtschaft und Forsten, Schulküche 12 Euro zuzüglich Materialkosten

Kreisbäuerin Marina Herr, Hauswirtschafter/in,

Ernährungsfachfrau

#### Region Kulmbach

Mi 22.10.25 Kulmbach, Schulküche im Amt für Landwirtschaft

19:30 Uhr und Forsten

12,00 € zuzüglich Materialkosten

Kreisbäuerin Marina Herr, Hauswirtschafter/in,

Ernährungsfachfrau

#### Region Lichtenfels

Burgkunstadt - Neuses. Alte Schmiede Di 04.11.25

19:00 Uhr 10,00 Euro zzgl. Materialkosten

Waltraud Hartmann, Hauswirtschafterin:

ernährungsberaterin

Do 06.11.25 Ebensfeld - Prächting, Schule - Kulturraum

18:00 Uhr 15,00 Euro zzgl. Materialkosten

Angelika Herbst, Ernährungsfachfrau

#### Mediterrane Küche mit regionalen Produkten

Unter mediterraner Küche versteht man die Landesküche verschiedener Mittelmehrregionen. Viele Grundelemente dieser Küche lassen sich aber auch in unserer Region finden. Die Referentin zeigt die Zubereitung von mediterranen Speisen mit regionalen Produkten wobei Sie auch allerhand Wissenswertes und Nützliches über die mediterrane Küche erfahren.

# Region Coburg

Fr 24.10.25 Bad Rodach, Sportheim Grattstadt

17:00 Uhr 15,00 Euro pro Teilnehmer zzgl Lebensmittelkosten

Monika Gerner, Ernährungsfachfrau

#### Grundbildung & Alltagskompetenzen

# Projektwochen "Schule fürs Leben" - Aktueller Stand und Neuiakeiten

Mehr Alltagskompetenzen in der Schule vermitteln: eine langjährige Forderung der BBV-Landfrauen wird ab dem Schuliahr 2020 / 2021 bei den Proiektwochen "Schule fürs Leben" umgesetzt. Wo kommen unsere Lebensmittel her? Wie kann ich damit gesund und lecker kochen? Was leistet die bayerische Landwirtschaft für unsere Gesellschaft? Die bayerischen Bauernfamilien informieren Schulklassen auf ihren Höfen oder in den Klassenzimmern über die Arbeiten in der Land- und Forstwirtschaft: Wie sie Lebensmittel und grüne Energie erzeugen, wie sie unsere heimische Kulturlandschaft pflegen und welchen Beitrag die Wälder zum Klimaschutz leisten können. Die Schulung vermittelt aktuelle Informationen und ein Wissens-update zu den Projektwochen "Schule fürs Leben" und stärkt Landwirte/innen für den Einsatz mit Schulklassen auf dem Hof und in der Schule.

# Region Oberfranken HGST

Mo 10.11.25 Oberfranken, Online Angebot Die Teilnahme ist kostenlos. 10:00 bis

11:00 Uhr

Juliane Singer - Bayerischer Bauernverband, Dipl. Oec. Troph., Referentin im BBV

# Schlagfertig - freundlich - frech! Das Schlagfertigkeitstraining

Schlagfertigkeit bedeutet mehr, als nur ein paar witzige Sprüche anzubringen.

Schlagfertigkeit ist die Kunst, auf ungewohnte Situationen

schnell zu reagieren. Es gilt,

Blockaden schnell zu überwinden, souverän zu sein,

unabhängig zu werden und aus der

Rolle des hilflosen Opfers mit Humor und Lockerheit heraus zu treten.

Wichtiger als etwas Originelles zu sagen ist es, überhaupt den Mund aufzumachen.

Schlagfertigkeit heißt, das einem nicht erst Zuhause angekommen, die passende Antwort

dazu einfällt. Dann ist es nämlich zu spät. Sie lernen mit einigen Überraschungen und Spaß Ihren Wortschatz zu erweitern und trainieren entspannt, locker das gedankliche "Echo" rechtzeitig

zu formulieren. Sie üben richtigzustellen, statt sich

zurechtfertigen – selbstbewusst und freundlich-frech die eigene Meinung zu vertreten mit erfolgreichen Methoden und Strategien.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 08.04.26 Oberpfalz, Online Angebot

19:00 bis BBV-Mitglieder: 10,00 € - Nichtmitglieder: 15,00 €

21:00 Uhr

#### Heizungserneuerung

Der Vortrag beschäftigt sich mit dem Austausch der alten Heizzentrale in einem Wohngebäude (bis zu 6 Wohneinheiten), auf was ist zu achten, welche Heizungstechnik passt und welche aktuellen Fördermittel gibt es? Im Anschluss gibt es eine kurze Frage- Antwort- Runde mit der Referentin.

# Region Oberfranken HGST

Do 23.10.25 Oberfranken, Online-Veranstaltung Die Teilnahme ist kostenlos.

19:00 bis

20:30 Uhr

#### Energieeinsparung durch Altbausanierung

Heizkosten sparen heißt auch, gut dämmen. Wie kann mit einem iSFP (individueller Sanierungsfahrplan) ein geeignetes Sanierungskonzept gefunden werden? Wie sinnvoll sind Sanierungsmaßnahmen, vom Keller bis zum Dach? Welche gering-investiven Dämm-Maßnahmen gibt es? Welcher Energieträger passt am Ende? Findet die Sanierung Schritt für Schritt oder besser auf einmal statt und welche Auswirkungen hat die Vorgehensweise auf die Fördermittel. Der Vortrag, mit anschließender Fragerunde, zeigt Ihnen energetische Maßnahmen im Altbau auf (Wohngebäude bis 6 Wohneinheiten)! Zielgruppe sind Haus- und Wohnungseigentümer und interessierte Mieter.

#### Region Oberfranken HGST

Do 05.03.26 Oberfranken, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 20:30 Uhr

#### Ich und mein Smartphone Handy-Betriebssystheme Android und iOS - was ist das?

Ein Smartphone ist einfach gesagt ein kleiner tragbarer Computer, mit dem man auch noch telefonieren kann. Der Referent erklärt Ihnen leicht und unkompliziert:

- Verbindung mit W-Lan/Mobile Daten
- Einrichtung bzw. Betrachtung von Goolge Account und Apps bzw. iOS

(Kalender, Mail, Google One, Apple One (Cloud und Datensicherung)

- ggf. Anpassung Ihres Smartphone
- Wichtige Icons Sie erfahren, wie ein Betriebssystem die grundlegenden Funktionen eines Gerätes steuert.

Bitte bringen Sie Ihr eigenes Gerät mit!

# Region Bayreuth

Do 27.11.25 Bayreuth, BBV-Geschäftsstelle

10:00 bis 15,00€

11:30 Uhr Florian Sammet, Coach, Trainer

# Ich und mein Smartphone Apps, Passwörter und Datenschutz

Der Referent erklärt Ihnen, wozu Sie Apps benötigen. Sie lernen die Anwendungsprogramme die Sie benötigen, zu finden, zu installieren, zu aktualisieren und wieder zu entfernen. Außerdem werden Sie für das Thema Passwort und Datenschutz sensibilisiert.

Bitte bringen Sie Ihr eigenes Gerät mit!

#### Region Bayreuth

Do 04.12.25 Bayreuth, BBV-Geschäftsstelle

10:00 bis 15,00€

11:30 Uhr Florian Sammet, Coach, Trainer

#### Ich und mein Smartphone Nachrichten mit Whatsapp & Co.

Nachrichten, egal ob Bilder, Videos oder Sprachnachrichten, einfach, sicher und zuverlässig versenden. Rund um die Welt ist man damit mit Freunden und Familie in Kontakt. Sie erfahren, wie man den Nachrichtendienst Whatsapp installiert, Ihr Profil einrichtet und ihn unkompliziert täglich nutzen kann.

Bitte bringen Sie Ihr eigenes Gerät mit!

#### Region Bayreuth

Do 15.01.26 Bayreuth, BBV-Geschäftsstelle

10:00 bis 15,00 €

11:30 Uhr Florian Sammet, Coach, Trainer

#### Wissen finden, statt ewig suchen: Clever recherchieren im Internet mit KI

Suchen im Internet - oft eine zeitaufwändige Angelegenheit. KI Anwendungen wie Perplexity helfen, schneller an zuverlässige Informationen zu kommen. In der Veranstaltung lernen Sie. was Perplexity von klassischen Suchmaschinen unterscheidet und welche Vorteile dieses Programm bietet. Sie erfahren, wie Sie Perplexity für Ihre Recherchezwecke effektiv nutzen können und wie Sie Fragen am Besten formulieren.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Do 18.12.25 Niederbayern, Online Angebot

19:30 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

21:00 Uhr

Fr 09.01.26 Niederbayern, Online Angebot 09:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

10:30 Uhr

# Schreiben lassen statt schreiben müssen: ChatGPT macht es möglich

Künstliche Intelligenz kann auch Ihren Schreiballtag erleichtern. Egal ob private oder Geschäftsbriefe, E-Mails oder Werbetexte jeglicher Art, Chat GPT kann eine hilfreiche Unterstützung sein, wenn es darum geht, professionell oder kreativ zu formulieren. Bei der Veranstaltung lernen Sie, wie Sie Prompts gezielt formulieren, um passende Ergebnisse zu erhalten. Sie lernen, wie Sie ChatGPT gezielt einsetzen können, um geschäftliche Briefe zeitsparend zu erstellen und wie Chat GPT Sie bei der Formulierung von Texten z. B. für Flyer. Instagram und Facebook unterstützen kann.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mo 08.12.25 Oberpfalz, Online Angebot 19:30 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

21:00 Uhr

#### Mitarbeiterfortbildung in der Erwachsenenbildung

#### Informationsveranstaltung für Landfrauen

- o Bildungs- und Landfrauenarbeit im ländlichen Raum
- o Gut zu sich selbst sein
- o Mit uns im Gleichgewicht Angebote zur seelischen Gesundheit

# Region Kronach

Mi 15.10.25 Kronach, Lehrsaal im Amt für Ernährung, 13:00 Uhr Landwirtschaft und Forsten

Die Teilnahme ist kostenlos.

Petra Müller - SVLFG, Sicherheitsberaterin,

Techn. Aufsichtsperson

Nicole Fugmann, Medizinische Fachangestellte, Yoga-Trainerin, Heilenergetikerin

# Informationsveranstaltung für Bildungsbeauftragte Ortsbäuerinnenschulung

- o Bildungs- und Landfrauenarbeit im ländlichen Raum
- Von Egoismus zu Eigenfürsorge: Grenzen setzen und trotzdem gut zusammenleben

#### Region Lichtenfels

Do 16.04.26 Lichtenfels - Oberlangheim, Gasthof "Zum Löwen" 19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Kreisbäuerin Marion Warmuth - Bayerischer Bauernverband, Apothekenhelfer/in;

Kreisbäuerin

Dr. Dr. med. Stephanie Geidies, Facharzt/

Fachärztin

# Informationsveranstaltung für Bildungsbeauftragte Ortsbäuerinnenschulung

- o Bildungs- und Landfrauenarbeit im ländlichen Raum
- o Erwachsenenbildung auf dem Land

#### Region Lichtenfels

Do 20.11.25 Lichtenfels - Oberlangheim, Gasthof "Zum Löwen" 19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Kreisbäuerin Marion Warmuth - Bayerischer Bauernverband. Apothekenhelfer/in:

Kreisbäuerin

Geschäftsführer Joachim Benda - Bayerischer

Bauernverband, Agrarbetriebswirt/in

# Informationsveranstaltung für Bildungsbeauftragte - Ortsbäuerinnenschulung mit Workshops

- o Bildungs- und Landfrauenarbeit im ländlichen Raum
- o Erwachsenenbildung auf dem Land

#### Region Forchheim

Do 16.10.25 Weingarts, Sportheim - Gasthaus "Waldesruh" 19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

Kreisbäuerin Christine Werner, Ernährungsfachfrau, Kreisbäuerin

Geschäftsführer Joachim Benda - Bayerischer

Bauernverband, Agrarbetriebswirt/in

# EXKLUSIV für Ernährungsfachfrauen: Gerste neu entdeckt - Kreative Rezepte für jeden Tag -

Die Schulung richtet sich an Ernährungsfachfrauen, die ihr Wissen an Verbraucherinnen und Verbraucher weitergeben. Im Mittelpunkt steht das heimische Getreide Gerste, das durch seine gesundheitlichen Vorteile und kulinarische Vielfalt neu entdeckt wird. Sie lernen. Gerste fachlich fundiert, praxisnah und kreativ in ihren Kochkursen und Kochvorführungen einzusetzen. Dabei werden sowohl ernährungsphysiologische Hintergründe als auch alltagstaugliche Rezentideen vermittelt – von herzhaft bis süß. Ein besonderer Fokus liegt auf der nachhaltigen Ernährungsweise, bei der Gerste als regionale und klimafreundliche Alternative zu importiertem Reis vorgestellt wird. Die Schulung kombiniert fachliche Inputs mit praktischen Übungen und bietet vielfältige Impulse zur direkten Umsetzung in der Verbraucherarbeit. Nach der Schulung sind Sie in der Lage, fundiertes Wissen über Gerste an Verbraucherinnen und Verbraucher weiterzugeben. Sie kennen die verschiedenen Verarbeitungsformen des Getreides, können dessen gesundheitliche Vorteile anschaulich vermitteln und zeigen praxisnah, wie Gerste kreativ und alltagstauglich in der Küche eingesetzt werden kann. Zudem sensibilisieren Sie für regionale und nachhaltige Ernährungsweisen und fördern den bewussten Einsatz von Gerste als klimafreundliche, heimische Alternative zu importiertem Produkten, wie z.B. Reis. Durch eigene Rezeptideen und Vermittlungskompetenz tragen Sie aktiv zur Ernährungsbildung bei.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Fr 10.10.25 Weilheim, Amt für Landwirtschaft

10:00 bis 30.00 €

15:30 Uhr

#### Beruf & Arbeitswelt

# Fortbildung Sachkundenachweis Pflanzenschutz

Jede Person, die Pflanzenschutzmittel für den professionellen Einsatz erwerben und ausbringen will, braucht einen speziellen Sachkundenachweis in Form einer Scheckkarte. Es ist gesetzlich vorgeschrieben innerhalb eines Dreijahreszeitraums eine Fortbildung zu besuchen. Themenschwerpunkte:

- Rechtsgrundlagen
- Geräte und Ausbringung
- Schadursachen
- Integrierter Pflanzenschutz

#### Region Kronach

Fr 21.11.25 Kronach, Wirtshaus "Zum Fröschbrunna",

10:00 bis Gaststätte

14:30 Uhr Anmeldung bei der BBV-Geschäftsstelle mittels

gesondertem Anmeldeformular.

#### Interne Kreisversammlung

Interne Kreisversammlung der Ortsbäuerinnen, Ortsobmänner und deren Stellvertreter/innen sowie die Kreisvorstandsmitglieder. Hier erfahren Sie aktuelle Information aus der Agrar- und Verbandspolitik, von unserer Landfrauenarbeit und unserer BBV Geschäftsstelle.

#### Region Kronach

Mo 01.12.25 Stockheim - Neukenroth, Gasthof "Fillweber", Saal 19:30 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

#### Region Kulmbach

Mi 03.12.25 Kulmbach, Gasthof "Geuther", Saal 19:30 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

22:30 Uhr Direktor Dr. Wilhelm Böhmer - Baverischer

Bauernverband, Dipl. Agr. Ing.; Direktor

# Ausbildungsmöglichkeiten in der Landwirtschaft

Wir geben einen Überblick über den aktuellen Stand in der staatlichen Bildungsberatung und einen Ausblick auf weitere Entwicklungen in diesem Bereich. Sie bringen Sich beim Thema Ausbildung im landwirtschaftlichen Betrieb auf den aktuellen Stand.

# Region Coburg

Mi 29.10.25 Coburg - Beiersdorf, Gasthof Zum schwarzen

20:00 Uhr Bären

Die Teilnahme ist kostenlos.

#### Das gesunde Huhn im Mobilstall

Erfahren Sie, wie Sie mit guten Managementmaßnahmen die Gesundheit Ihrer Hühner pflegen können.

Welche typischen Krankheiten in der Mobilstallhaltung auftreten können, was Sie dagegen tun können.

Welche Impfungen möglich sind, welche andere

Prophlaxemaßnahmen Sie für die Hühnergesundheit ergreifen können. Sie profitieren vom Erfahrungsschatz eines Geflügeltierarztes des TGDs Bayern e.V.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 22.10.25 Oberbayern, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos.

20:30 Uhr

# Gewusst wie: Digitale Rechnungen

Ab 1. Januar 2025 sind alle Unternehmen gesetzlich verpflichtet, elektronische Rechnungen empfangen zu können. Dies betrifft z.B. auch landwirtschaftliche und gartenbauliche Unternehmen. Die Umstellung auf elektronische Rechnungen hilft auch, den Rechnungsverkehr effizienter, schneller und umweltfreundlicher zu gestalten. Im Vortrag erfahren Sie, welche praktischen Lösungen zur Umsetzung sinnvoll sind.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Mi 15.10.25 Niederbayern, Online Angebot

19:30 bis 20,00 €

21:30 Uhr

Fr 12.12.25 Unterfranken, Online Angebot

09:00 bis 20,00 €

11:00 Uhr

Do 08.01.26 Unterfranken, Online Angebot

19:30 bis 20,00 €

21:30 Uhr

#### Elektromobilität in der Landwirtschaft

Welche Vorteile und Einsatzmöglichkeiten gibt es? Welche elektrischenLandmaschinen sind bestellbar? Können Eigenstrom, intelligentes Laden und weitere Aspekte die höheren Anschaffungskosten amortisieren? Sie erhalten die aktuellen Informationen zur E-Mobilität im Bereich Technik, Ladung und Reichweite im landwirtschaftlichen Umfeld.

# Region Oberfranken HGST

Do 27.11.25 Oberfranken, Online Angebot 19:00 bis Die Teilnahme ist kostenlos. 20:30 Uhr

#### Qualifizierung Agrarbürofachkraft (16 Tage)

Digitalisierung, zunehmende Bürokratie, verschiedene Förderprogramme und ständig wachsende Anforderungen an Organisation und Dokumentation – die Anforderungen an das Agrarbüro haben sich in den letzten Jahren grundlegend verändert. Wer hier den Überblick behalten will, braucht mehr als nur gutes Bauchgefühl. Gefragt sind fundiertes Wissen, klar strukturierte Abläufe und der sichere Umgang mit digitalen Werkzeugen.

Genau hier setzt der Lehrgang zur Agrarbürofachkraft an. Er richtet sich an alle, die in einem landwirtschaftlichen Betrieb Büroaufgaben übernehmen – ganz gleich, ob NeueinsteigerIn, QuereinsteigerIn oder Bürofachkraft mit dem Wunsch nach frischen Impulsen. Der 16-tägige Lehrgang dreht sich um die Themen Zeitmanagement und Büroorganisaion, digitale Werkzeuge und KI Anwendungen im Büro, Agrarpolitik und Förderprogramme sowie rechtliche Grundlage und landwirtschaftliche Buchführung. Sie erhalten fundiertes Basiswissen und das nötige Rüstzeug, um den Büroalltag im landwirtschaftlichen Umfeld souverän zu meistern.

#### überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 07.10.25 Cham, Sitzungsraum der BBV Geschäftsstelle

bis 17.03.26 Cham

09:00 bis BBV-Mitglieder: 900,00 € - Nichtmitglieder:

16:30 Uhr 1.060,00 €

#### Region Oberfranken HGST

Mi 12.11.25 Bamberg, Sitzungssaal BBV Hauptgeschäftsstelle

bis 25.03.26 Oberfranken, Sitzungssaal

09:00 bis BBV-Mitglieder: 900,00 € - Nichtmitglieder:

16:30 Uhr 1.060,00 €

# Gefährliche Waldarbeiten: Sicherheit im Wald für alle

Warum steigen die Unfallzahlen bei Waldarbeiten und welche Vorschriften sind zu beachten? Alle, die Waldarbeiten durchführen, ob Neueinsteiger oder auch "erfahrene Hasen", sollten sich bei dieser Veranstaltung informieren. Entsprechen die eingesetzten Maschinen den Sicherheitsbestimmungen? Können Großmaschinen sinnvoll und wirtschaftlich eingesetzt werden? Verringert der Einsatz von Fachkräften die Unfallrisiken? Welche fachliche Eignung ist für Arbeiten im Forst notwendig und ist diese immer vorhanden? Welche wichtigen Vorschriften sind zu beachten? Wer ist verantwortlich für die Einhaltung der Bestimmungen? Welcher Personenkreis oder welche Tätigkeit ist wie und wo versichert? Wie sieht die vollständige Schutzausrüstung für Waldarbeiten aus und wird diese auch verwendet? Sie erhalten viele notwendige, auch rechtliche Tipps und Informationen.

# Region Bayreuth

Do 20.11.25 Waischenfeld, Gasthaus Düngfelder

19:30 Uhr 3 €

Martin Thoma - SVLFG-Sozialversicherung für Landwirtschaft, Forsten und Gartenbau,

Technischer Aufsichtsbeamter

#### **Online Banking**

Viele Banken reduzieren seit Jahren die Anzahl ihrer Filialen und damit auch die Dienstleistungen vor Ort. Als Alternative wird den Kunden Online-Banking zur Verfügung gestellt. Bankgeschäfte, wie z. B. Überweisungen durchführen, Daueraufträge einrichten oder den aktuellen Kontostand abfragen, sind mit Hilfe von Online-Banking zu jeder Tages- und Nachtzeit von zu Hause aus möglich. Wie kann auch ich meine Bankangelegenheiten vom heimischen PC/Tablet erledigen? Wie unterstützt mich mein Smartphone bei meinen Geldgeschäften? Was brauche ich dafür an Technik, an Können, an Wissen (z.B. über Risiken, Vor- und Nachteile)? Informieren Sie sich in diesem Vortrag, welche Vorteile das Online-Banking bietet und was es dabei zu beachten gilt. Anhand eines Demos-Kontos wird anschaulich erläutert, wie Online-Banking Schritt für Schritt funktioniert und welche Sicherheitsaspekte zu beachten sind.

# überregionale Veranstaltung des BBV Bildungswerks

Di 11.11.25 Unterfranken, Online Angebot 19:00 Uhr Die Teilnahme ist kostenlos.

# Bildungswerk im Bezirk Oberfranken

# Ihre Ansprechpartner in der Region

# o Region Bamberg

Geschäftstelle Bamberg Weide 28, 96047 Bamberg Telefon: 0951 96517-129 bamberg@BayerischerBauernverband.de

#### Region Bayreuth

Geschäftstelle Bayreuth Adolf-Wächter-Straße 1a, 95447 Bayreuth Telefon: 0921 76462-0 Bayreuth@BayerischerBauernVerband.de

# 。Region Coburg

Geschäftstelle Coburg Gustav-Dietrich-Haus, Allee 12, 96450 Coburg Telefon: 09561 795 69-0 Coburg@BayerischerBauernVerband.de

#### o Region Forchheim

Geschäftstelle Forchheim Hans-Böckler-Straße 3, 91301 Forchheim Telefon: 09191 9786-80 Forchheim@BayerischerBauernVerband.de

#### o Region Hof

Geschäftstelle Hof Helmbrechtser Str. 22, 95213 Münchberg Telefon: 09251 43892-0 Hof@BayerischerBauernVerband.de

# o Region Kronach

Geschäftstelle Kronach Weißenbrunner Str. 1a, 96317 Kronach Telefon: 09261 6067-0 kronach@bayerischerbauernverband.de

### o Region Kulmbach

Geschäftstelle Kulmbach Konrad-Adenauer-Str. 4, 95326 Kulmbach Telefon: 09221 9756-0 kulmbach@bayerischerbauernverband.de

# o Region Lichtenfels

Geschäftstelle Lichtenfels Lichtenfelser Str. 9, 96231 Bad Staffelstein Telefon: 09573 310809-0 Lichtenfels@BayerischerBauernVerband.de

# 。 Region Oberfranken HGST

Oberfranken Weide 28, 96047 Bamberg Telefon: 0951 96517-0 oberfranken@bbv-bildungswerk.de

#### o Region Wunsiedel i. Fichtelgebirge

Geschäftstelle Wunsiedel Bodelschwinghstr. 1, 95632 Wunsiedel Telefon: 09232 91817-0 Wunsiedel@BayerischerBauernVerband.de